
Реклама 
обходит блок
Ее продавцы пробиваются 
к пользователям 
интернета

Российские интернет-компа-
нии и селлеры решили бороть-
ся с блокировщиками рекламы, 
ставшими угрозой для бизнеса 
медиаплощадок. Сейчас раздра-
жающую рекламу блокируют уже 
более 20% российских пользова-
телей, тогда как в Европе блоки-
ровщики устанавливают прежде 
всего из соображений приват-
ности. Чтобы сократить число 
недовольных пользователей, 
участники рынка хотят впервые 
разработать для России стандар-
ты «нераздражающей» рекламы, 
аналогичные тем, что уже дейст-
вуют в других странах.

Некоммерческая организация IAB 
Russia объявила, что до конца 2017 го-
да создаст российские стандарты ка-
чественной онлайн-рекламы и пред-
ложит сценарии их внедрения. Та-
ким образом интернет-площадки, ре-
кламные агентства, медиаселлеры, 
технологические платформы и дру-
гие участники рынка рассчитывают 
решить проблему блокирования ре-
кламы. Идею инициировал «Яндекс», 
с ней согласились РБК, «СТС Медиа», 
IMHO, Weborama и другие члены IAB 
Russia. Участвовать в создании стандар-
тов с правом совещательного голоса 
смогут и компании, которые не входят 
в IAB Russia, сказано в ее сообщении.

По мнению издателей, опрошен-
ных при подготовке инициативы, 
рост проникновения программ, вы-
резающих все рекламные форма-
ты без разбора,— главная угроза для 
рынка медиа в онлайне. «Яндекс.Ме-
трика» видит блокировщики более 
чем у 20% пользователей. Стандарты 
рекламы будут разработаны на ос-
нове исследований: респондентам 
предложат оценить одинаковые стра-
ницы с разной рекламой и выбрать 
те, которыми пользоваться удобнее. 
В планах выяснить, как люди воспри-
нимают один и тот же рекламный 
формат в разных типах контента. На-
пример, в «СТС Медиа» отмечают, что 
пользователи спокойно воспринима-
ют отдельные форматы внутри про-
фессионального контента, но не при-
емлют их в любительских видео.
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Торгующим — храмы
Петербургский депутат предложил  
приватизировать церковную недвижимость

В парламент Санкт-Пе-
тербурга внесен проект 
законодательной иници-
ативы, которым предла-
гается отдавать в собст-
венность религиозным 
организациям историче-
скую недвижимость не 
безвозмездно, а по прави-
лам приватизации объек-
тов культурного наследия. 
По мнению автора проекта 
депутата Максима Резни-
ка, это «обеспечит дове-
рие между налогоплатель-
щиками и церковными 
институтами» и приве-
дет к сокращению расхо-
дов бюджета. В Москов-
ской патриархии считают, 
что механизм купли-про-
дажи в отношении религи-
озных объектов неуместен 
и противоречит междуна-
родным обязательствам 
России. Проблема обо-
стрилась из-за споров 
о юридическом статусе 
Исаакиевского собора.

Глава комиссии по культу-
ре заксобрания Петербурга 
Максим Резник предложил из-
менить федеральные законы 
«О приватизации», «О свободе 
совести и религиозных объе-
динениях», «Об объектах куль-
турного наследия народов 
РФ» и «О передаче религиоз-
ным организациям имущест-
ва религиозного назначения, 
находящегося в государствен-
ной или муниципальной соб-
ственности». Они позволяют 
организациям, получившим 
в безвозмездное пользование 
памятники религиозного на-
значения, оформлять их в соб-
ственность, за исключением 
тех, что признаны указом пре-

зидента особо ценными, а так-
же объектов ЮНЕСКО, к кото-
рым относится Исаакиевский 
собор (планы передачи кото-
рого в пользование церкви 
и обострили проблему). Для 
остальных федеральных па-

мятников процесс ограничен 
лишь нормой, что они переда-
ются в собственность только 
централизованным органи-
зациям. При этом власти про-
должают выделять субсидии 
новым собственникам.

Депутат предлагает при-
менять единые правила при-
ватизации памятников, дей-
ствующие для светского на-
следия. Так, объекты в пло-
хом состоянии приватизиро-
вать за символический один 
рубль, но с обязательством 
собственника по их рестав-
рации (и возможностью изъ-
ятия при невыполнении ус-

ловий). Восстановленные за 
счет бюджета объекты пред-
лагается реализовывать по 
рыночной стоимости, предо-
ставив их пользователям пре-
имущественное право выку-
па. Важный момент: бюджет-
ное финансирование после 
приватизации прекращается.

Принятие проекта «по-
зволит придать процессу 

публичный и открытый ха-
рактер: включение объекта 
в план приватизации с воз-
можностью его утверждения 
органами представительной 
власти, указанием состоя-
ния, рыночной оценки, ус-
ловий и сроков приватиза-
ции, расчетами ожидаемых 
бюджетных доходов или рас-
ходов», говорится в поясни-
тельной записке. Это «обес-
печит доверие между нало-
гоплательщиками и церков-
ными институтами», пояс-
няет господин Резник, отме-
чая, что основной получа-
тель имущества, Русская пра-
вославная церковь (РПЦ), за 
последние годы стала «мощ-
ным субъектом финансово-
хозяйственной деятельнос-
ти, в том числе благодаря со-
действию государства».

Власти Петербурга с 2010 
года передали в собствен-
ность религиозным органи-
зациям 28 памятников, про-
должая выделять субсидии 
их владельцам (в 2016 году, 
например, 24 млн руб. полу-
чил Иоанновский ставропи-
гиальный монастырь). Толь-
ко половину этого списка со-
ставляют храмы (в том числе 
фундамент разрушенной 
Рождественской церкви), 
остальное — жилые дома 
и другие постройки, причем 
не только на монастырских 
и церковных территори-
ях. Большинство объектов, 
в том числе бывший особняк 
Криличевской с участком 
парка на Каменном острове 
(ныне резиденция митропо-
лита), получила РПЦ.
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От рыбы  
уплывает прибыль
По отрасли она упала впервые с 2014 года

Балансовая прибыль российской рыб-
ной отрасли в первом полугодии 2017 
года сократилась на 18,7%, подсчитали 
во Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ). Падение пока-
зателя произошло впервые с 2014  года. 
Эксперты говорят о том, что отрасль 
 исчерпала фактор девальвации рубля. 
На ее прибыльность также давят низкие 
мировые цены и сокращение потреби-
тельской способности в России.

В январе—июне 2017 года совокупная ба-
лансовая прибыль российской рыбной от-
расли упала до 35,3 млрд руб., на 18,7% по 
отношению к аналогичному периоду прош-
лого года, сообщается в материалах ВАРПЭ 
(подсчеты основаны на данных Росстата). 
Показатель начал снижаться впервые с 2014 
года: в первом полугодии того года балансо-
вая прибыль отрасли была 14,2 млрд руб., за 
те же периоды 2015 года — 36,3 млрд руб., 
2016 года — 43,4 млрд руб.

Резкий рост финансовых показателей 
в 2015–2016 годах был вызван в первую 
очередь девальвацией рубля, сегодня этот 

фактор исчерпан, поэтому темпы разви-
тия рыбной отрасли возвращаются на до-
кризисный уровень, говорит президент 
ВАРПЭ Герман Зверев. Так, оборот всего 
рынка в первом квартале 2017 года вы-
рос лишь на 2,8%, до 156,7 млрд руб., что 
в семь раз меньше аналогичного показа-
теля 2015 года, отмечается в материалах 
ВАРПЭ.

• За первые шесть месяцев 2017 года 
 объем добычи рыбы в России вырос на 3,3%, 
до 2,4 млн тонн. Производство готовой 
 продукции увеличилось на 5%, до 169,4 тыс. 
тонн, мороженой рыбы — на 4,2%, до 1,4 млн 
тонн, консервов в масле — на 6,7%, до 31 тыс. 
тонн (данные Росрыболовства).
По мнению управляющего ГК «Доброф-

лот» Александра Ефремова, сокращение ба-
лансовой прибыли в первом полугодии это-
го года было связано прежде всего со сниже-
нием цены на минтай, добыча и экспорт ко-
торого сегодня генерирует около 30% всей 
выручки отрасли.
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Траты не для всякой страты
Банк России считает избыточный  
оптимизм бедных значимым риском

Быстрый переход от условно «сберега-
тельной» к «потребительской» модели 
поведения населения официально за-
креплен в качестве системного риска 
в проекте Основных направлений де-
нежно-кредитной политики (ОН ДКП) 
Банка России. Политика осторожного 
снижения ЦБ ключевой ставки и недопу-
щение роста потребительского спроса 
выше темпов расширения производст-
ва, как предполагается, будет утвержде-
на в качестве базового для Банка России 
до 2020 года. В сентябрьском  обзоре 
ДКП ЦБ констатирует: быстрее всего 
в РФ изменяет потребительское пове-
дение не средний класс, а бедные. Сни-
жение инфляции сокращает доходное 
расслоение, но высокая готовность низ-
кодоходных групп вернуться к потребле-
нию в кредит при общеэкономическом 
оживлении, считается угрозой.

Возможное изменение баланса сберега-
тельных и потребительских настроений на-
селения будет зафиксировано в качестве од-
ного из ключевых рисков в центральном 

для Банка России документе на 2018–2020 
годы — ОН ДКП, де-факто входящем в пакет 
бюджетной документации. Проект Основ-
ных направлений обнародован в пятницу, 
и в его прогнозных сценариях немногое из-
менилось в сравнении с летними оценками 
ЦБ. Наибольший интерес представляют де-
тальные прогнозы Банка России по развитию 
различных трансмиссионных каналов ДКП, 
а также оптимистический сценарий разви-
тия событий (при росте цены нефти до $60 за 
баррель в течение 2018 года) — а также вклю-
ченные в текст оценки, связанные с возмож-
ностью изменения сберегательного поведе-
ния населения. В обнародованном в пятни-
цу сентябрьском докладе Банка России о ДКП 
также приводятся данные последних работ 
аналитиков ЦБ по этой теме, дополняющие 
и обосновывающие положения Основных 
направлений. Кроме того, в ОН ДКП прило-
жением к докладу впервые даны общие оцен-
ки ЦБ по различным аспектам влияния ин-
фляции на социальное неравенство.

экономическая политика — с2
Подписной  
индекс 50060

Споры вокруг передачи РПЦ Исаакиевского 
собора в Петербурге стали поводом 
для законодательной инициативы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

07  Смартфонам 
помогут с проверкой 
Выдачу заключений 
соответствия предлагают 
демонополизировать

07  Сибирь на грани 
энергодефицита 
В 2021 году спрос 
на мощность почти сравняется 
с предложением

07  Взыскателей 
вписали в схему 
Половина активов банка ушла  
на выкуп долгов у коллектора

деловые  
новости

мировая политика | Какое место  
занимает Россия в предвыборных  
программах немецких партий —6

Понедельник  18 сентября 2017  №172/П (6166 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | СПЧ на традиционной осенней  
встрече с президентом намерен обсудить  
прошедшие выборы и закон о митингах —3

спецрепортаж | Как живут дети  
в детских домах-интернатах,  
до которых не дошла реформа —4

культура | Организатор российских гастролей  
Робби Уильямса рассказал о последствиях  
их отмены —11

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 сентября 2017 №172/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 87,9

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 октября 2017 года, 
подсчитал Минфин. Это на $3,8 выше действующей сентябрьской ставки — $84,1 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 августа 
по 14 сентября 2017 года — $51,8 за баррель, или $378,3 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пош-
лины на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается 
нулевой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 октября повысится с $12,9 до $13,6 за тонну. 
Пошлина на светлые нефтепродукты и масла вырастет с $25,2 до $26,3, на темные — с $84,1 с $87,9 за тонну.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин держит бюджет 
в форме

По итогам января—августа 2017 
года федеральный бюджет РФ ис-
полнен с дефицитом 404 млрд руб., 
или 0,7% ВВП, сообщил в пятницу 
предварительные данные Минфин. 
Такой показатель почти вчетверо 
меньше прошлогоднего. По итогам 
восьми месяцев 2016-го «дыра» 
в госказне составляла 1,519 трлн 
руб., или 2,9% ВВП.

Согласно обновленной эти 
летом редакции закона о бюджете 
на 2017–2019 годы, новый уровень 
ожидаемого в этом году итогового 
дефицита — 2,1% ВВП вместо 
прежних 3,2%. Таким образом, пока 
ситуация с бюджетным балансом 
выглядит для Минфина вполне ком-
фортной и устойчивой. По итогам 
и первого квартала, и первого полу-
годия дефицит был почти таким же, 
как и сейчас,— 1% ВВП. Отдельно 
в августе он составил 0,8% ВВП — 
после профицита 0,8% в июле.

Доходы бюджета в январе—авгу-
сте 2017 года составили 9,607 трлн 

руб. (65% от годового плана). Как 
видно из графика, доходы по итогам 
двух третей года поступило больше, 
чем в кризисные 2015–2016 годы 
(8,96 трлн и 8,14 трлн руб. соот-
ветственно), и примерно столько 
же, сколько за восемь месяцев 
2014 года. Нефтегазовые доходы 
исполнены на 65% от годового 
плана, ненефтегазовые — на 66%. 
Напомним, по итогам восьми меся-
цев 2017 года средняя цена нефти 
Urals была равна $50,1 за баррель 
при заложенных в бюджет $45,6 и 
при цене отсечения (выше которой 
допдоходы поступают в резервы) 
$40 за баррель. ФТС за полугодие 
собрала в бюджет 2,846 трлн руб. 
(64% годового плана), ФНС — 
5,824 трлн руб. (67% задания). 
Поступления от приватизации за 
восемь месяцев составили лишь 
27% от плана — 11,3 млрд руб. Это 
при том, что из-за отказа от продажи 
пакета акций ВТБ в новой редакции 
бюджета план по приватизации 
был резко снижен — со 138 млрд 
до 42 млрд руб.

Расходы федерального бюд-
жета в январе—августе составили 
10,011 трлн руб. (60% от плана 
на год). Как видно из графика, 
это больше уровня всех послед-
них лет — годом ранее расходы 
составляли 9,66 трлн руб. Годовые 
назначения по двум крупнейшим 
разделам «Социальная политика» 
и «Национальная оборона» по ито-
гам полугодия исполнены на 67% 
и 60% соответственно. Третий по 
объему средств раздел «Националь-
ная экономика», содержащий в том 
числе государственные инвестиции, 
традиционно исполнен хуже — 
на 48% от годового задания.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ЯНВАРЕ—АВГУСТЕ   
2012–2017 ГОДОВ (ТРЛН РУБ.) 
ИСТОЧНИК: МИНФИН.

0

2

4

6

8

10

2012 2013 2014 2015 2016 2017

Доходы Расходы

8,
35

7,
82 7,
98 8,

47

9,
87

9,
66 10

,0
1

8,
42

9,
44

8,
96

8,
14

9,
61

Данные Росстата о промпро-
изводстве в августе фиксиру-
ют некоторое улучшение в ди-
намике выпуска, рост которого 
в годовом выражении ускорил-
ся до 1,5% с 1,1% в июне. При-
чина — возобновление прироста 
выпуска обрабатывающих отра-
слей благодаря газу, потреби-
тельским товарам, металлам и 
машиностроению. Однако ожи-
даемого ЦБ и Минэкономики за-
метного ускорения темпов роста 
не наблюдается — месяц к меся-
цу в секторе продолжается стаг-
нация со знаком плюс.

После того как в июле 2017 года 
рост промпроизводства в годовом 
выражении неожиданно просел 
до 1,1% за счет снижения обработ-
ки на 0,8%, государственные и не-
зависимые эксперты в один голос 
заговорили о том, что уже в бли-
жайшее время сектор снова вер-

нется к росту. В августе консенсус-
прогноз агентства Bloomberg пред-
полагал увеличение выпуска на 
1,5%, а агентства «Интерфакс» — на 
1,7%. Данные Росстата зафиксиро-
вали его на уровне 1,5% в годовом 
выражении.

В разрезе по секторам обнару-
живается заметное торможение ро-
ста в добыче (2,9% против 4% в ию-
ле). Однако, несмотря на просад-
ку в добыче угля, нефти (из-за ис-
черпания положительного эффек-
та базы) и мрамора, добыча газа 
продолжает увеличиваться уско-
ряющимися двухзначными темпа-
ми (19,2%) — в том числе из-за ро-
ста экспорта и внутреннего потре-
бления. Июльский спад в обработ-
ке сменился слабым ростом (0,7%). 
Среди самых быстрорастущих от-
раслей — производство продоволь-
ствия, текстиля, обуви, химии, ме-
таллических конструкций и труб, 
потребительской электроники, ав-
томобилей, а также некоторые ви-
ды сельскохозяйственного и тяже-
лого машиностроения. «В маши-
ностроении начинается посткри-
зисное восстановление после дву-
кратного спада»,— считает Влади-
мир Сальников из ЦМАКП. В то же 
время в обеспечении электричест-

вом, газом и паром наблюдается не-
значительное улучшение ситуации 
(0,3% против 0,1% в июле), а в водо-
снабжении и управлении отходами 
спад в августе замедлился до 3,4% с 
4% месяцем ранее.

С учетом сезонности и календар-
ности (в июле и августе 2016 года 
было такое же число рабочих дней) 
за август промпроизводство увели-
чилось на 0,3% после такого же спа-
да за июль. В результате его сред-
немесячные темпы роста с учетом 
сезонности в двух месяцах третье-
го квартала пока составляют ноль 
процентов, против 0,3% во втором 
и 0,2% в первом кварталах. Влади-
мир Сальников называет проис-
ходящее в промышленности «по-
зитивной стагнацией». Дмитрий 
Полевой из банка ING, в свою оче-
редь, считает, что после волатиль-
ного второго квартала 2017 года 
динамика выпуска нормализова-
лась. Основной вопрос состоит в 
том, сможет ли промышленность 
продемонстрировать до конца го-
да ускорение, которого от нее ждут 
в экономическом блоке правитель-
ства и ЦБ, или годовые темпы ее ро-
ста останутся на текущих уровнях 
в 1,5–2%.

Алексей Шаповалов

Промышленность привстала на качелях
В августе обработка выглядела лучше, чем в июле
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Минздрав опубликовал про-
ект постановления правительст-
ва о Единой государственной ин-
формационной системе (ЕГИСЗ) 
в сфере здравоохранения, ко-
торую ведомство планирует ча-
стично запустить уже с 2018 года. 
Она будет хранить и предостав-
лять информацию как для паци-
ентов — электронные медкарты, 
запись к врачам и телеконсульта-
ции,— так и для самого Минздра-
ва: мониторинг закупок, поставок 
и остатков лекарств, данные о со-
стоянии медучреждений и поло-
жении медработников.

Расходы на Единую государст-
венную информационную систе-
му (ЕГИСЗ) в сфере здравоохране-
ния в следующие два года составят 
1,45 млрд руб. В пятницу Минздрав 
опубликовал на regulation.gov.ru 
постановление правительства, ко-
торое описывает создание и работу 
системы, а также сводный отчет о ее 
задачах и расходах на нее федераль-
ного бюджета. Напомним, с 2018 го-
да начнет действовать закон, регу-

лирующий развитие телемедици-
ны в РФ. Один из пунктов этого до-
кумента и требует создания ЕГИСЗ, 
которая позволит связать государст-
венные и частные медучреждения 
страны, вести электронные медкар-
ты и реестры пациентов (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

Как следует из текста постановле-
ния, ЕГИСЗ будет состоять из восьми 
подсистем. Часть из них уже функ-
ционирует в отдельных регионах, 
как, например, электронные мед-
карты в Москве или запись к врачу 
через портал госуслуг, часть работа-
ет в тестовом режиме — как инфор-
мационно-аналитическая система 
госзакупки лекарств (ИАС), а неко-
торые представляются впервые.

Для пациентов самой важной 
частью ЕГИСЗ будет федеральная 
электронная регистратура, в кото-
рой будет содержаться расписание 
приема врачей и запись на очные 
или телеконсультации. Еще одна 
— федеральная интегрированная 
электронная медицинская кар-
та с информацией обо всех паци-

ентах и их диагнозах, оказанных 
медуслугах и медицинских свиде-
тельствах. Для пациентов с инва-
лидностью, социально-значимы-
ми и редкими (из списка госпро-
граммы «7 нозологий») заболевани-
ями будут предусмотрены отдель-
ные реестры с информацией о ди-
агнозах, назначенных и куплен-
ных, в том числе персонально, ле-
карствах и оказании высокотехно-
логичной помощи. Для Минздра-
ва, по-видимому, наибольший ин-
терес будет представлять ИАС, ко-
торую ведомство начало разраба-
тывать еще несколько лет назад,— 
она, напомним, позволит собирать 
данные о закупках препаратов и со-
поставлять цены на них. Сейчас за-
купки препаратов, на которые рас-
ходуют деньги и Минздрав, и ре-
гиональные ведомства, одна из са-
мых дорогих статей расходов среди 
всего списка госзакупок.

Еще одним источником инфор-
мации о потреблении препаратов 
станет «подсистема автоматизиро-
ванного сбора информации о пока-

зателях системы здравоохранения 
из различных источников». В ней, 
как следует из документа, будут све-
дения о потребностях в препаратах, 
заявках на их закупку и самих за-
купках, поставках лекарств, их рас-
пределении по аптекам и неисполь-
зованных остатках. Все эти данные 
будут собираться с помощью систе-
мы маркировки лекарств; эта часть 
информационной системы может 
запуститься одной из последних — 
пока пилотные проекты по марки-
ровке лекарств столкнулись с ря-
дом сложностей (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 13 сентября).
Также в состав ЕГИСЗ войдут ре-

естры медорганизаций и медра-
ботников (содержащие качествен-
ные и количественные данные) и 
реестр справочной информации. 
В большинстве разделов информа-
ция должна будет обновляться в те-
чение 1–5 дней, а данные о движе-
нии лекарств будут обновляться ре-
же всего — поквартально. Для част-
ных организаций такие сроки ста-
нут обязательными с 2019 года. 

Источником информации ЕГИСЗ 
будут данные Пенсионного фонда, 
Фонда обязательного медицинско-
го страхования, Фонда социально-
го страхования, Минздрава и реги-
ональных министерств, больниц и 
поликлиник, включая частные,— 
всего 11,102 тыс. организаций.

Большая часть предусмотрен-
ных на ЕГИСЗ денег уйдет на опла-
ту услуг Федерального центра обра-
ботки данных (ФЦОД), а также раз-
витие и поддержку прикладных 
подсистем ЕГИСЗ. Напомним, пи-
лотный проект ИАС уже реализует-
ся «Ростехом» совместно с федераль-
ным казначейством. По словам гла-
вы госкорпорации Сергея Чемезо-
ва, также она намерена заняться 
внедрением телемедицины в реги-
ональных российских клиниках в 
2018 году. «Сейчас идет этап тести-
рования телемедицинской систе-
мы в 21 медицинском центре по 
профилям помощи перинатология, 
неонатология и кардиология»,— 
пояснил он.

Анастасия Мануйлова

Оцифрованная терапия
Минздрав представил проект Единой информационной системы здравоохранения

Превышение депозитными став-
ками в банковской системе факти-
ческого уровня инфляции на про-
тяжении 2016–2017 годов, вызван-
ное осторожностью ЦБ при сниже-
нии ключевой ставки, и сохранение 
темпов прироста депозитов на уров-
не не ниже 8% в год в ОН ДКП в це-
лом объявлено сдерживающим фак-
тором, не допускающим отхода на-
селения от сберегательной моде-
ли. В свою очередь, сильная диффе-
ренциация доходов и низкая доля 
среднего класса в составе населения 
признаны в ОН ДКП ограничением 
трансмиссионного механизма ста-
вок в экономике. «Устойчивое влия-
ние на инфляцию могут оказать из-
менения в поведении домашних хо-
зяйств или бизнеса при сохранении 
структурных ограничений. В част-
ности, в случае более резкого из-
менения предпочтений к сбереже-

ниям и заимствованиям у домаш-
них хозяйств, чем предполагается в 
описанных сценариях, возможно-
сти производства товаров и услуг не 
смогут покрыть возросший спрос, 
что отразится в увеличении инфля-
ционного давления»,— указывается 
в проекте ОН ДКП.

Как поясняется в сентябрьском 
докладе ЦБ, речь идет прежде все-
го о возможном изменении поведе-
ния беднейших групп населения. В 
целом, констатируют в ЦБ, в узком 
смысле к стратегиям населения РФ 
всегда можно было приложить опре-
деление «сберегательное»: отрица-
тельной нормы сбережений, на-
блюдавшейся в разное время в Да-
нии, Финляндии, Эстонии, Австра-
лии, Новой Зеландии, в экономике 
РФ не отмечалось. В более же широ-
ком смысле признаки перехода на-
селения к потребительской моде-
ли поведения (снижению склонно-
сти к сбережениям) обнаруживают-

ся в первой половине 2017 года, од-
нако сейчас уровни сбережений вы-
ше, чем в 2014 году. По расчетам ЦБ, 
разные доходные группы населения 
и реагируют на изменения в денеж-
но-кредитной политике по-разному: 
согласно опросам ФОМ для ЦБ, сде-
ланным летом 2017 года, низкодо-
ходные группы населения обладают 
«наибольшей и самой волатильной 
предельной склонностью к потре-
блению». В последние месяцы, от-
мечают в ЦБ, «низкодоходная груп-
па населения начинает демонстри-
ровать рост склонности тратить до-
полнительные доходы на потребле-
ние», хотя в августе 2017 года ее го-
товность брать кредиты снизилась. 
Отметим, исходя из расчетов ЦБ в ОН 
ДКП резкий переход к сберегатель-
ной модели в 2015–2016 годах так-
же был обеспечен в основном бед-
ными, а не средним классом. Учиты-
вая в значительной степени «продо-
вольственный» характер инфляции 

в РФ (вызванный высокими долями 
продовольствия в потребительской 
корзине — это следствие общих низ-
ких доходов), это создает для ЦБ до-
полнительные риски волатильности 
инфляции.

ЦБ на 2017–2018 годы пока сни-
зил в сравнении с предыдущими 
версиями прогноза оценку буду-
щего прироста кредита экономике 
со стороны банковского сектора до 
3–5% в 2017 году и 7–9% в 2018 году, и 
прогнозы прироста кредита физли-
цам выше, чем нефинансовому сек-
тору. Впрочем, в базовом варианте 
прогноза ЦБ вынужден ориентиро-
ваться на гипотезу о снижении цен 
на нефть. Между тем риски быстро-
го изменения потребительской мо-
дели, очевидно, с большей вероятно-
стью могут быть реализованы в опи-
санной ЦБ в ОН ДКП альтернатив-
ной модели (уже не называемой оп-
тимистической) — при повышении 
цен на нефть до $60 к концу 2018 го-

да. Отметим, и базовый, и альтерна-
тивный сценарии ЦБ от сходных по 
смыслу сценариев бюджетных про-
гнозов Минэкономики отличают бо-
лее высокие оценки роста частно-
го потребления (так, по мнению ЦБ, 
рост потребления домохозяйств в 
2017 году составит 3–3,5%) — и сни-
женный прогноз вложений в основ-
ной капитал (оценки Банка России 
по приросту валового накопления 
основного капитала в 2018 году — 
3–3,5%, что ниже уровней, соответ-
ствующих прогнозам роста инвести-
ций Минэкономики). При этом и ЦБ, 
и Минэкономики не считают риска-
ми бюджетную политику и планиру-
емые на 2017–2018 годы индексации 
зарплат в бюджетном секторе. Таким 
образом, можно предположить, что 
в расчетах ЦБ уже частично заложен 
прогноз роста потребления бедны-
ми как альтернатива наращиванию 
сбережений и инвестиций.

Дмитрий Бутрин

Траты не для всякой страты

Экспортная пошлина на нефть 
в РФ в 2017 году ($ /тонна)
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Статистика августа отра-
жает улучшение картины 
промышленного производ-
ства год к году, но в рамках 
квартала пока фиксирует 
лишь позитивное отсутст-
вие изменений   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЗЕРНИНА
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Правозащитники поговорят 
с Владимиром Путиным 
о митингах и о выборах
Совет по правам человека подготовил повестку  
осенней встречи с президентом

Традиционная встреча прези
дентского Совета по правам че
ловека (СПЧ) с  Владимиром 
Путиным, по сведениям ”Ъ“, 
должна состояться в  начале но
ября. Президенту  будут пред
ставлены доклады о  реализации 
законодательства о  митингах 
и о результатах  мониторинга 
СПЧ в единый день голосования  
10 сентября. Также на этой 
встрече члены совета хотят об
судить экологическую  ситуацию 
в стране, концепцию проекта 
постановления Госдумы об ам
нистии к 100летию Октябрь
ской революции, изменения 
в законах о госзакупках и об об
щественном контроле.

Точная дата встречи с президен-
том, по словам главы СПЧ Михаила 
Федотова, еще не определена, но ско-
рее всего «это произойдет до или по-
сле Дня народного единства». По ми-
тингам, отметил он, СПЧ провел ис-
следование, отправил «кучу запро-
сов» в органы власти, собрал инфор-
мацию из регионов. «Мы будем пред-
лагать внести изменения в закон о 
митингах и в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях,— сказал 
господин Федотов 

”
Ъ“.— Например, 

об обязательном предоставлении ви-
деоматериалов в суде по правонару-
шениям на митингах». Также, считает 
он, надо «усилить ответственность чи-
новников за препятствие митингам, 
вплоть до дисквалификации».

Доклад о ходе выборов 10 сентя-
бря готовит мониторинговая группа 
СПЧ. По словам одного из авторов до-
кумента Ильи Шаблинского, монито-
ринговые группы выявили «в участ-
ковых комиссиях попытки 

”
мухле-

вать“ c бюллетенями». «Например, 
в Капотне днем попытались доба-
вить невостребованные бюллетени 
в ящик для надомного голосования, 
который можно вскрывать только 
при общем подсчете голосов,— рас-
сказал он 

”
Ъ“.— В той же Капотне на 

четырех УИКах отказали КОИБы». По 
мнению господина Шаблинского, на 
выборах «мало что изменилось», толь-
ко добавились «фейковые наблюдате-
ли», которые «никого не представля-
ют, а тихо сидят в углу». «Наблюдате-
лей от партий и так не хватает, а если 
их разбавить 

”
фейковыми“, можно 

набросать в урны что угодно»,— отме-
тил правозащитник. В докладе прези-
денту, по его словам, СПЧ будет реко-
мендовать «восстановить избиратель-
ные залоги и избирательные блоки», 
а также «изменить принцип форми-
рования избирательных комиссий 
снизу доверху». Глава мониторинго-
вой группы СПЧ Игорь Борисов отме-
тил «отсутствие четкого контроля» за 
работой КОИБов: «Будем предлагать 
возможность ручного подсчета голо-
сов параллельно с системой 

”
ГАС–Вы-

боры“». Также, по его мнению, надо 
усилить общественный контроль за 
выборами, «легализовав обществен-
ных наблюдателей».

По словам господина Федотова, 
члены совета хотят также обсудить 
с президентом изменения в законе 
«Об основах общественного контр-
оля в РФ», дающие право осуществ-
лять его всем гражданам РФ: «Участие 

в общественном контроле есть реа-
лизация права граждан на участие в 
управлении государством». По сло-
вам главы СПЧ, на встрече будет под-
нят и вопрос формирования общест-
венных наблюдательных комиссий 
(ОНК): «Мы с омбудсменом (уполно-
моченным по правам человека в РФ 
Татьяной Москальковой.— 

”
Ъ“) хо-

тим полноправно участвовать в фор-
мировании ОНК, которые должны 
контролировать содержание людей 
не только в колониях, но и в спецва-
гонах, автозаках, спецпсихбольни-
цах, конвойных помещениях судов, 
иметь возможность посещать лиц, 
находящихся под домашним аре-
стом»,— пояснил он.

СПЧ предложит президенту изме-
нить закон о контрактной системе гос-
закупок, «чтобы тендеры выигрывали 
фирмы, не только предлагающие луч-
шую цену, но и имеющие высокую 
квалификацию и лучшие условия, 
особенно при реставрации объектов 
культурного наследия», говорит госпо-
дин Федотов. Будет, по его словам, «за-
тронута тема экологии», в частности, 
утилизации мусора. Кроме того, со-
вет планирует обсудить выполнение 
указов президента от 2012 года по по-
вышению зарплат учителям, врачам, 
преподавателям вузов, которые «ча-
сто выполняются за счет очковтира-
тельства». Также предполагается под-
нять тему защиты прав человека в го-
рячих точках мира. Михаил Федотов 
не сомневается в том, что президент 
отреагирует на предложения совета: 
«По итогам встреч президента с сове-
том всегда бывают поручения. Другое 
дело, что не всегда они выполняются 
так, как хотелось бы СПЧ».

Наталья Городецкая

Отмена итогов выборов в Видном  
попала под обжалование
Кандидаты от оппозиции, победившие на выборах в горсовет подмосковного Видного, обжалу
ют в Мособлизбиркоме и Центризбркоме отмену итогов голосования. Об этом рассказал ”Ъ“ 
электоральный юрист Олег Молчанов, который также поставил свою подпись под жалобой. Ито
ги выборов отменила территориальная избирательная комиссия Ленинского района Москов
ской области. По результатам голосования, единороссы получили в совете всего 6 из 20 мест, 
10 кресел должны были занять выдвиженцы от КПРФ, два — от ЛДПР, по одному — от «Спра
ведливой России» и Партии роста. Кроме того, отменены проходившие параллельно выборы 
мэра Видного, на которых победил единоросс Моисей Шамаилов. Его сильного конкурента 
Александра Баюклина сняло с выборов региональное отделение «Справедливой России», фе
деральное руководство партии восстановило кандидата, но теризбирком отказался возвращать 
его фамилию в бюллетень. «Решение теризбиркома нарушает положения п. 1.1 ст. 77 закона 

”Об основных гарантиях избирательных прав“, где говорится, что после установления итогов го
лосования вышестоящей комиссией решение нижестоящей комиссии об итогах голосования 
может быть отменено только судом»,— пояснил господин Молчанов. Он уточнил, что теризбир
ком Ленинского района является одновременно и организатором выборов в Видном, и выше
стоящей комиссией, поэтому его решение вынесено незаконно. «Отменить итоги выборов мо
жет только суд»,— подчеркнул он. Напомним, что на заседании теризбиркома 15 сентября его 
глава Николай Бондаренко заявил, что выборы отменены по рекомендации Мособлизбиркома. 
Причиной было названо то, что территориальная комиссия «должным образом не рассматри
вала» поступившие жалобы. Мособлизбирком обещал обнародовать свою позицию сегодня. 
 Андрей Перцев

КОНТЕКСТ

«Единая Россия» готова поработать  
на кампанию президента
Бюро высшего совета партии надеется, что Кремль использует его идеи

Сегодня три рабочие группы бюро  высшего 
совета «Единой России» презентуют свои 
доклады по развитию страны. По информа
ции “Ъ“, авторы доклада по социальноэко
номическому развитию предлагают ввес
ти «стандарт благополучия» граждан и не 
исключают пересмотра системы распре
деления финансирования регионов. В сен
тябреоктябре бюро высшего совета наме
рено организовать публичное обсуждение 
докладов, а их авторы рассчитывают, что 
предложения будут востребованы в прези
дентской кампании Владимира Путина.

Бюро высшего совета «Единой России» сегодня 
оценит резюме трех докладов, которые готовят ра-
бочие группы бюро. Целиком они будут обнародо-
ваны в октябре. Собеседники “Ъ“ в высшем сове-
те говорят, что объединенный идеологический до-
клад бюро может стать регулярным и ежегодным, 
эту идею обсудят на сегодняшнем заседании.

Авторы доклада «Благосостояние и социально-
экономическое развитие» (его координатором яв-
ляется член высшего совета Олег Бударгин) пред-
лагают разработать концепцию повышения каче-
ства жизни граждан РФ с критериями ее последу-
ющей оценки. В частности, единороссы хотят вве-
сти «стандарт благополучия» по аналогии с поня-
тием «прожиточный минимум», развивать адрес-
ную социальную поддержку, повысить МРОТ, рас-
ширить программу льготного жилищного креди-

тования молодых семей, продлить программу ма-
теринского капитала. Кроме того, в докладе гово-
рится о необходимости выравнивания бюджетной 
обеспеченности регионов и изменении нынешне-
го порядка их финансирования из центра. Авторы 
готовы разработать дополнительные меры ответст-
венности за хищение бюджетных средств. Кроме 
того, они предлагают развивать волонтерское дви-
жение, стимулировать пожертвования на благот-
ворительность. 

«Наша работа не противоречит тому, что делает 
программная комиссия партии, а дополняет ее. Мы 
вносим элемент внутрипартийной дискуссии»,— 
отмечает член бюро высшего совета Юрий Шува-
лов. Напомним, выполнению предвыборной про-
граммы партии, разработанной накануне выборов 
в Госдуме, а также поддержке кандидата на выбо-
рах президента будет посвящен декабрьский съезд 
«Единой России».

Внешнеполитический доклад готовит член выс-
шего совета Вероника Крашенинникова, внутри-
политический — член высшего совета Владимир 
Плигин с привлечением Экспертного института со-
циальных исследований (ЭИСИ). Глава совета ди-
ректоров ЭИСИ Андрей Шутов отметил, что в до-
кладе пойдет речь о том, сохранятся ли традици-
онные партии при условии, что в России началось 
формирование «общества сетевого типа», также бу-
дет затронута тема подготовки молодого поколе-
ния управленцев к преемственной смене власти. 

Владимир Плигин заявил “Ъ“, что «работа» еще про-
должается «большим экспертным сообществом», 
будут подготовлены сжатый и развернутый вари-
анты доклада. «Не буду предсказывать, воспользу-
ется ли нашими наработками президент, но, несом-
ненно, если они покажутся ценными, выбор оста-
ется за заинтересованным лицом»,— сказал он.

Источник, близкий к администрации президен-
та, подчеркивает, что к выборам 2018 года разраба-
тывается новый формат подачи программы Влади-
мира Путина как кандидата в президенты. Напом-
ним, в 2012 году он опубликовал в СМИ статьи по 
основным направлениям, которые стали основой 
для принятия «майских указов» президента. При 
этом собеседник “Ъ“ полагает, что отдельной вну-
триполитической главы в программе не будет, но 
элементы развития гражданского общества найдут 
отражение в разных разделах программы.

Глава Фонда развития гражданского общества 
Константин Костин напомнил “Ъ“, что в мае это-
го года в докладе ФоРГО исследовал ключевые цен-
ностные ориентиры, вокруг которых формирова-
лось «путинское большинство», в их числе патрио-
тизм, демократия как тип общественного устройст-
ва и народное представительство во власти, рыноч-
ная экономика и социальные гарантии, «стабиль-
ность как условие поступательного развития». По 
его словам, «было бы логично», если бы вокруг них 
была выстроена программа.

Ирина Нагорных

Торгующим — храмы

Община Большой хоральной си-
нагоги стала собственником бывше-
го Еврейского ремесленного учили-
ща, два памятника перешли к еван-
гелическо-лютеранским приходам: 
эстонский стал владельцем объек-
та «Эстонская церковь, жилые дома 
и школа», а финский — помещений 
в Доме Даниельсона, где остальные 
площади правительство РФ в июне 
разрешило выкупить правительству 
Финляндии за 508 млн руб.

Проект поправок получил поло-
жительное заключение юридиче-
ского управления заксобрания, ко-
торое указывает на отсутствие в нем 
противоречий действующему зако-
нодательству и коррупциогенных 
факторов.

«Механизм купли-продажи в отно-
шении религиозных объектов неу-
местен и противоречит международ-
ным обязательствам России»,— счи-
тает, в свою очередь, глава юрслуж-
бы Московской патриархии игуме-
нья Ксения (Чернега). Она напомни-
ла 

”
Ъ“, что в заявке РФ о вступлении в 

Совет Европы (СЕ) от 7 мая 1992 года и 
в заключении по ней Парламентской 
ассамблеи СЕ 1996 года есть пункт об 
обязательстве «в кратчайшие сроки 
возвратить собственность религиоз-
ных организаций». «Мы не идем по 
пути реституции, но, по существу, 
речь идет именно о возвращении, а 
не о возмездной процедуре, и даже 
если храм до революции принадле-
жал не церкви, а, например, частным 
лицам, он все равно остается храмом, 
то есть сакральным объектом»,— ска-
зала игуменья Ксения. Церковь счи-
тает справедливым финансовое учас-
тие государства в сохранении рели-
гиозных памятников, в том числе 
тех, собственником которых оно уже 

не является: 90% всех объектов куль-
турного наследия в России строилось 
в религиозных целях, государство ви-
новно в их разрушении и заинтересо-
вано в доступе к наследию своих гра-
ждан. «В отличие от инвесторов, при-
обретающих усадьбы и особняки, мы 
берем памятники не для коммерче-
ского использования, а оформление 
в собственность необходимо для по-
лучения прав на земельные участки 
во избежание манипуляций с ними 
со стороны соседей и властей. Кро-
ме того, без права собственности не-
возможно передать помещения под 
социальные проекты церкви другим 
юрлицам, например для размещения 
богадельни или православной шко-
лы. Трудности создает и то, что мы по-
лучаем объекты в безвозмездное ис-
пользование не всегда бессрочно»,— 
отметила глава юрслужбы Москов-
ской патриархии. Если же речь идет 
не о приватизационных торгах, то 
предлагаемый механизм потребует 
проведения нескольких миллионов 
конкурсов с одним участником, воз-
ражает она.

Процесс оформления в собствен-
ность идет не интенсивно, особенно 
в глубинке, из-за отсутствия специ-
алистов и опасения проблем с нало-
гообложением, хотя законом оно не 
предусмотрено, признала игуменья 
Ксения. Это подтверждает и глава де-
партамента госохраны культурного 
наследия Минкульта Владимир Цвет-
нов. «Радикально менять принятый в 
2010 году закон о передаче религиоз-
ных объектов рановато, он должен по-
работать еще пять—семь лет»,— ска-
зал он 

”
Ъ“, отметив, что внесенный в 

петербургский парламент проект «на-
до обсудить и, возможно, внести уточ-
нения в действующий порядок».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Михаил Федотов 
(в центре) собрал 
материалы для 
докладов президенту 
о соблюдении прав 
человека на митингах  
и на выборах   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Д О С Ь Е
И С Т О Р И Я  С П О Р А  В О К Р У Г  П Е Р Е Д А Ч И  
И С А А К И Е В С К О Г О  С О Б О Р А  Р П Ц

В апреле 2016 года с просьбой о передаче Русской православной церкви (РПЦ) Исааки
евского собора обратился к премьерминистру Дмитрию Медведеву митрополит СанктПе
тербургский и Ладожский Варсонофий (Судаков). В конце декабря того же года СМИ 
сообщили, что правительство СанктПетербурга согласилось с этой идеей.
10 января 2017 года прессслужба губернатора СанктПетербурга Георгия Полтавченко 
сообщила, что вопрос о передаче Исаакиевского собора в пользование РПЦ решен, но зда
ние полностью сохранит музейнопросветительскую функцию. Тема передачи собора вызвала 
широкий общественный резонанс в СанктПетербурге. В январе-феврале в городе прош
ло несколько митингов как против передачи собора РПЦ, так и в поддержку этого решения.
В начале апреля оппозиционные депутаты заксобрания СанктПетербурга поставили 
вопрос о референдуме по вопросу передачи собора, но 28 июня после многочисленных 
проволочек депутаты окончательно отклонили эту инициативу. Депутаты через суд требовали 
признать незаконным бездействие заксобрания при рассмотрении ходатайства о референду
ме по «исаакиевскому вопросу», но безуспешно.
15 июня в ходе прямой линии президент РФ Владимир Путин заявил, что вопрос передачи 
Исаакиевского собора нужно деполитизировать, собор должен сохранить музейную функцию. 
В этот же день был назначен новый директор Государственного музеяпамятника «Исаакиев
ский собор» Юрий Мудров.
В августе Митрополит Варсонофий подтвердил позицию церкви по Исаакию, но сроков 
передачи собора не назвал.

с1
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Два года назад в России началась 
реформа детских домов, которая 
должна была улучшить жизнь си-
рот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. Но до сих пор 
многие сиротские учреждения 
живут по старинке. Члены Сове-
та по вопросам попечительства 
в социальной сфере при прави-
тельстве РФ по поручению вице-
премьера Ольги Голодец провели 
мониторинг в регионах и выяс-
нили, почему реформа буксует. 
Вместе с экспертами в трех ре-
гионах побывала и спецкор ”Ъ“ 
Ольга Алленова.

«Это девочки, а у вас они 
похожи на заключенных»
Юля подходит ко мне обниматься, ед-
ва я вхожу в комнату. Каждый незна-
комый человек в ее жизни — это це-
лое событие. Она одета в бесформен-
ный спортивный костюм, на ногах не 
сандалии, а носки. Юля стрижена под 
ноль, у нее неумытое лицо, и выгля-
дит она лет на двенадцать. На самом 
деле Юля значительно старше, но в 
таких учреждениях возраст стирает-
ся. В отделении милосердия детского 
дома-интерната (ДДИ) «Родник» в по-
селке Мурыгино Кировской области 
Юля живет с четырех лет. ДДИ — это 
интернаты для детей с умственной 
отсталостью. Только треть живущих в 
них детей имеет тяжелые и множест-
венные нарушения развития. В ДДИ 
часто попадают дети с сохранным ин-
теллектом и физической инвалидно-
стью, неспособные себя обслуживать. 
Много в них и детей, попавших по 
ошибке, из-за сиротской депривации 
и плохого поведения. Директор одно-
го из ДДИ в разговоре с нами так и на-
звал двух своих подопечных «жертва-
ми врачебной ошибки». Шансов вый-
ти из ДДИ на свободу почти нет. Выра-
стая, эти дети переходят в психонев-
рологический интернат.

«Почему они лысые? — спрашива-
ет директор Центра лечебной педаго-
гики (ЦЛП) Анна Битова сотрудников 
интерната.— Это девочки, а у вас они 
похожи на заключенных». Руководи-
тель «Родника» Алексей Рычков об-
ещает это исправить.

Второй год представители ЦЛП и 
благотворительного фонда «Образ 
жизни», а также чиновники Минтр-
уда ездят по поручению Совета по 
вопросам попечительства в соци-
альной сфере при правительстве РФ 
по регионам, чтобы понять, почему 
детские дома-интернаты похожи на 
психиатрические больницы и как 
их реформировать. И первым делом 
говорят с сотрудниками ДДИ об ува-
жении к личности ребенка и его ба-
зовым потребностям. Потребности 
эти просты: полноценное питание, 
сон, тепло, чистота, доступ к игруш-
кам и развивающей инфраструкту-
ре. Но самая главная базовая потреб-
ность — привязанность к взросло-
му. Если нет такой привязанности, 
ребенок хуже развивается, чаще бо-
леет, плохо растет, в результате чего 
нарастает депривация и появляют-
ся так называемые вторичные диаг-
нозы. Заданная два года назад поста-
новлением №481 реформа и направ-
лена на то, чтобы у детей, лишенных 
семьи, сохранялась привязанность к 
близким взрослым. Для этого в учре-
ждениях создаются малокомплект-
ные группы, запрещается перевод 
ребенка из группы в группу, а воспи-
татели работают не сменно, а ежед-
невно, так, чтобы на группу из вось-
ми детей был хотя бы один постоян-
ный взрослый.

Если в системе образования, по 
данным Минобрнауки за 2016 год, 
около 80% учреждений считают се-
бя реформированными (детские до-
ма, коррекционные детские дома, 
школы-интернаты), то дома ребен-
ка, подотчетные Минздраву, рефор-
мируются очень плохо, а ДДИ, за ко-
торые отвечает Минтруд, и вовсе не 
реформируются. В стране 140 ДДИ, 
они переполнены и финансируют-
ся по линии соцзащиты гораздо ху-
же, чем другие сиротские учрежде-
ния по линии других ведомств. На-
пример, в доме ребенка в калинин-
градском городе Гусеве на ежегодное 
содержание одного ребенка тратится 
1,365 млн руб., а в калининградском 
ДДИ «Маленькая страна» — чуть боль-
ше 406 тыс. руб. в год.

Еще одна особенность ДДИ — вы-
сокий процент детей, у которых есть 
родители, в среднем от 35% до 50%. 
Государство считает размещение ре-
бенка в сиротском учреждении по 
просьбе родителя социальной услу-
гой. «Детские сады и школы не берут 
детей с множественными нарушени-
ями развития, центров дневного пре-
бывания для таких детей тоже нет, 
а родитель не может сидеть с ребен-
ком дома, потому что семье не на что 
будет жить, поэтому он вынужден от-
дать ребенка в ДДИ»,— объясняет ис-
полнительный директор ЦЛП Алек-
сандра Фадина. Реформировать же 
переполненные ДДИ невозможно.

«Мы делаем все 
возможное, но денег нет»
В отделении милосердия в Мурыгино 
есть комнаты, где живут дети с мно-
жественными нарушениями разви-
тия, которые не могут ходить и да-
же сидеть. Это настоящий склад дет-
ских жизней. Тяжелый запах, дети ле-
жат в пеленках (памперсов не хвата-
ет). В комнатах, которые персонал на-
зывает палатами, пустые белые сте-
ны. Ни картин, ни рисунков, ни фото-
графий. В кроватях нет игрушек. Каж-
дый день эти дети смотрят в безжиз-
ненный потолок. Единственное их 
развлечение — подергать себя за во-
лосы, погрызть свою руку или кусок 
простыни. Если вы, человек из оче-
редной комиссии, протянете этому 
ребенку руку, он схватит ваши паль-
цы, станет жадно их изучать и не за-
хочет вас отпустить. Потому что у это-
го ребенка глубокий сенсорный го-
лод. Ему не с кем общаться, с ним ни-
кто не разговаривает, и лично к не-
му никто не приходит. Такая картина 
характерна для большинства ДДИ в 
стране, говорит Анна Битова.

«Как формировать привязанность 
между детьми и персоналом? Нужно 
закрепить конкретных взрослых за 
конкретными детьми. Заходя в груп-
пу, подойдите к Пете, поговорите с 
ним, чтобы он знал, что вы пришли 
именно к нему. Не переводите детей 
из группы в группу, не переводите 
персонал, уходите от сменности»,— 
эти слова Анна Битова произносит в 
каждом ДДИ. И в каждом ДДИ ей воз-
ражают: «Это невозможно, у нас нет 

людей. В доме ребенка на группу из 
шести детей обычно трое взрослых, 
а здесь на группу из десяти человек 
один взрослый».

В Новгородской области звучат те 
же жалобы. В ДДИ имени Ушинского 
в поселке Шимск тоже переполнен-
ные спальни, все девочки лысые, в 
униформе, во дворе «тяжелых» детей 
нет — с ними некому гулять. В отде-
лении на группу из 17 детей — две са-
нитарки и один воспитатель, прихо-
дящий по определенным дням и ча-
сам. «У нас штат 160 человек, но оклад 
санитарки — 5 тыс. руб.,— объясня-
ет директор ДДИ Александр Рыбка.— 
Кто пойдет на такую работу? Мы вы-
полняем майские указы президента, 
совмещаем ставки и повышаем зар-
платы до 11–12 тыс. Конечно, персо-
нала не хватает».

«Мы постараемся это изменить,— 
обещает директор ЦЛП,— и прави-
тельство в этом заинтересовано. Но 
уже сейчас вы должны хотя бы поль-
зоваться помощью волонтеров».

В Мурыгино волонтеры уже есть, в 
Шимск они изредка приезжают, а вот 
в калининградский ДДИ «Маленькая 
страна» волонтеров не найти: интер-
нат находится в погранзоне, от Кали-
нинграда три часа езды. Зато группы 
здесь меньше, чем в других интерна-
тах, в спальнях по шесть—девять де-
тей, в вестибюле много прогулочных 
колясок, видно, что их используют 
по назначению. Однако места хвата-
ет только для того, чтобы есть и спать, 
играть и проводить занятия уже нег-
де: учреждение тоже переполнено. 
На 22 ребенка в отделении всего двое 
взрослых.

Специалисты ЦЛП рекомендуют 
уменьшить количество детей в груп-

пах, пересмотреть госзадание и пре-
кратить прием новых детей в пере-
полненный интернат (в области есть 
и другие сиротские учреждения, ко-
торые могли бы принимать детей с 
инвалидностью). Директор «Малень-
кой страны» Светлана Марейчева го-
ворит, что при системе подушевого 
финансирования прекращение при-
ема детей в ДДИ приведет к сокраще-
нию финансирования учреждения 
из областного бюджета.

Нехватка денег — самый острый 
вопрос для исполнителей реформы. В 
ДДИ имени Ушинского практически 
нет медицинской реабилитации для 
детей. По словам директора интерна-
та, в Новгородской области остро не 
хватает неврологов и реабилитологов. 
На дефицит узкопрофильных специа-
листов жалуются и в других регионах 
— востребованные специалисты не 
хотят ездить в удаленные и труднодо-
ступные интернаты. «Тяжелых» детей 
в этих ДДИ много, и без реабилитации 
их нарушения нарастают.

За все это несут ответственность 
региональные власти, экономящие 
социальные бюджеты, считают в 
ЦЛП. Регионы же отвечают, что на со-
циальную сферу не хватает денег. Я 
присутствую на встрече участников 
общественного мониторинга, пред-
ставителей Минтруда РФ и новгород-
ских чиновников в областной адми-
нистрации. Анна Битова поднимает 
наболевшие проблемы: отсутствие 
образовательных услуг в ДДИ, реаби-
литации, нехватка персонала, убогий 
внешний вид детей, переполненные 
группы, полное отсутствие реформы. 
«Регион в тяжелом финансовом поло-
жении,— отвечает замгубернатора 
Новгородской области по социаль-
ным вопросам Ольга Колотилова.— 
Мы делаем все возможное, но денег 
нет». Общественники рассказывают 
ей, что в некоторых российских ре-
гионах, например в Санкт-Петербур-
ге, семьям, воспитывающим детей с 
третьей степенью нарушения функ-
ционирования, стали доплачивать из 
бюджета в среднем 1,5 минимально-
го оклада (в Петербурге это пример-
но 10 тыс. руб. в месяц), что позволи-
ло мамам не отдавать детей в интер-
наты. В новгородском ДДИ «Родник» 
на ребенка тратится 28 тыс. руб. в ме-
сяц, в калининградской «Маленькой 
стране» — 29 тыс. руб., в кировском 
ДДИ имени Ушинского — 32 тыс. руб. 
Доплачивать родителям дешевле, 
чем содержать ребенка в ДДИ, а еще 
это сокращает очередь в учреждения, 

повышает качество жизни семей с 
детьми-инвалидами, снижает соци-
альную напряженность и позволяет 
улучшить жизнь настоящих сирот, 
живущих в интернатах. Представи-
тели Минтруда подтверждают право-
мерность идеи, госпожа Колотилова 
быстро записывает в блокнот.

Но финансовые вливания в ДДИ 
не являются панацеей. Анна Битова 
рассказывает о хорошо обеспечен-
ном ДДИ в богатом металлургиче-
ском регионе, где у детей так же, как 
и в Мурыгино, нет личных вещей и 
они проводят всю жизнь в кровати. 
«Важно, чтобы ребенок не ел там, где 
он спит, чтобы в его жизни были стол, 
салфетки, общая трапеза, пусть даже 
ребенок обездвижен и сидит за сто-
лом в коляске. Разделение мест жиз-
недеятельности делает его жизнь бо-
лее насыщенной, интересной и осоз-
нанной. Дети не должны жить в кро-
ватях. Вещи и игрушки должны быть 
для них доступными. Нужны марке-
ры для комнат, для шкафчиков, тум-
бочек — буквы, картинки, фотогра-
фии. Это не требует больших затрат, 
просто нужно понимать, что интер-
нат — это не больница, а дом».

«Наши ДДИ как строили? 
Подальше от людей  
и повыше заборы»
До 2012 года дети, живущие в ДДИ, 
считались в России необучаемыми. 
Но теперь закон об образовании гла-
сит, что необучаемых детей не быва-
ет. Однако в большинстве интерна-
тов все еще не понимают, как и за-
чем учить детей с умственной отста-
лостью. Поэтому специалисты ЦЛП 
в каждом учреждении проводят се-
минар, объясняя, что даже ребенка с 
множественными нарушениями раз-
вития можно чему-то научить, напри-
мер делать выбор между водой и со-
ком, различать фигуры, цвета, звуки, 
заявлять о своих потребностях, дер-
жать ложку. Это тоже является пред-
метом обучения, способствует фор-
мированию основных жизненных 
компетенций.

В Крылово я слушаю семинар ЦЛП 
о базовых понятиях лечебной педаго-
гики в работе с детьми, имеющими 
особенности развития,— о нормали-
зации их жизни, инклюзии, развива-
ющем уходе. Человек с нарушением 
развития должен жить, как все осталь-
ные люди: спать дома, учиться в шко-
ле, ходить в гости. Он может учиться в 
любом месте, где ему удобно, вместе 
с обычными людьми. А подготовить 
особого ребенка к учебе в обычной 
школе и жизни в социуме можно при 
помощи развивающего ухода.

В лекционном зале сотрудники 
интерната смотрят видеоролик о де-
вочке с мышечной дистрофией, ко-
торая живет дома и ходит в москов-
скую школу. Ей поставили голосовой 
клапан, она справляется со школь-
ной программой, одноклассники о 
ней заботятся, помогая ее коляске 
доехать до класса. Если бы этот ребе-
нок жил в ДДИ, его мир ограничился 
бы одной-единственной кроватью. 
В «Маленькой стране» из 124 детей 
школьного возраста в школу ходят 
только два ребенка. Еще к 22 детям 
приходят педагоги. В Крылово рань-
ше размещались воинские части, по-
этому в поселке осталась большая 
школа. Однако принимать «трудных» 
детей из ДДИ школа не хочет и не мо-
жет. Надомное обучение тоже не при-
жилось, учителя не знают, как учить 
детей с тяжелыми множественными 
нарушениями развития. Да и места 
для занятий в интернате нет.

Представители общественных ор-
ганизаций, участвующих в монито-
ринге, подчеркивают: каждый ребе-
нок имеет право на образование, ко-
торое гарантировано ему законом. 
Если в школе нет места для детей из 
ДДИ, она должна открыть дополни-
тельный класс, если школы рядом 
с ДДИ нет вообще, то региональное 
образовательное ведомство должно 
предложить ближайшую к интерна-
ту школу и организовать доставку ту-
да детей. «Мы приезжаем в Англию и 
идем в хоспис, а детей там нет, они в 
школе, на экскурсии, на лодке ката-
ются,— рассказывает Анна Битова.— 
Так и должно быть. И если вашим де-
тям отказывают в образовательных 
услугах, это нарушение закона, обра-
щайтесь в прокуратуру».

Недоступность образования для 
детей в интернатах — огромная про-
блема. Из ДДИ имени Ушинского в 
Новгородской области в школу ездят 
всего 12 человек. Еще 66 получают 
образовательные услуги на дому: 12 
учителей приходят в интернат, но 
занимаются с детьми они всего не-
сколько часов в неделю, нарушая фе-
деральные государственные образо-
вательные стандарты. Педагогов ма-
ло, их ресурс ограничен. Новгород-
ское министерство образования не-
охотно реагирует на просьбы взять в 
школу больше детей из ДДИ: нет мест, 
нет ассистентов, тьюторов, трудно ор-
ганизовать доставку, потому что возле 

ДДИ ни школ, ни детсадов, как прави-
ло, нет. «Наши ДДИ как строили? По-
дальше от городов, от людей и повы-
ше заборы, чтобы никто этих детей не 
видел»,— говорит директор ДДИ име-
ни Ушинского Александр Рыбка.

Представители Минтруда на встре-
чах с региональными администраци-
ями отмечают, что ситуация с образо-
ванием детей в ДДИ напрямую зави-
сит от местных властей и их отчетов 
в федеральный центр: «Минобр от-
читывается правительству, что учат-
ся все дети, потому что так им докла-
дывают регионы. Региональные де-
партаменты соцзащиты должны тре-
бовать предоставления образователь-
ных услуг и стоять на стороне детей. 
Теребите администрацию, не молчи-
те, вы оказываете социальные услуги, 
а образовательное ведомство должно 
выполнять свои обязанности».

«Это социальная услуга,  
но она не пожизненная»
В ДДИ в Мурыгино 60 детей имеют ро-
дителей, но живут в интернате посто-
янно. Большинство родителей наве-
щают детей крайне редко. По сути, 
эти дети живут как сироты, но юри-
дически не имеют даже небольшого 
шанса на устройство в приемную се-
мью. «Размещение ребенка в ДДИ — 
это социальная услуга, но она не по-
жизненная,— говорит госпожа Бито-
ва.— Если у ребенка есть родители, 
они должны принимать участие в его 
жизни. А если участия не принима-
ют, то их нужно лишать прав. Посто-
янной формы пребывания родитель-
ских детей в ДДИ не должно быть».

Специалисты рекомендуют изме-
нить договоры между родителями, 
которые временно помещают детей в 
учреждение, и интернатами. Необхо-
димо прописать в таком договоре ре-
гулярность посещения и обязатель-
ность совместных выходных и кани-
кул. «Если родители не навещают де-
тей, разрушаются детско-родитель-
ские отношения,— говорит Алек-
сандра Фадина.— В Калининграде 
мы видели детей, которые постоян-
но живут в ДДИ, а их родители восста-
навливаются в родительских правах, 
чтобы получать детскую пенсию по 
инвалидности. Но детско-родитель-
ской связи там уже нет. Такого быть 
не должно».

Эксперты из ЦЛП и фонда «Образ 
жизни» убеждены, что разгрузить 
ДДИ можно только одним способом: 
сокращая приток детей из семей в ин-
тернаты. А для этого нужна комплекс-
ная поддержка семьи. Нужно разви-
вать услугу «Передышка», которая по-
зволит принимать ребенка в учре-
ждение на 21 день, 3 месяца или 6 ме-
сяцев, а его родителям решить за это 
время свои проблемы. Семьям, име-
ющим детей с третьей степенью на-
рушения функционирования, необ-
ходимо доплачивать, чтобы они не 
стояли перед выбором: работа или 
ребенок. Кроме этого, на базе цент-
ров социального обслуживания или 
в самих ДДИ следует открывать отде-
ления дневного и пятидневного пре-
бывания: ребенок не может круглосу-
точно сидеть дома с мамой, ему нуж-
но учиться, общаться и развиваться, а 
мама имеет право работать.

В июле Минтруд разослал в реги-
оны письмо под номером 12–3/10/В-
5309, в котором рекомендовал реали-
зовать право на образование детей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья, находящихся в ДДИ, «посредст-
вом их включения в образовательный 
процесс на базе образовательных ор-
ганизаций системы образования»; 
провести повторную оценку соответ-
ствия ДДИ требованиям постановле-
ния №481 правительства РФ и пере-
смотреть «дорожные карты» по рефор-
мированию учреждений; внедрить в 
ДДИ технологии развивающего ухода 
за детьми с тяжелыми и множествен-
ными нарушениями развития, в том 
числе с использованием информаци-
онно-методического сборника ЦЛП о 
развивающем уходе. Также ведомство 
заявляет о важности сохранения род-
ственных связей и рекомендует преи-
мущественное предоставление соци-
альных услуг на дому, допуская разме-
щение семейных детей в стационаре 
(в ДДИ) только в случае реальной угро-
зы их жизни и здоровью.

Александра Фадина отмечает, что 
уже с сентября регионы должны от-
читываться о выполнении рекомен-
даций Минтруда, но для реально-
го изменения ситуации этого мало. 
«Минтруд заявил более жесткий под-
ход к получению социальных услуг в 
стационарной форме, но реальные 
изменения могут произойти, только 
если федеральный центр поручит ре-
гионам на межведомственном уров-
не работать с семьей, воспитываю-
щей ребенка с тяжелыми и множест-
венными нарушениями развития, и 
ввести, например, институт сопрово-
ждающего (куратора) семьи. Пока ре-
гионы сами принимают решения в 
этой части, больших изменений мы 
не ждем»,— говорит она.

Без права на игрушки
Реформа детских домов не дошла до тех, кому она нужнее всего 

Д О С Ь Е С Т А Т И С Т И К А  Д Е Т С К И Х  Д О М О В  И  С И Р О Т  В  Р О С С И И

По данным Минобрнауки РФ на 30 июня 2017 года, в федеральном банке данных числилось 
54,5 тыс. детей-сирот. На начало 2014 года количество детских домов оценива-
лось в 1520, причем за пять предыдущих лет эта цифра сократилась на 20%.

В 1990 году в детских домах и интернатах воспитывалось 113,4 тыс. сирот. На протя-
жении 14 следующих лет эта цифра постепенно увеличивалась, достигнув пика в 2004 году. Тогда 
в учреждениях находилось 188,8 тыс. детей. После этого в стране начался спад. По данным 
на 2015 год, в детских домах и интернатах воспитывалось 60,1 тыс. несовершеннолетних.

По данным на 2016 год, в России было более 90 тыс. приемных семей, в них 
воспитывалось более 148 тыс. детей (всего в российских семьях было более 400 тыс. 
приемных детей, в том числе под опекой). С 2011 года детей с особенностями разви-
тия в приемных семьях стало больше на 60%, а число кандидатов в усыновители и 
приемные родители увеличилось в 2,5 раза: с 12 тыс. в 2011 году до 31 тыс. в 2015-м. В 2016 
году более 130 сиротских учреждений находилось в ведении Минтруда, в них 
проживало около 20 тыс. детей.

Также в стране работает более 1,6 тыс. образовательных организаций для 
детей-сирот (детские дома, коррекционные детские дома, школы-интернаты).

Артем Косенок

Для детей-инвалидов 
крайне важна привязан-
ность к взрослому 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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светская 
жизнь

В «Человеке года»  
снова все прекрасно
Светская жизнь, в которой премию 
журнала GQ «Человек года» плотно 
обступили открытие выставки Анто-
на Тотибадзе «Скоро все наладится», 
крестины детей Леонида Огарева и 
Миранды Мирианашвили в Тбили-
си и премьера фильма «Заложники» 
Резо Гигинеишвили, получила отчет-
ливый грузинский акцент. И ткань 
этой жизни была такой, что уместно 
вспомнить название другого филь-
ма господина Гигинеишвили — с ак-
центом была именно что любовь. Не-
частое обстоятельство для светской 
действительности.

Вернисаж господина Тотибадзе в 
фамильной галерее на «Винзаводе» 
был поддержан всем кланом, а это 
всегда полноценная светская хрони-
ка. Однако основные силы бросились 
в Дом кино, где в это же время была 
московская премьера «Заложников». 
Не самая очевидная в наши дни пре-
мьерная локация оказалась очень 
удачной для фильма о сумеречных 
советских 80-х. Живи его герои в Мо-
скве, они непременно были бы среди 
тех мажоров, что ходили на закрытые 

показы в Дом кино. Теперь в запылен-
ный от многолетней невостребован-
ности среди блестящего общества зал 
ворвалась жизнь: аншлаг, блестки, 
прически, преувеличенно бодрые 
объятия. «Дом кино — это настолько 
ты!» — говорит господину Гигинеиш-
вили телеведущая Софико Шевард-
надзе. «Да, принцесса!» — с готовно-
стью подтверждает он. Фильм пред-
ставляет режиссер Федор Бондарчук, 
и в его речи каждое слово о любви, на-
чиная с воспоминаний о том, как го-
сподин Гигинеишвили был четырех-
летним мальчиком и ходил по ков-
ру, а потом стал «моим лучшим вто-
рым режиссером», и лишь на словах 
о том, что все меняется, но все остает-
ся — «кино остается, семьи остаются», 
бровью повела главред Hello! Светла-
на Бондарчук. Фильм произвел силь-
ное впечатление, а поскольку это бы-
ли те самые «все светские все», что на 
следующий день собрались в «Барви-
ха Luxury Village» на вручении наград 
«Человек года» GQ, то обсуждать «За-
ложников» и поздравлять господина 
Гигинеишвили продолжили тут. Тем 
более он стал лауреатом в спецноми-
нации «Boss года». Вообще, премия в 
этот раз вышла довольно киношной: 
«Женщина года» — актриса Яна Тро-
янова, «Открытие года» — режиссер 
Кантемир Балагов, и это помимо «Ак-
тера года» Михаила Ефремова. И все 
они, кроме господина Ефремова (он 
просто сказал спасибо и ушел), что-
то да говорили о режиссере Кирилле 
Серебренникове, хотя лучше всех это 
сделал победитель в номинации «Ли-
цо с экрана» Юрий Дудь.

Впрочем, драматургически це-
ремония должна была походить на 
рэп-баттл, ведь нет ничего моднее в 
этом году. Первой на сцену вышла пе-
вица Светлана Лобода в обтягиваю-
щем и сверкающем платье Alexander 
Terekhov с призывом «раздевайся ло-
жись, раз пришел». Но никто так и не 
разделся. Вышел одетый в смокинг 
Александр Тимарцев, он же Рестора-
тор и создатель того самого Versus, 
где прошел тот самый баттл, который 
анализировали даже на федеральных 
телеканалах. После его традиционно-
го «Пошумим, б….!» на сцену вышли 
ведущие Иван Ургант и Ксения Соб-
чак. В дальнейшем слова «раунд» и 
«пошумим» звучали постоянно, даже 
из уст актрисы Анны Михалковой. 
Главным победителем этого баттла 
вышел музыкант Василий Вакулен-
ко, он же Баста, получивший награду 
из рук главреда GQ Игоря Гаранина.

К выходным огромная компания 
в диапазоне от продюсера «Челове-
ка года» Михаила Друяна до писате-
ля Владимира Сорокина высадилась 
в Тбилиси, где три дня отмечали кре-
стины двойняшек Мелании и Ивана. 
Тут песни и танцы, слова и объятия, 
которые в Москве казались преуве-
личенными, оказались в самый раз.

Драматургически  
церемония должна 
была походить  
на рэп-баттл,  
ведь нет ничего  
моднее в этом году

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, 
столичная полиция воз-
будила уголовное де-
ло о крупной краже, со-
вершенной несколько лет 
назад на выставке, про-
ходившей в Центре изящ-
ных искусств на Волхон-
ке. Пока расследование 
ведется по факту пропа-
жи раритетных экспона-
тов, однако не исключено, 
что вскоре в нем появятся 
первые подозреваемые. 
Ими могут стать бывший 
гендиректор центра Та-
тьяна Коцубанова, а так-
же уже находящиеся под 
следствием по обвинению 
в попытке мошенническо-
го завладения особняком 
в центре Москвы бизнес-
мен Петр Чихун и юрист 
Дмитрий Лысаковский. 
Именно на даче, где про-
живали Дмитрий Лыса-
ковский и его мать Тать-
яна Коцубанова, нашли 
часть пропавших с вы-
ставки ценностей.

По данным источников 

”
Ъ“, уголовное дело о краже в 

крупном размере (ч. 3 ст. 158 
УК РФ) возбудил следователь 
ОМВД по столичному району 
Хамовники, получивший ма-
териалы проверки, которую 
проводили оперативники 
отдела экономической без-
опасности и противодейст-
вия коррупции УВД ЦАО Мо-
сквы. Пока речь идет о «неу-
становленном лице», кото-
рое «не позднее» 15 сентября 
2015 года «тайно, путем сво-
бодного доступа, вывезло» 
из выставочного помеще-
ния (Волхонка,15) ряд пред-
метов антиквариата. В то вре-

мя в помещении ЗАО «Центр 
изящных искусств на Вол-
хонке», арендованном у од-
ноименного фонда и распо-
ложенном в цокольном эта-
же храма Христа Спасителя, 
экспонировались привезен-
ные из Франции старинные 
вещи, владельцем которых 
было ООО «Пендулери», спе-

циализирующееся на торгов-
ле антиквариатом. Гендирек-
тором ЗАО и фактическим ор-
ганизатором выставок явля-
лась Татьяна Коцубанова.

После закрытия выставки 
(договор аренды помещения 
был расторгнут в связи с не-
уплатой в 2016 году) предста-
вители компании—владель-
ца антиквариата недосчита-
лись части экспонатов. В част-
ности, им не вернули бронзо-
вые люстру XIX века, канде-
лябры, каминные часы и дру-
гие предметы. Хозяева про-
павшего имущества обрати-
лись в правоохранительные 
органы, но проверка по их 
заявлению затянулась. Сна-

чала рассматривалась воз-
можность возбуждения уго-
ловного дела по весьма ред-
ко применяющейся статье 
УК РФ о хищении предметов, 
имеющих большую культур-
ную ценность (ст. 164, до 15 
лет лишения свободы). При 
этом велся розыск и опрос во-
дителей автомобилей, кото-
рые были наняты для выво-
за имущества с выставки. Од-
нако в итоге следствие пока 
ограничилось возбуждени-
ем дела о крупной краже. Фи-
гурирующий в материалах 
расследования ущерб на дан-
ный момент составляет «более 
500 тыс. руб.», однако сыщики 
не исключают, что речь впо-

следствии может идти о десят-
ках, а то и сотнях тысяч евро.

По некоторым данным, 
сейчас ведется проверка на 
причастность к возможному 
хищению антиквариата са-
мой госпожи Коцубановой, а 
также ее сына Дмитрия Лыса-
ковского и его давнего дело-
вого партнера Петра Чихуна. 
Двое последних, как расска-
зывал 

”
Ъ“, являются обвиня-

емыми по другому скандаль-
ному уголовному делу — о по-
пытке мошеннического за-
владения особняком на Гого-
левском бульваре. Именно в 
ходе этого расследования был 
проведен обыск на даче Тать-
яны Коцубановой и ее сына 
в подмосковном Лесном го-
родке. Там и были обнаруже-
ны некоторые из экспонатов, 
пропавших из Центра на Вол-
хонке. Господа Лысаковский 
и Чихун сейчас заканчивают 
ознакомление с материалами 
уголовного дела о попытке не-
законного завладения здани-
ем. Напомним, по версии СКР, 
несколько лет назад группа 
злоумышленников оформи-
ла задним числом ряд доку-
ментов на особняк на Гоголев-
ском бульваре, а затем догово-
рилась с председателем 5-го 
судебного состава Московско-
го арбитражного суда Ириной 
Барановой, и та, по данным 
следствия, за взятку в размере 
более €100 тыс. (по этому фак-
ту возбуждено отдельное уго-
ловное дело) склонила под-
чиненную ей судью к выне-
сению решения в пользу мо-
шенников. Следователи СКР 
и оперативники ФСБ аферу 
пресекли, а ее организаторы 
Михаил Чернов и Михаил Ба-

лакирев в 2013 году получили 
по семь лет лишения свобо-
ды. Впрочем, даже из СИЗО, а 
затем и колонии Михаил Чер-
нов, по данным СКР, пытался 
организовать новую попытку 
захвата особняка. На этот раз, 
говорится в деле, к участию 
в афере был привлечен ряд 
юристов, в том числе нижего-
родский адвокат Евгений Ры-
жов, Дмитрий Лысаковский 
(тогда он носил фамилию Ко-
цубанов), а также Петр Чи-
хун и ранее судимый бизнес-
мен Георгий Пирумов. Пере-
оформить здание, впрочем, 
махинаторам не удалось: все 
они, за исключением скрыв-
шегося адвоката Рыжова, бы-
ли арестованы. Дмитрия Лы-
саковского задержали после 
его возвращения из Донбас-
са, где тот называл себя ко-
мандиром подразделения 
воздушной разведки под по-
зывным Гудвин. Кроме того, 
он, так же как и господин Чи-
хун, именовался представи-
телем самопровозглашенной 
ДНР в Международном уго-
ловном суде при ООН.

Это дело уже направля-
лось в суд, но было возвраще-
но следствию для устранения 
недостатков. Остается доба-
вить, что один из фигурантов, 
Георгий Пирумов, вину при-
знал, был осужден в особом 
порядке и уже освободился. 
Судья Баранова уехала в Май-
ами, где до последнего време-
ни жил и Евгений Рыжов. Од-
нако в июне этого года адво-
ката, как сообщал 

”
Ъ“, задер-

жали местные полицейские 
как лицо, объявленное в меж-
дународный розыск.

Сергей Сергеев

В громком уголовном де-
ле в отношении начальни-
ка Центра по противодей-
ствию экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии Тимура 
Хамхоева, обвиняемого  
в вымогательствах и пыт-
ках задержанных, поя-
вилась еще одна статья 
УК РФ — об использова-
нии фальшивого дипло-
ма о высшем образова-
нии. Если суд сочтет это 
обвинение доказанным, 
то к ответственности мо-
гут привлечь и руководи-
телей республиканского 
министерства внутренних 
дел, которые продвига-
ли по карьерной лестнице 
сотрудника с поддельным 
документом.

Проверкой подлинно-
сти диплома о юридическом 
образовании бывшего на-
чальника Центра по противо-
действию экстремизму (ЦПЭ) 
МВД Ингушетии Тимура Хам-
хоева в августе этого года за-
нялась ингушская прокура-
тура. В надзорное ведомство 
с соответствующей просьбой 
обратилась жительница ре-
спублики Пятимат Далиева. 
Ее родной брат Магомед Да-
лиев, напомним, был задер-
жан подчиненными госпо-
дина Хамхоева и скончался 

в отделе полиции, как счита-
ет следствие, в результате пы-
ток. «Мое заявление прокура-
тура переправила в УФСБ ре-
спублики, где и подтвердили 
мои подозрения»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Далиева. По ито-

гам проверки СКР возбудил в 
отношении экс-начальника 
ЦПЭ Хамхоева еще одно уго-
ловное дело — по ст. 327 УК 

РФ (использование заведомо 
подложного документа).

Скандальная история, в 
центре которой оказались со-
трудники ЦПЭ, началась 16 
июля 2016 года. Тогда, по вер-
сии СКР, сотрудники МВД Ин-
гушетии применили физиче-
ское насилие в отношении 
местной жительницы Марь-
ям Точиевой и ее супруга Ма-
гомеда Далиева, требуя при-
знания в участии в разбой-
ном нападении на дополни-
тельный офис филиала Рос-
сельхозбанка в райцентре 
Сунжа. Тогда из банка было 
похищено 12 млн руб. Госпо-
дин Далиев после допроса 
скончался в отделе полиции.

Официальной причиной 
его смерти поначалу называ-
ли инфаркт, но родственни-
ки погибшего сразу заявили, 
что его «запытали». Заявле-
нию родных Магомеда Дали-
ева и правозащитников, на-
стаивающих на расследова-
нии действий сотрудников 
ЦПЭ, поначалу хода не дава-
ли, Тимур Хамхоев и его под-
чиненные продолжали ра-
ботать на своих постах. Си-
туация изменилась лишь в 
конце прошлого года, когда 
в СКР поступило заявление 
еще от одного потерпевшего 
— гражданина Азербайджа-
на. Из него следовало, что Ти-
мур Хамхоев и его подчинен-
ные отобрали у азербайджан-
ца Audi А6 и мобильный теле-
фон и требовали 800 тыс. руб. 
за молчание об интимных от-
ношениях приезжего с мест-
ной жительницей. После это-
го были арестованы началь-
ник ЦПЭ Хамхоев и пятеро 
его подчиненных, которые, 
по версии следствия, участ-
вовали в задержании и пыт-
ках Магомеда Далиева.

По словам госпожи Дали-
евой, именно «нечеловече-
ская жестокость», которую на-
чальник ЦПЭ проявлял к за-
держанным, и вызвала у нее 
сомнение в том, что полицей-

ский мог иметь высшее обра-
зование. «Когда я у знающих 
людей стала интересовать-
ся карьерным ростом Хам-
хоева, то выяснилось, что он 
нигде не учился»,— расска-
зала госпожа Далиева. По ее 
данным, господин Хамхо-
ев попал в республиканское 
МВД якобы благодаря про-
текции своего родственни-
ка, который занимал в ве-
домстве высокий пост, пред-
ставив в отдел кадров фаль-
шивый диплом об оконча-
нии юридического факульте-
та Ингушского государствен-
ного университета. «Этот ди-
плом был выдан на основа-
нии справки о том, что Хам-
хоев якобы проучился в Мос-
ковском открытом универси-
тете»,— уточнила госпожа Да-
лиева. На самом деле, как ут-
верждает женщина, ни в Мо-
скве, ни в Ингушетии буду-
щий начальник ЦПЭ не об-
учался, а справку, а затем и 
диплом купил. «До службы 
в МВД он был простым сле-
сарем, а потом, использовав 
фальшивый диплом и свои 
связи, сделал карьеру — стал 
полковником и начальником 
ЦПЭ»,— сказала госпожа Да-
лиева. Так это или нет, теперь 
предстоит проверить следст-
венным органам.

По словам адвоката Ан-
дрея Сабинина, который 
представляет интересы се-
мьи Далиевых, в случае под-
тверждения факта с фальши-
вым дипломом к ответствен-
ности должны привлечь не 
только бывшего начальника 
ЦПЭ, но и тех, кто продвигал 
его по карьерной лестнице. 
«При приеме в МВД, а тем бо-
лее при назначении на ответ-
ственные посты проводится 
очень жесткая проверка. По-
хоже, что в случае с Хамхое-
вым этого не делалось»,— от-
метил господин Сабинин. 
Впрочем, как считает адво-
кат, вероятность привлече-
ния к ответственности быв-
ших покровителей экс-руко-
водителя ЦПЭ мала. «Такой 
практики в наших правоох-
ранительных органах нет, да 
и те руководители, которые 
брали на работу Хамхоева, 
уже не служат в ингушском 
МВД»,— пояснил господин 
Сабинин.

Напомним, что экс-на-
чальника ЦПЭ и его бывших 
подчиненных обвиняют по 
двум статям УК РФ — 286-й 
(превышение должностных 
полномочий, связанных с 
насилием) и 162-й (разбой, 
совершенный группой лиц).

Муса Мурадов

В минувший четверг в отеле «Метро-
поль» прошел прием, приуроченный 
к празднованию Дней Иерусалима  
в Москве. Мэр израильской столицы  
Нир Баркат воспользовался случаем, 
чтобы угостить российских бизнесме-
нов-меценатов виски, а предпринима-
тель Михаил Фридман заявил о необ-
ходимости урегулировать кризис во 
взаимоотношениях еврейской диаспо-
ры на Западе и руководства Израиля.

В Красном зале «Метрополя» приглашен-
ных ждал аперитив: израильские алкоголь-
ные напитки, свежие ягоды и пирожные. 
Здесь были: мэр Иерусалима Нир Баркат; пред-
седатель Мосгордумы Алексей Шапошников; 
президент Российского еврейского конгресса 
Юрий Каннер; сенатор Людмила Нарусова; ху-
друк детского киножурнала «Ералаш» Борис 
Грачевский; президент международного бла-
готворительного фонда горских евреев СТМЭ-
ГИ Герман Захарьяев; худрук театра «У Никит-
ских ворот» Марк Розовский; чрезвычайный 
и полномочный посол Государства Израиль в 

РФ Гарри Корен; президент ФЕОР Александр 
Борода; кинорежиссер Павел Лунгин; прези-
дент розничной компании «Евросеть» Алек-
сандр Малис; основатель, управляющий парт-
нер инвестиционно-консалтинговой группы 
компаний Solvers Олег Малис и другие.

«Такая концентрация евреев на одном 
квадратном метре не случайна,— сделал за-
явление для 

”
Ъ“ официальный представи-

тель РЕК Михаил Савин.— Для всех этих лю-
дей Иерусалим не пустой звук, хотя боль-
шинство из них живут и работают в Москве». 
Господин Савин напомнил, что «столица ев-
рейского народа была объединена после по-
беды Израиля в Шестидневной войне 1967 
года»: «Эта блестящая военная операция во-
шла во все учебники военной стратегии и 
тактики, в том числе в СССР».

В ожидании начала мероприятия, которое 
организовали бизнесмен Михаил Фридман, 
Фонд Иерусалима и центр «Шалва» при поддер-
жке РЕК и ФЕОР, президент Конференции ев-
ропейских раввинов Пинхас Гольдшмидт рас-
сказывал о своем недавнем визите в Ватикан 

к папе римскому: иудейские религиозные ли-
деры вручили ему ответ на декларацию Nostra 
Aetate, благодаря которой католики более 50 
лет назад изменили свое отношение к евреям.

Нир Баркат, встретив Германа Захарьяева, 
обнял его как старого друга. «Мы давно знако-
мы,— пояснил господин Захарьяев.— Мэр уча-
ствовал в организации и проведении праздни-
ка 26 Ияра — Дня Победы по еврейскому ка-
лендарю — в этом году в Иерусалиме». Напом-
ним, именно господин Захарьяев был инициа-
тором сделать 9 Мая религиозным праздником 
освобождения и спасения, который уже два го-
да отмечается евреями во всем мире.

Приглашенные первым делом подняли 
бокалы за наступающий еврейский Новый 
год (праздник Рош-ашана) — в этом году он 
наступит вечером 20 сентября. Официальная 
часть вечера началась с выступления госпо-
дина Барката. Затем на сцену поднялся Миха-
ил Фридман, который поднял тему взаимоот-
ношений еврейской диаспоры и властей Из-
раиля. Из его речи можно было понять, что 
эти отношения переживают кризис. «Евреи, 

живущие на Западе, гордятся своим еврейст-
вом, но не поддерживают политику Израиля, 
а это опасная тенденция,— заявил господин 
Фридман.— Две мои дочери учатся в Йель-
ском университете, у знакомых дети учат-
ся в Оксфорде, и они говорят, что в студенче-
ских кампусах ярко выражены антиизраиль-
ские настроения, многие студенты объявля-
ют бойкот израильским преподавателям, 
израильским товарам, творческая интелли-
генция Запада негативно относится к евре-
ям и Израилю. Необходимо менять эту ситуа-
цию». Правда, как это сделать, он не уточнил.

После официальных речей мэр Иерусали-
ма вручил в качестве подарка коллекционный 
односолодовый израильский виски особо от-
личившимся меценатам, среди которых бы-
ли Михаил Фридман, владелец отеля «Метро-
поль» Александр Клячин и бизнесмен Алек-
сандр Каплан. Завершился вечер в лучших ев-
рейских традициях — выступлением группы 
раввинов, которые исполнили несколько ев-
рейских песен в стиле рок.

Павел Коробов

Антикварную люстру примеряют  
к особняку на Гоголевском
Фигурантам дела об афере со зданием могут инкриминировать хищение экспонатов с выставки

Отсутствие диплома пыткам не помеха
Против бывшего борца с экстремизмом в Ингушетии возбудили новое дело

Мэр Иерусалима поднял градус в Москве
Виски укрепил российско-израильские связи

Бывшего борца  
с экстремизмом 
Тимура Хамхоева 
заподозрили в том, 
что он воспользо-
вался липовым  
дипломом, чтобы 
попасть на работу  
в МВД Ингушетии

Бизнесмен Петр  
Чихун, обвиняемый 
в причастности к по-
пытке рейдерского 
захвата московско-
го особняка, может 
стать фигурантом  
и расследования 
кражи антиквариата 
с выставки
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России нашли  
место в Германии
В преддверии выборов к налаживанию связей с Москвой  
формально готовы все немецкие партии

Предвыборная кампания в ФРГ вступила 
в решающую фазу: до федеральных вы-
боров в Бундестаг 24 сентября осталось 
меньше недели. Тема отношений с Рос-
сией — как и в целом внешняя полити-
ка — играют в этой кампании не главную, 
но важную роль. ”Ъ“ разбирался, какое 
место занимает Россия в предвыборных 
программах ключевых немецких партий.

«Мир трещит по швам»
«Россия — очень эмоциональная тема в Герма-
нии, и жесткая позиция канцлера, а также санк-
ции не всеми представителями германского 
общества воспринимаются позитивно. Поэто-
му скорее удивительно, насколько малую роль 
Россия до сих пор играла в предвыборной борь-
бе»,— говорит 

”
Ъ“ один из ведущих исследова-

телей российской проблематики в ФРГ, руково-
дитель программы по Восточной Европе, Рос-
сии и Центральной Азии Центра Роберта Боша, 
эксперт Германского совета по международ-
ным делам (DGAP) Штефан Майстер.

Этот вывод в целом подтверждают пред-
выборные программы семи основных по-
литических партий, с которыми ознакомил-
ся 

”
Ъ“: Христианско-демократического со-

юза (ХДС) Ангелы Меркель, его баварского 
партнера Христианско-социального союза 
(ХСС), Социал-демократической партии Гер-
мании (СДПГ), либеральной Свободной демо-
кратической партии (СвДП), «Левых», «Зеле-
ных» и популистской «Альтернативы для Гер-
мании» (АдГ). Во всех предвыборных тезисах 
России уделено буквально один-два абзаца.

По сравнению с предыдущими выбора-
ми 2013 года, проходившими до украинско-
го конфликта, оценки перспектив взаимоот-
ношений с Россией изменились не в лучшую 
сторону. Тогда немецкие партии стремились 
к либерализации визового режима с РФ, под-
держанию стратегического диалога и сотруд-
ничеству в области внешней политики и без-
опасности. Даже либеральная СвДП, тради-
ционно обвинявшая Москву в нарушении 
прав человека, признавала: «Наше сотрудни-
чество с Россией — яркое и многостороннее. 
Никогда ранее наши экономики, наши обще-
ства не были столь тесно связаны».

Спустя четыре года ситуация изменилась 
кардинально. «Похоже, что мир во многих 
местах трещит по швам,— говорится в про-
граммном документе ХДС.— Авторитарные 
государственные системы наступают, неког-
да стабильные государства разбиты. Милли-
оны людей стали беженцами. И даже по со-
седству с нами территориальная целостность 
Украины поставлена под вопрос российской 

агрессией». В ХДС призывают Москву выпол-
нять минские договоренности (по урегули-
рованию ситуации в Донбассе) и продолжать 
диалог по украинской проблеме. Именно 
этого подхода Берлин, похоже, будет придер-
живаться и в будущем: эксперты практиче-
ски не сомневаются, что по итогам выборов 
канцлер Меркель сохранит свой пост.

Россия видится  
при приближении
Как пояснил 

”
Ъ“ профессор Института соци-

альных наук и сравнительной политологии 
Университета Генриха Гейне в Дюссельдор-

фе Симон Францман, по мере приближения 
24 сентября роль внешней политики в пред-
выборной борьбе усиливается. «Этому есть 
простое объяснение: предвыборная борь-
ба ведется вокруг того, кто войдет в коали-
ционное правительство в качестве младше-
го партнера союза ХДС/ХСС. И именно млад-
ший партнер по коалиции традиционно выд-
вигает кандидатуру министра иностранных 
дел,— напоминает эксперт.— Это значит, что 
предвыборная борьба идет и вокруг вопроса 
о том, какая партия во внешней политике на-
иболее компетентна и сможет поставить сво-
его министра. В этом ключе изначально Рос-
сия всегда была очень важна, хотя в повестке 
дня ее и потеснили ядерные испытания КНДР 
и проблемы взаимоотношений с Турцией».

Помимо ХДС готовность к сотрудничест-
ву с Москвой проявляют СДПГ, ХСС, «Левые» 
и АдГ. Так, члены баварского ХСС и социал-де-

мократы напоминают о необходимости взаи-
модействия с Россией для борьбы с мировым 
терроризмом и разрешения сирийского кон-
фликта. Эти две партии, входящие сейчас в со-
став правящей коалиции, призывают также 
к постепенному снятию с РФ санкций по мере 
выполнения минских договоренностей. Если 
новое правительство Германии будет придер-
живаться такой позиции, Евросоюз может от-
казаться от нынешней привязки смягчения 
санкций к полному выполнению минских со-
глашений. «Мир и безопасность в Европе воз-
можны только с Россией — но не без нее и, тем 
более, не против нее»,— напоминают в СДПГ.

Более радикальные, хотя и менее реали-
стичные планы восстановления отношений 
с Россией декларируют АдГ и «Левые». Попу-
листы из «Альтернативы для Германии», не 
вдаваясь в детали, предлагают «положить ко-
нец санкционной политике» и «вместо этого 
углубить торгово-экономическое сотрудни-
чество с Россией». А «Левые» и вовсе требу-
ют не только «прекращения политики кон-
фронтации», но и «роспуска НАТО» и замены 
его новой коллективной системой безопас-
ности с участием Москвы.

«Откровенно критически в своей предвы-
борной программе в отношении России вы-
сказываются только 

”
Зеленые“,— заявил 

”
Ъ“ 

Симон Францман.— Именно эта партия наи-
более негативно оценивает политику Крем-
ля». В программе «Зеленых» на Москву возла-
гается ответственность и за обострение между-
народной напряженности, и за «агрессивную 
великодержавную политику», и за наступле-
ние на свободу слова и правовое государство.

Негативно характеризуют политику России 
и в СвДП. «Пока президент Путин продолжает 
свою политику интервенций, санкции долж-
ны сохраняться в силе, а возвращение Рос-
сии в G8 должно быть исключено,— говорит-
ся в программе либералов.— В случае военной 
эскалации санкции в отношении России долж-
ны быть ужесточены». Впрочем, авторы про-
граммного документа СвДП нашли и аргумен-
ты в пользу диалога с Москвой: «Германия и ЕС 
тесно связаны с Россией — политически, куль-
турно, экономически. И в тяжелые времена 
особенно необходимо поддерживать диалог».

Согласно последним опросам, СвДП, 
в 2013 году не попавшая в Бундестаг, на 
этот раз может набрать 9% голосов и вой-
ти в правящую коалицию — вместе с ХДС/
ХСС. В этом случае напоминание о необхо-
димости «сохранять диалог» — сигнал для 
будущего главы МИД ФРГ.

Галина Дудина;  
Александр Быковский, Гамбург

Социал-демократы во главе 
с Мартином Шульцем  призывают 
к налаживанию  взаимодействия 
с Россией — ради «мира 
и  безопасности в Европе»   
ФОТО SVEN HOPPE/DPA VIA AP

Сергей Строкань, 
обозреватель

ООН  
и Трамп

Президент США Дональд Трамп ре-
шил почувствовать себя президен-
том земного шара. В рамках очеред-
ной сессии Генассамблеи ООН он со-
брал в Нью-Йорке саммит мировых 
лидеров, посвященный реформе 
Объединенных Наций. Проект де-
кларации из десяти пунктов до по-
следнего момента так и не был об-
народован. Тем не менее претензии 
Трампа к ООН хорошо известны. 
Это дает представление о том, в ка-
ком ключе глава Белого дома мы-
слит себе реорганизацию доживше-
го до преклонного возраста между-
народного института, созданного 
в 1945 году для поддержания мира 
и безопасности.

Ранее Дональд Трамп сокрушал-
ся, что ООН «больше напоминает 
клуб для дружеских встреч, чем се-
рьезную политическую организа-
цию». Кроме того, президент США, 
которого называют бизнесменом-
прагматиком, напомнил, что для не-
го часть этой истории, как и истории 
с НАТО,— про деньги. По его словам, 
расходы ООН «совершенно вышли 
из-под контроля».

Для Москвы, которая на протя-
жении последних десятилетий со 
своей колокольни выступала за 
укрепление механизмов ООН и со-
хранение их ведущей роли в уре-
гулировании мировых кризисов, 
американский план укрепления 
этой организации не станет но-
вым шансом на сближение с США. 
Не случайно постпред РФ при ООН 
Василий Небензя отреагировал на 
инициативу Трампа весьма про-
хладно, сообщив: Россия не горит 
желанием ее поддержать. Подтвер-
див важность реформы ООН, он 
уточнил, что «реформа по Трам-
пу» — это не то, на что рассчитыва-
ли в Кремле. Потому что ни США, 
«ни какая-либо группа стран-еди-
номышленников не могут провес-
ти реформу ООН без согласия всех 
стран-членов».

Бросающееся в глаза отсутствие 
на встрече мировых лидеров в Нью-
Йорке президента Путина — это не 
только напоминание о том, что его 
общение с Дональдом Трампом не 
заладилось и продолжать его оба ли-
дера явно не рвутся. Это и подтвер-
ждение того, что ооновский план 
Трампа не более чем геополитиче-
ский прожект, который пополнит 
длинный список благополучно за-
бытых призывов реформировать 
ООН времен ее предыдущих генсе-
ков — Бутроса Бутроса-Гали, Кофи 
Аннана и Пан Ги Муна. Как ни отно-
ситься к международной роли Мо-
сквы, стоявшей у истоков ООН, без 
ее участия любая реформа этой ор-
ганизации не может воспринимать-
ся серьезно.

Однако отсутствие каких-либо 
шансов на реализацию плана Трам-
па обусловлено даже не тем, что за 
скобками этого плана осталась Рос-
сия. Есть некая злая ирония в том, 
что о необходимости укрепления ро-
ли ООН заговорил президент США, 
который продемонстрировал макси-
мальный нигилизм по отношению 
к главным достижениям этой орга-
низации последних лет и приложил 
максимум усилий, чтобы их разру-
шить. Достижениям, которые стои-
ли невероятных усилий и позволя-
ли сделать вывод о том, что ООН — 
это не только говорильня, не только 
клуб по интересам или геополити-
ческая ярмарка тщеславия (хотя, ко-
нечно, в немалой степени и первое, 
и второе, и третье).

Ядерная сделка с Ираном, Па-
рижское соглашение по клима-
ту — это и есть те самые достиже-
ния ООН, войну которым объявил 
Дональд Трамп. Так что, заговорив 
о необходимости повысить эффек-
тивность ООН, господин Трамп сно-
ва оказался не в теме и продемон-
стрировал: он часто не понимает, 
о чем говорит.

Заговорив о необхо-
димости повысить 
эффективность ООН, 
Дональд Трамп снова 
продемонстри ровал: 
он часто не понимает, 
о чем  говорит

Рауль Кастро откликнулся на ультразвук
Странные инциденты с сотрудниками дипмиссии США  
вызвали озабоченность кубинского лидера

В Вашингтоне за закрытыми  дверями 
прошла встреча представителей США 
и Кубы, обсудивших среди прочего 
проблему полумистических инциден-
тов с американским дипломатическим 
персоналом в Гаване. Одновременно, 
как сообщает агентство AP, имеющее 
аккредитованных в Гаване корреспон-
дентов, кубинский лидер Рауль  Кастро 
предпринял абсолютно нетипичный 
для руководства его страны шаг. Он по-
просил о личной встрече с послом США 
на  Кубе Джеффри де Лаурентисом, с тем 
 чтобы обсудить загадочную и тревожную 
ситуацию со здоровьем американских 
 дипломатов. 

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 26 ав-

густа), в результате внешнего воздействия, 
источник которого не установлен, на Кубе по-
страдало большое количество сотрудников 
дипломатической миссии США. Они жало-
вались на тошноту, головокружение, частич-
ную потерю слуха и другие недомогания. По 
данным американских СМИ, речь может ид-
ти о проведении некоей «акустической ата-
ки» против посольства США в Гаване.

Министерство иностранных дел Кубы не-
сколько раз опровергало причастность вла-
стей страны к этим инцидентам. Сейчас аме-
риканские дипломаты крайне удивлены 
тем, что Рауль Кастро, во-первых, решил лич-
но объясниться с послом США, а во-вторых, 
признался, что он сам «весьма озабочен» всем 
происходящим. Ранее Гавана разрешила со-
трудникам ФБР проверить помещения, в ко-
торых работают представители дипмиссии, 

что также стало беспрецедентным событием 
в истории отношений двух стран. Предполо-
жительно, весной этого года агенты ФБР про-
инспектировали посольские кабинеты, а так-
же номера в отеле Capri, где часто останав-
ливаются американские дипломатические 
представители. Аналогичную проверку про-
вела и федеральная полиция Канады: дипло-
маты из этой страны также пожаловались на 
частичную потерю слуха и нервное расстрой-
ство. Однако все эти меры ничего не дали.

Впервые американские дипломаты на Ку-
бе пожаловались на проблемы со здоровь-
ем еще в августе прошлого года. Однако ни-
какой реакции со стороны Госдепартамента 
тогда не последовало. Две страны в послед-
ние месяцы президентского срока Барака Об-
амы вели активные переговоры по заключе-
нию важных договоров в сфере иммиграции 
и борьбы с наркотиками. Но после прихода 
в Белый дом Дональда Трампа политика США 
по отношению к Кубе начала ужесточаться. 
17 февраля Вашингтон потребовал от Гаваны 
дать объяснения происходящему в посольст-
ве США. В ответ на то, что американские СМИ 
назвали «акустической агрессией», указом 
президента Трампа из страны были выдво-
рены два кубинских дипломата, заподозрен-
ные Госдепом в причастности к спецслужбам.

«Акустические атаки» временно прекра-
тились, но через какое-то время возобнови-
лись. 21 августа был зарегистрирован но-
вый инцидент, в результате которого по-
страдал уже 21 человек (прежде сообщалось 
о 16 дипломатах). Большинство из них бы-
ли отправлены на обследование в медицин-

ский центр при Университете Майами, одна-
ко результаты проведенных анализов влас-
ти США не обнародовали, ссылаясь на их се-
кретность. По данным хирурга Майкла Хоа 
из Джорджтаунского университета Вашинг-
тона, «речь почти наверняка идет об ультраз-
вуковых волнах, которые совершенно неу-
ловимы для человеческого уха».

В последние дни эти инциденты стали 
обретать мистические формы, словно они 
взяты из фильмов ужасов. Как сообщает АР, 
один из американских дипломатов, остано-
вившийся в отеле Capri, посреди ночи был 
оглушен жутким звуком. Он встал с кровати, 
прошел несколько метров, и звук прекра-
тился. Но стоило ему лечь спать, как нестер-
пимый для слуха звук вернулся. Эксперты 
в США предполагают, что речь может идти 
об использовании ультразвука, осуществля-
емом дистанционно, например, с помощью 
лазера в замкнутом пространстве.

Как заметил в беседе с 
”

Ъ“ живущий 
в Майами известный кубинский оппозици-
онер Карлос Альберто Монтанер, «подобные 
атаки могут совершить некие сотрудники 
кубинских спецслужб, недовольные сбли-
жением своей страны с США при Бараке Об-
аме». Что касается пострадавших канадцев, 
то, по его мнению, злоумышленники нароч-
но стремились «запутать картину». Госпо-
дин Монтанер напомнил, что американские 
представители на Кубе в прошлые годы ча-
сто подвергались нападениям: их машины 
забрасывали экскрементами, разбивали на 
них фары, кубинцы проникали в квартиры, 
где жили дипломаты, переставляли там ме-

бель и оставляли оскорбительные надписи 
в туалетах. «А опыт акустических атак кубин-
цы могли позаимствовать у советских спец-
служб»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Как пишет в этой связи интернет-изда-
ние Cafe Fuerte, «советские спецслужбы в те-
чение двух десятилетий практиковали по-
добного рода диверсии, но Госдепартамент 
их отрицал». Так продолжалось до 1976 года, 
когда Вашингтон вынужден был признать 
угрозу. Тогда около ста американских дипло-
матов, работающих в Москве, одновременно 
пожаловались на тошноту, головные боли, 
частичную потерю слуха.

Ситуация между тем продолжает обо-
стряться. Пятеро сенаторов-республиканцев 
направили письмо главе Госдепартамента 
Рексу Тиллерсону с требованием закрыть по-
сольство Кубы в Вашингтоне и выслать всех 
его сотрудников. Вряд ли столь резкое ухуд-
шение отношений с США в интересах кубин-
ского лидера Рауля Кастро. Он пообещал, что 
в феврале 2018 года покинет высший госу-
дарственный пост, хотя останется первым се-
кретарем ЦК Компартии Кубы. В сентябре на 
острове начался процесс поэтапного избра-
ния муниципальных и провинциальных де-
путатов, из числа которых будет сформирова-
на Национальная ассамблея. В этих услови-
ях Рауль Кастро, вероятно, хотел бы передать 
власть преемнику в спокойной обстановке. 
Это заставило его напрямую обратиться к аме-
риканскому послу, чтобы на самом высоком 
уровне опровергнуть причастность прави-
тельства к агрессии против дипломатов.

Евгений Бай
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мировая политика

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Духовный лидер Ирана  
дал отповедь  
«деспотическому режиму» США
Иран ответит на любой «неверный шаг» в отношении 
Совместного всеобъемлющего плана действий (СВПД) 
по иранской ядерной программе, заявил вчера аятолла 
Али Хаменеи. Выступая на церемонии вручения дипло-
мов студентам в университете МВД Ирана, духовный ли-
дер Исламской Республики не пожалел жестких эпите-
тов в адрес нынешней администрации США, которую он 
назвал деспотическим режимом. «Коррумпированные, 
лживые, лицемерные американские чиновники нагло 
обвиняют народ Ирана во лжи, тогда как иранцы дейст-
вовали честно и будут до конца придерживаться этой 

 открытой линии поведения. Враг должен знать, 
что изде вательство может сработать в других частях 
света, но оно не сработает в Исламской Республике»,— 
 приводит агентство AFP слова Али Хаменеи.

Тремя днями ранее президент США Дональд Трамп 
в очередной раз раскритиковал СВПД, назвав его одной 
из худших сделок, которую он когда-либо видел, и обви-
нив Тегеран в нарушении духа этого международного 
соглашения. «Вы увидите, что я собираюсь предпринять 
(в отношении СВПД.— ”Ъ“), очень скоро, в октябре»,— 
заявил 14 сентября глава Белого дома. В тот же день 
глава МИД Ирана Джавад Зариф написал в Twitter, что 
о пересмотре документа, подписанного в июле 2015 го-
да его страной и «шестеркой» международных посред-

ников (Великобритания, Германия, Китай, Россия, США 
и Франция), не может быть речи. Ранее президент Ира-
на Хасан Роухани заметил, что Соединенные Штаты 
не единственный участник сделки, а значит, в реально-
сти они не способны потопить ее самостоятельно. 
СВПД, напомним, предполагает снятие с Тегерана 
жестких экономических санкций со стороны Совбеза 
ООН, США и ЕС в обмен на подтверждение мирного 
 характера иранской ядерной программы.

В январе 2017 года верховный представитель ЕС 
по иностранным делам и политике безопасности Фе-
дерика Могерини выразила мнение, что сделка выгод-
на всем сторонам. Выполнение СВПД, по ее словам, 
проводится в прозрачных условиях, главная цель со-

глашения — «убедиться, что Иран использует ядерную 
энергию исключительно в мирных целях» — продолжа-
ет выполняться. В середине августа глава МИД РФ 
Сергей Лавров, в свою очередь, отреагировал на пре-
достережение Хасана Роухани о том, что Тегеран 
«в считаные часы» выйдет из СВПД, если Вашингтон 
продолжит расширять односторонние антииранские 
санкции (в июле Госдеп и Минфин США внесли в санк-
ционный список 18 иранских организаций и физлиц). 
«Надеюсь, этого не произойдет,— сказал российский 
министр.— Надеюсь также, что и США не будут нару-
шать свои обязательства по совместному плану. Ра-
кетная программа — дело Ирана, ему не запрещено ее 
иметь». Георгий Степанов



Взыскателей вписали в схему
Половина активов банка ушла на выкуп долгов у коллектора
Необычная схема по выводу средств 
с участием коллекторов была выяв-
лена Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ) при банкротстве бан-
ка «Енисей». Кредитная организация 
незадолго до отзыва лицензии прио-
брела у коллекторского агентства «ЦЗ 
Инвест» долги физлиц на сумму, рав-
ную половине своих активов,— около 
3,5   млрд руб. В ходе проверки часть до-
говоров была признана несуществую-
щей, а суд признал сделку недействи-
тельной. Примечательно, что данная 
история может негативно сказаться 
не только на «ЦЗ Инвесте», но и на од-
ном из крупнейших коллекторов — 
«M.Б.A. Финансы»,— входящим с ним 
в одну группу, указывают эксперты.

В рамках работы по удовлетворению 
прав требований кредиторов банка «Ени-
сей» (лицензия отозвана в феврале 2017 го-
да) АСВ столкнулось с необычной схемой 
вывода средств. Незадолго до отзыва лицен-
зии банк приобрел у коллекторского агент-
ства «ЦЗ Инвест» по номиналу права требо-
вания к 44,6 тыс. физлиц на сумму 3,4 мл-

рд руб., следует из документов суда, где АСВ 
оспорило эту операцию. Сумма сделки соста-
вила почти 50% от активов кредитной органи-
зации (7,95 млрд руб. по состоянию на 1 янва-
ря 2017 года). В ходе проверки кредитных до-
говоров АСВ после ранжирования их по ве-
личине остатка долга было выбрано 800 на-
иболее крупных заемщиков. Бюро кредит-
ных историй подтвердило выдачу кредитов, 
однако их размер был меньше, а выдача осу-
ществлялась в более ранний период, то есть 
банку были уступлены несуществующие пра-
ва требования. АСВ добилось в суде призна-
ния сделки недействительной и взыскания с 
коллекторского агентства в пользу банка пол-
ной стоимости договора. «ЦЗ Инвест» попы-
талось оспорить данное решение, но потер-
пело неудачу.

Эксперты сходятся во мнении, что сделка 
носила схематический характер. По словам 
гендиректора агентства ЭОС Антона Дмитра-
кова, покупка банком у коллектора долгово-
го портфеля не очень распространенная про-
цедура. «Иногда банки выкупают обратно у 
коллекторов своих заемщиков, однако сред-
няя цена закрытия цессионных сделок со-

ставляет не более 2% от объема долгов»,— го-
ворит он. «На момент совершения сделки ве-
роятность отзыва лицензии оценивалась ру-
ководством банка как крайне высокая, ина-
че объяснить факт совершения сделки обрат-
ной цессии невозможно,— полагает испол-
нительный директор юридической компа-
нии Heads Consulting Никита Куликов.— Ис-
ходя из результатов экспертизы кредитных 
историй, сделка совершена по несуществую-
щим долгам».

В «ЦЗ Инвесте» отрицают фиктивность 
сделки. По словам гендиректора «ЦЗ Инвес-
та» Владислава Лысенко, сделка является аб-
солютно законной и оснований, по которым 
она могла быть признана недействитель-
ной, нет. «Мы готовим жалобу в суд кассаци-
онной инстанции,— пояснил Владислав Лы-
сенко.— В данной сделке 

”
ЦЗ Инвест“ высту-

пило в роли посредника между продавцом 
долгового портфеля и банком». Уточнить, кто 
именно являлся продавцом, он отказался. В 
судебном решении нет каких-либо данных, 
свидетельствующих о связи с оспариваемой 
сделкой иных организаций. В АСВ в пятницу 
вечером не ответили на запрос 

”
Ъ“.

АСВ может добиться уголовного преследо-
вания лиц, ответственных за принятие реше-
ния о совершении сделки, уверены юристы. 
«Если коллекторское агентство не сможет 
представить документы о покупке данных 
кредитных договоров, в отношении него мо-
жет быть возбуждено уголовное дело по фак-
ту мошенничества в сфере кредитования»,— 
говорит партнер юридической компании 
«Юрпартнеръ» Александр Федоров. Впрочем, 
и без этого последствия для «ЦЗ Инвеста» мо-
гут быть довольно серьезные. «По факту при-
знания сделки недействительной придется 
вернуть уплаченную банком сумму в указан-
ные судом сроки, в противном случае коллек-
тор может быть исключено из госреестра Фе-
деральной службой судебных приставов»,— 
рассуждает господин Куликов.

К тому же участие «ЦЗ Инвеста» в столь сом-
нительных сделках может не только испор-
тить его репутацию, но и негативно сказать-
ся на одном из самых крупных на рынке кол-
лекторских агентств «M.Б.A. Финансы», по-
скольку они входят в одну группу компаний 
Fairdip Group, указывают участники рынка.

Светлана Самусева

Минкомсвязь предлагает упростить 
выдачу заключений соответствия 
на ввозимые в Россию смартфоны, 
планшеты и ноутбуки. По новой про-
цедуре поставщики и ритейлеры смо-
гут проводить проверку устройств 
не только в Радиочастотном центре 
при Роскомнадзоре, но и более чем 
в 20 аккредитованных лаборатори-
ях. Это удешевит и ускорит процесс, 
что может помочь появлению новых 
устройств в российской рознице, над-
еются участники рынка.

Минкомсвязь хочет демонополизировать 
процедуру выдачи заключений соответст-
вия технических характеристик ввозимой 
в РФ радиоэлектроники и высокочастотных 
устройств гражданского назначения, следу-
ет из проекта приказа на regulation.gov.ru. К 
ним в том числе относится потребительская 
электроника: планшеты, смартфоны, ноут-
буки, точки беспроводного доступа. Проект 
предполагает возможность проведения ин-
струментальной проверки электроники ак-
кредитованными при Россвязи лаборатори-
ями. По состоянию на 10 апреля 2017 года ак-
кредитовано 20 испытательных лабораторий 
и пять органов по сертификации.

Сейчас проводить такую проверку может 
только подведомственное Роскомнадзору 
ФГУП «Радиочастотный центр Центрально-
го федерального округа» (РЧЦ ЦФО). В случае 
вступления приказа в силу именно РЧЦ ЦФО 
по-прежнему будет выдавать заключения на 
основе протоколов из лабораторий, а также 
сможет проводить свою проверку, если ока-
жется, что в протоколе отсутствуют какие-
либо данные.

Выдача заключений на ввоз электроники 
— крайне дорогостоящая и длительная про-

цедура именно по причине того, что в ней 
участвует только одна структура, говорит 
представитель Ассоциации торговых ком-
паний и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники (РАТЭК) Ан-
тон Гуськов. Привлечение аккредитованных 
лабораторий упростит и удешевит процесс, 
уверены в ассоциации.

Участники рынка подтверждают пози-
цию РАТЭК. Сейчас получение заключения 
о соответствии радиоэлектронных средств 
от РЧЦ ЦФО занимает от четырех до шести 
месяцев после подачи заявки, рассказывает 
директор дивизиона потребительской элек-
троники «Panasonic Россия» Сергей Кожев-
ников. «Считаем, что конкуренция в этой 

сфере позволит сократить сроки выдачи за-
ключений РЧЦ ЦФО за счет перераспреде-
ления нагрузки по проведению инструмен-
тального контроля на аккредитованные ла-
боратории»,— согласен представитель МТС 
Дмитрий Солодовников. Это, в свою оче-
редь, позволит сократить сроки появления 
новых продуктов иностранного производ-
ства на рынке РФ, полагает он.

Другой собеседник 
”
Ъ“ на рынке отме-

чает, что инициатива Минкомсвязи не так 
уж сильно изменит ситуацию, так как ком-
пании уже привыкли работать в действу-
ющей системе. «У ритейлеров всегда есть 
план старта продаж по новым линейкам 
устройств всех производителей, и в послед-
ние годы проблем с поставками из-за задер-
жек с получением технических сертифика-
тов не было»,— поясняет он.

РАТЭК предлагает пойти дальше и заме-
нить инструментальную проверку докумен-
тальной. «Только испытания в РЧЦ занима-
ют от 30 до 40 дней, что является непомер-
но большим сроком для динамично разви-
вающегося рынка потребительской элек-
троники»,— настаивает Антон Гуськов. В Ев-
ропе при ввозе электроники в основном ра-
ботает заявительный принцип, отмечает 
он. Стоимость инструментальной проверки 
оборудования, по данным РАТЭК, составля-
ет от 30 тыс. до 70 тыс. руб. в зависимости 
от сложности устройства. В частности, сто-
имость проверки для смартфонов составля-
ет 60–70 тыс. руб. «При этом они обязатель-
ны для всех модификаций устройства даже 
в случае незначительных различий, напри-
мер, цветов корпуса»,— уточняет господин 
Гуськов.

В Минкомсвязи на запрос 
”
Ъ“ не ответили.

Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1123,43 (−2,26)
РТС 1123,43 (−2,26)
FTSE 100 7215,47 (−79,92)

DAX 30 12518,81 (−21,64)
DJIA 22268,34 (+64,86)
NASDAQ Composite 6448,47 (+19,38)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.09.17
Австралийский доллар 46,0614
Английский фунт 77,3194
Белорусский рубль** 29,6641
Датская крона* 92,1909

Доллар США 57,5336
Евро 68,5801
Индийская рупия*** 89,7770
Казахский тенге*** 16,9571

Канадский доллар 47,3021
Китайский юань* 87,9208
Норвежская крона* 72,9853
СДР 81,6638

Сингапурский доллар 42,7410
Новая турецкая лира 16,7546
Украинская гривна* 21,9301
Шведская крона* 72,0079

Швейцарский франк 59,8498
Японская иена*** 51,9890
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нам постоянно приходится осозна-
вать, что многие вещи, которые мы 
считаем действительно важными для 
экономики, к работе основной части 
нашей читательской аудитории име-
ют косвенное отношение. При всей 
величине федерального бюджета и 
степени огосударствления финансо-
вой системы нам затруднительно с 
ходу назвать, например, круг компа-
ний, которые затронет к началу 2017 
года реализация опубликованного в 
прошлую пятницу проекта постанов-
ления правительства, касающегося 
так называемых пилотных госпро-
грамм. Впрочем, и считать эти ново-
сти, формально касающиеся лишь 
максимум десятка тысяч федераль-
ных госслужащих, неважными мы 
не имеем возможности, хотя речь и 
идет исключительно о дизайне вну-
триправительственных процедур. 
Однако на него невозможно не обра-
щать внимания — хотя бы из-за по-
рядка величин. В статус пилотных 
проект предполагает перевести ра-

ботающие сейчас госпрограммы раз-
вития транспортной системы, обра-
зования, здравоохранения, жилищ-
ную госпрограмму и госпрограмму 
по развитию сельского хозяйства — в 
сумме это несколько триллионов ру-
блей в год федеральных расходов.

Идею «пилотных госпрограмм» 
коротко можно описать как третий 
подход к реализации исходной идеи 
госпрограмм. Первая попытка, в 
2010–2011 годах, предполагала быст-
рую консолидацию федеральных це-
левых программ (ФЦП) без ведомст-
венных в программные блоки с опре-
деленным набором измеримых це-
лей. Она была не слишком удачной: 
в силу множества компромиссов ста-
рый формат ФЦП отлично конкури-
ровал с новым. Вторая попытка пред-
принималась в 2015 году в еще более 
сложных финансовых условиях, чем 
в 2010-х, и нынешние госпрограм-
мы, по которым расходуется 70% фе-
дерального бюджета,— существенно 
улучшенный, но все же компромисс. 
Третья попытка — запуск пилотных 
госпрограмм — предполагает кон-
солидацию в них и ФЦП, и ведомст-
венных программ, и расходов вне-
бюджетных фондов, и мер налогово-
тарифной политики; с ней должны 
увязываться инвестпрограммы гос-
АО и госкорпораций; пилотные го-
спрограммы будут заранее поделены 
на проектную и процессную части, а 
работа над проектами будет вестись 
по немного более свободным прави-
лам. Наконец, число измеримых це-
лей новых госпрограмм будет огра-
ничено пятью — в этом виде по край-
ней мере они могут иметь внутрипо-
литическое значение.

Запуск пилотных госпрограмм 
происходит без громких заявлений, 
и пока сложно сказать, во что он вы-
льется на практике, несмотря на то 
что по всем параметрам это заявка 
на очень значимые изменения в бюд-
жетном процессе. Почему государст-
во не объявляет это реформами? По 
тем же причинам, по которым чи-
тать про это скучно, но важно работа-
ющим вне государства,— это внутри-
правительственная история, и поэто-
му вряд ли на вас она не отразится, хо-
тя вы можете этого и не заметить.

правила  
игры

Отобранные Белым 
домом «пилотные гос
программы» — на них 
уйдет треть бюджетных 
расходов — могут ока
заться важны не только 
чиновникам, но и дру
гим нашим читателям

оценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Сибирь на грани энергодефицита
В 2021 году спрос на мощность почти сравняется с предложением
Опасения энергетиков, что предложение мощно-
сти в Сибири не сможет покрыть спрос на очеред-
ном конкурентном отборе (КОМ) и цена поднимет-
ся выше price cap, не оправдались. Но профицит 
символический — всего 208 МВт, причем за счет не-
ких неизвестных новых 700 МВт. Эксперты связы-
вают «добавку» с лоббированием энергокомпания-
ми новой программы модернизации ТЭС. На этом 
фоне рост цен на мощность в 2021 году предсказуе-
мо ускорился, он достиг 16,7% в европейской части 
РФ и на Урале и 18,3% в Сибири. Итоговые дополни-
тельные доходы генераторов в последнем регионе 
могут составить 25     млрд руб., вынуждая потребите-
лей активизировать использование собственных 
мощностей.

«Системный оператор» (СО, диспетчер энергосистемы) за-
вершил прием заявок от генкомпаний на конкурентный от-
бор мощности на 2021 год. По предварительным данным, в 
первой ценовой зоне (европейская часть РФ и Урал) оптово-
го рынка цена по сравнению с 2020 годом вырастет на 16,7%, 
до 134,4 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, во второй зоне (Сибирь) 
— сразу на 18,3%, до 225,3 тыс. руб. Финальные результаты 
будут к 20 сентября. В Европе и на Урале заявлено 159,24 ГВт 
(отобрано 156,1 ГВт), в Сибири — 41,92 ГВт (отобрано 41,9 ГВт).

КОМ проводится на четыре года вперед по «кривой эла-
стичного спроса»: цена достигает потолка, когда объем зая-
вок генераторов доходит до «точки 1» (price cap), если предло-
жение выше (не более чем на 12%), то цена снижается до price 
floor («точки 2»). До сих пор в КОМе не было варианта, когда 

спрос не покрыт предложением (рынок мощности был про-
фицитен). Но в сентябре правительство, опасаясь резкого ро-
ста спроса в Сибири в 2021 году (Минэнерго ожидало, что он 
в «точке 1» увеличится на 2,8 ГВт), изменило правила: теперь 
при дефиците мощности цена может быть выше price cap.

В итоге в Сибири все-таки сложился избыток предложе-
ния, хотя и минимальный,— 208 МВт (0,5%). «Результаты КО-
Ма во второй ценовой зоне показали своевременность из-
менений»,— считают в СО. Рост цены в Сибири СО объясня-
ет скачком спроса на 2,72 ГВт (на 6,8% к 2020 году) при ро-
сте предложения всего на 1,7%, до 695 МВт. Источники 

”
Ъ“ 

на рынке отмечали, что поднять спрос могут новые проек-
ты «Русала» и «Роснефти». В Сибирской генерирующей ком-
пании 

”
Ъ“ повышение цен объясняют отсутствием большо-

го резерва мощности. Источник 
”
Ъ“ на энергорынке говорит, 

что дефицит в Сибири технический: из-за высокой доли ГЭС 
в балансе здесь закладывается резерв на сложную ситуацию 
с водностью рек. «Практически же дефицита не предвидит-
ся,— считает он.— Но вероятно, что откорректированная 
кривая спроса стимулировала потребителей активно участ-
вовать в КОМе, что снизило цены».

По оценке Алексея Жихарева из Vygon Consulting, по 
итогам КОМа сибирские генераторы получат в 2021 году на 
25 млрд руб. (с учетом индексации) больше, чем в 2020-м. То, 
что цена так и не превысила потолок, заставляет предполо-
жить инициирование генкомпаниями программы «ДПМ-
штрих» (новая модернизация ТЭС), считает он. Наталья По-
рохова из АКРА отмечает, что пока неясно, кто из генерато-
ров планирует увеличить мощности, но если это рост ново-

го предложения в ответ на рост цены, «то это будет примером 
работы рыночных сигналов».

В европейской части РФ и на Урале профицит мощности по-
прежнему высок — 11,25 ГВт (7,8%). Динамику цен СО связыва-
ет здесь с ростом спроса на 1,7 ГВт (на 1,2% к 2020 году) и паде-
нием предложения на 3,59 ГВт (на 2,2%). В «Т Плюс» считают, 
что цена удовлетворительна для поддержания оборудования 
до выработки ресурса, но недостаточна для модернизации.

По данным «Т Плюс», рост цены в первой зоне на 4,4% 
обеспечен индексацией ценового уровня кривой спроса 
(на инфляцию 2016 года минус 1%), еще на 1,8% — ростом са-
мого спроса. Но главным фактором роста цен в Европе и на 
Урале (10,5%) стал вывод старого оборудования, это логич-
ный ответ поставщиков на рыночную ситуацию, отмечают в 
«Т Плюс». Старые станции неконкурентоспособны при про-
фиците, содержание мощности с высоким расходом топли-
ва убыточно и бесперспективно. Источник 

”
Ъ“ на рынке до-

бавляет, что к 2021 году выработает ресурс один блок Ленин-
градской АЭС (1 ГВт).

Наталья Порохова добавляет, что высокие темпы роста цен 
в обеих зонах (ранее цена поднималась не более чем на 4%) го-
ворят о превышении роста спроса над предложением, так как 
основные стройки к этому времени будут завершены, новых 
пока не объявлено. Глава «Сообщества потребителей энергии» 
Василий Киселев считает, что рост цены не соответствует ситу-
ации в экономике и поэтому «с большой вероятностью не бу-
дет обеспечен платежеспособным спросом из-за перехода по-
требителей на собственные энергоисточники».

Татьяна Дятел

Смартфонам помогут с проверкой
Выдачу заключений соответствия предлагают демонополизировать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России решил пойти на 
уступки отрасли, критикующей 
проект реформы аудита, и согла-
сился допустить всех аудиторов к 
проверкам общественно значи-
мых компаний, не работающих 
на финансовых рынках. Аудито-
ры же из реестра ЦБ, к которым 
установлены повышенные тре-
бования, будут проверять лишь 
поднадзорные Банку России ком-
пании, при этом исключение из 
реестра не приведет к обязатель-
ной остановке уже начатого ауди-
та. Послабления будут внесены 
ко второму чтению в Госдуме.

Как рассказала 
”
Ъ“ руководитель 

департамента по корпоративному 
управлению ЦБ Елена Курицына, по 
результатам обсуждения законопро-
екта по реформе аудиторского рынка, 
в том числе с аудиторами в регионах, 
часть норм может быть скорректиро-
вана. Например, в части круга органи-
заций, которые должны будут привле-
кать для проведения аудита организа-
ции, включенные в реестр Банка Рос-
сии, отметила она. Ожидается, что 
проект поправок к закону, разработан-
ный совместно ЦБ и Минфином, будет 
направлен на согласование первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову в 
ближайшие дни (именно он и был 
инициатором реформы отрасли) и по-
сле этого в существующем виде при-
нят в первом чтении. Корректировки 
же будут внесены уже ко второму чте-
нию проекта в Госдуме.

Изначально ЦБ и Минфин плани-
ровали, что к аудиту общественно 
значимых организаций (ОЗО) будут 
допускаться лишь аудиторские ком-
пании из реестра ЦБ. К ОЗО относятся 
все ПАО, банки, эмитенты, страховые 
компании, клиринговые организа-
ции, биржи, профучастники, бюро 
кредитных историй (БКИ), негосудар-
ственные пенсионные фонды (НПФ), 
госкорпорации и госкомпании, 
управляющие компании (УК), компа-
нии, имеющие долю госучастия бо-
лее 25% или составляющие консоли-
дированную отчетность. При этом 
требования для попадания компа-
ний в реестр ЦБ жесткие — не менее 
семи аудиторов в штате и трехлетний 
опыт аудита ОЗО.

Как пояснила 
”
Ъ“ госпожа Курицы-

на, к моменту второго чтения законо-
проекта ЦБ предложит, чтобы требова-
ние иметь аудитора строго из реестра 
ЦБ распространялось лишь на общест-

венно значимые организации, работа-
ющие на финансовых рынках. Осталь-
ные же ОЗО могут выбирать аудитора 
«другого эшелона», отметила она. По 
ее словам, в 2016 году аудит прошли 
3,9 тыс. организаций, подходящих 
под критерии общественно-значи-
мых, из них 45% — это организации, в 
которых доля государства превышает 
25%, но они не относятся к финансово-
му сектору. «Эти организации останут-
ся в категории ОЗО, но требования к 
их аудиту имеет смысл смягчить»,— 
заключила госпожа Куницына.

Еще один важный вопрос, кото-
рый предстоит решить ЦБ ко второму 
чтению проекта, что делать с аудито-
рами ОЗО финрынка, которые уже на-
чали проверку компании, но были 
исключены из реестра. «Первый вари-
ант, наиболее реализуемый, в такой 
ситуации — фирма может оставить се-
бе исключенного аудитора до полно-
го завершения его работы,— расска-
зала госпожа Курицына.— Второй — 
это введение 

”
листа ожидания“, из ко-

торого в случае дискредитации одно-
го аудитора можно будет выбрать дру-
гого». На практике это возможно, если 
исключенный из реестра аудитор 
только приступил к работе по провер-
ке, уточнила она.

Юристы уверены, что в реальности 
аудитор меняться не будет. «Работа по 
договору начинается с момента его за-
ключения,— отмечает глава коллегии 
адвокатов 

”
Старинский, Корчаго и 

партнеры“ Евгений Корчаго.— Кор-
ректно прописать в законе, в каком 
случае потребуется завершение ауди-
тором работы по договору, а в каком — 

”
лист ожидания“, проблематично».

В то же время, по мнению экспер-
тов, такой подход даст возможность 
«комфортным» аудиторам продол-
жать оказывать услуги сомнитель-
ным игрокам. «Данная норма двоякая 
— с одной стороны, она дает гаран-
тии клиентам аудиторов и добросо-
вестным игрокам (от увольнения со-
трудников никто не застрахован, а 
для участия в реестре необходима 
определенная численность сотрудни-
ков),— отметила заместитель главы 

”
Финэкспертизы“ Наталья Борзова.— 

С другой — может позволить недо-
бросовестным игрокам избежать 
контроля со стороны ЦБ, если ауди-
тор будет исключен из реестра не по 
техническим причинам».

Вероника Горячева,  
Юлия Полякова

ЦБ прислушался  
к аудиторам
Будущий регулятор  
пересмотрит реестр

Рекордную сумму за последние 
полгода вложили международ-
ные инвесторы на минувшей 
 неделе в российский фондовый 
рынок. Объем портфельных 
 инвестиций составил $84 млн, 
а за две недели вложения при-
близились к $170 млн. Растущие 
цены на нефть, консервативная 
денежно-кредитная политика, 
проводимая ЦБ, делают недооце-
ненный российский рынок при-
влекательным для зарубежных 
инвесторов.

Международные инвесторы вновь 
с интересом смотрят на российский 
рынок. Об этом свидетельствует оцен-
ка 

”
Ъ“, основанная на данных BofA 

Merrill Lynch и Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR). За неделю, за-
кончившуюся 13 сентября, фонды, 
ориентированные на Россию, при-
влекли максимальный объем инвес-
тиций со второй декады марта — 
$84 млн. Положительный результат 
фонды фиксируют вторую неделю 
подряд, и за это время нетто-приток 
составил $167 млн. В предыдущие 
шесть месяцев зарубежные инвесто-
ры не жаловали российский рынок, 
выведя с него более $2,2 млрд.

Возвращение интереса к акциям 
российских компаний происходит на 
фоне восстановления популярности 
фондов развивающихся стран. По дан-
ным EPFR, за минувшую неделю фон-
ды emerging markets привлекли бо-
лее $2 млрд, что более чем вдвое пре-

вышает поступления неделей раньше 
($868 млн). При этом российский ры-
нок акций оказался в числе лидеров 
по привлечению. Сопоставимый при-
ток средств за минувшую неделю по-
ступил в фонды Бразилии ($120 млн). 
Лидером среди развивающихся стран 
стал Китай, в фонды которого инвес-
торы вложили $341 млн за неделю. 
«Приток средств в активы развиваю-
щихся стран связан с продолжающим-
ся риск-ралли на фоне улучшения 
темпов роста мировой экономики и 
более слабого доллара»,— отмечает 
старший портфельный управляющий 
УК «Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим.

Высокая популярность рублевых 
активов связана в первую очередь с 
восстановлением цены на нефть, а 
также денежно-кредитной полити-
кой ЦБ. По данным агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку нефти Brent выросла за по-
следние две недели на 10% и достигла 
в четверг $56 за баррель. Это близко к 

максимальным значениям за послед-
ние два года. «Консервативная поли-
тика Банка России, который лишь по-
степенно снижает ключевую ставку 
на фоне исторически минимальных 
данных по инфляции, по-прежнему 
способствует привлекательности опе-
раций carry-trade в рублевой зоне»,— 
отмечает директор инвестиционного 
департамента UFG Wealth Manage-
ment Алексей Потапов. Инвесторы 
вновь обратили внимание на фунда-
ментальную недооцененность рубле-
вых активов, отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффай-
зен капитала» Владимир Веденеев. «В 
течение нескольких месяцев на рос-
сийском рынке доминировали нега-
тивные настроения, в итоге много 
российских акций выглядят очень 
привлекательно для инвестирова-
ния»,— отмечает директор по инвес-
тициям April Capital Дмитрий Сквор-
цов. По оценкам BofA Merrill Lynch, те-
кущее значение коэффициента P/E 

(соотношение капитализации и при-
были) для российских компаний со-
ставляет 5,9. Аналогичный показа-
тель для китайского рынка — 13,2, ин-
дийского — 18,7, бразильского — 
12,8. Среднее значение по развиваю-
щимся рынкам составляет 12,5.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего притока инвестиций в Рос-
сию. «Конъюнктура цен на сырьевые 
товары пока остается устойчивой, что 
продолжит подпитывать спрос на рос-
сийские акции. Даже в случае измене-
ния тренда в ценах на нефть капитал 
будет уходить медленно, так как зна-
чительный спрос поддерживается вы-
сокими положительными реальными 
процентными ставками»,— отмечает 
Вадим Бит-Аврагим. 

Однако не стоит забывать про на-
меченное на текущую неделю заседа-
ние Федеральной резервной системы 
США, в преддверии которого тради-
ционно растет волатильность. От аме-
риканского регулятора ждут объявле-
ния о начале сокращения баланса. «В 
более отдаленной перспективе 
(три—шесть месяцев) на настрой 
рынков должны повлиять данные по 
инфляции в США, которые определят 
ожидания относительно уровня про-
центных ставок в долларовой зоне. В 
случае ускорения этого показателя 
популярность развивающихся рын-
ков, и российского в том числе, мо-
жет пострадать»,— отмечает Алексей 
Потапов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы возвращаются в Россию
Портфельные вложения растут в расчете на нефть и ставки ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В пятницу поздно вечером ЦБ 
 сообщил об утверждении плана 
финансового оздоровления бан-
ка «ФК Открытие». Никакой ин-
формации о сумме и сроках пре-
доставления помощи регулятор 
не раскрыл, однако само утвер-
ждение плана уже позволяет спи-
сать субординированные обяза-
тельства «Открытия» на сумму 
более 100 млрд руб.

План предусматривает докапита-
лизацию и предоставление банку 
средств на поддержание ликвидно-
сти, «что повысит его финансовую 
устойчивость и будет способствовать 
дальнейшему развитию кредитной 
организации», говорится в сообще-
нии ЦБ. Размер утвержденных пла-
ном средств в ЦБ не раскрыли, на за-
прос 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ не ответи-

ли. Ранее зампред ЦБ Василий Позды-
шев предварительно оценивал по-

требность в докапитализации группы 
«Открытие» в 250–400 млрд руб., зна-
чительная часть которых уйдет на под-
держку СК «Росгосстрах» и санируемо-
го банка «Траст». В прошлый четверг 
он заявил: «Первые суммы, которые 
будут выделены на докапитализацию, 
будут гораздо меньше». Господин Поз-
дышев также отметил, что регулятор 
уже выделил средства на поддержа-
ние ликвидности «Открытия».

«Открытие» находится под управ-
лением временной администрации 
ЦБ с 29 августа, когда было принято 
решение о необходимости повыше-
ния финансовой устойчивости банка 
с использованием механизма Фонда 
консолидации банковского сектора. 
Через две недели после того, как ЦБ 
взял банк под контроль, глава Банка 
России Эльвира Набиуллина заявила, 
что многие операции «ФК Открытие» 
проводил без полноценного анализа 

рисков. При этом топ-менеджеры, уже 
зная о плачевном состоянии банка, не-
задолго до вмешательства регулятора 
выписали себе значительные бонусы 
(см. 

”
Ъ“ от 15 сентября).

В субботу после официального объ-
явления об утверждении плана спасе-
ния «Открытия» будущий глава банка (с 
2018 года), возглавляющий сейчас 
ВТБ 24 Михаил Задорнов в интервью 
«Коммерсанту FM» сообщил: «Мое экс-
пертное мнение: вряд ли в группе 

”
От-

крытие“ старые собственники получат 
хоть какую-то долю в банке исходя из 
примерных оценок масштаба бедст-
вия». Он отметил, что взаимодействие с 
предыдущими собственниками будет 
вестись как с участниками сделок бан-
ка. Впрочем, цифр он также не назвал.

Однако даже несмотря на то, что 
конкретики в отношении спасения 
«Открытия» немного, можно прак-
тически уверенно утверждать, что 

судьба субординированных долгов 
(111 млрд руб.) решена не в пользу ин-
весторов. «Фактически утверждение 
плана финансового оздоровления яв-
ляется триггером для списания субор-
динированных долгов банка,— ука-
зывает партнер компании 

”
Ионцев, 

Ляховский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— Хотя закон о том, что такие обя-
зательства могут быть списаны, всту-
пил в силу в декабре 2014 года (а у 

”
От-

крытия“ есть суборды, привлеченные 
задолго до этого времени, еще Номос-
банком.— 

”
Ъ“), судебная практика та-

кова, что суды встают на сторону регу-
лятора, обнуляющего все обязательст-
ва вне зависимости от времени при-
влечения». Ранее Минфин, чьи ОФЗ 
банк получил в рамках докапитализа-
ции в 2015 году, уже заявлял, что готов 
к тому, что этот долг в размере 65 млрд 
руб. станет невозвратным.

Юлия Локшина

Безразмерная поддержка
ЦБ рассказал об оздоровлении «Открытия» без сумм и сроков 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Глава «Нафтогаза Украины» 
 Андрей Коболев подлил масла 
в огонь скандала, связанного 
с немецкой компанией Siemens, 
турбины которой структуры «Ро-
стеха» перенаправили в подсанк-
ционный Крым. Украинский ме-
неджер заявил, что немцы отка-
зались поставлять Украине ком-
прессоры для реконструкции 
 газотранспортной системы 
(ГТС), опасаясь реакции России. 
Но, как выяснилось, господин 
Коболев пересказал с ошибками 
еще домайданную историю 
2013 года, когда до открытого 
конфликта Москвы и Киева ос-
тавался год. Тогда отказ Siemens, 
полагают эксперты, мог быть 
связан скорее с финансовыми 
рисками поставок Украине.

Немецкий Siemens отказался про-
должать поставки оборудования для 
модернизации ГТС Украины, заявил в 
пятницу глава «Нафтогаза Украины» 
Андрей Коболев. По его словам, после 
поставок части оборудования Siemens 
сообщил: «Мы можем поставить вам 
одну-единственную машину, но тогда 
наши поставки в Россию станут нуле-
выми, поэтому простите, ребята». Как 
пояснил господин Коболев, «Укрт-
рансгазу» пришлось обратиться к аме-
риканской General Electric.

Представитель Siemens Филипп 
Энч не смог подтвердить 

”
Ъ“ заявле-

ния Андрея Коболева. «У Siemens нет 
информации от нашего сервисного 
подразделения о том, что мы переста-
ли предоставлять услуги Украине»,— 
уточнил он. Источник 

”
Ъ“ в «Нафтога-

зе» пояснил, что речь идет о ситуации 
еще 2013 года, когда немецкая компа-
ния задержала поставку турбин. «

”
На-

фтогаз“ купил их у американцев, что 
было более выгодно,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Эти турбины не уни-

кальны, и речь шла именно о них, а 
не о том, что заявил господин Кобо-
лев. Он тогда, в 2013 году, в компании 
не работал». По его словам, глава «На-
фтогаза» «попытался внести полити-
ческую составляющую в исключи-
тельно экономическую историю». 
«Это выступление пропагандистское, 
а не по сути»,— считает источник 

”
Ъ“.

Политическая составляющая за-
ключается, в частности, в том, что за-
явление Андрея Коболева сделано на 
фоне скандала с турбинами Siemens в 
России: структуры «Ростеха», закупив-
шие оборудование для ТЭС в Тамани, 
перевезли их в Крым. Siemens грози-
ло наказание за нарушение санкций 
ЕС, немцы подали иск в суд с требова-
нием вернуть оборудование (очеред-
ное заседание сегодня). При этом ухо-
дить из РФ Siemens не готов: поставки 

оборудования российским заказчи-
кам много лет являются важной ча-
стью бизнеса немецкой компании.

На выходных и сам «Укртрансгаз» 
подтвердил, что четыре года не рабо-
тает с немецким поставщиком. 
«Siemens не завозил турбины на Укра-
ину для реконструкции компрессор-
ной станции 

”
Бар“, немецкий произ-

водитель внезапно отказался от коо-
перации на этапе создания проекта 
летом 2013 года. С тех пор не сотруд-
ничаем»,— сообщила компания. Речь 
идет о контракте на реконструкцию 
«Бара» с немецкой Ferrostaal Industrie-
an lagen на кредит Deutsche Bank, под-
писанном в апреле 2013 года. В авгу-
сте Ferrostaal сообщила «Укртрансга-
зу», что Siemens отказывается постав-
лять турбины. Поэтому пришлось пе-
ределывать проект и использовать 
оборудование GE, пояснили в украин-
ском операторе. Поставки по утвер-
жденному в конце 2015 года ТЭО нача-

лись в начале этого сентября, рекон-
струкцию завершат в 2018 году.

Кирилл Яковенко из «Алор Броке-
ра» считает заявления Андрея Коболе-
ва попыткой оказания давления на 
поставщика в лице Siemens «через 
уже ставшую привычной за послед-
ние годы апелляцию к геополитиче-
скому фактору противостояния Мо-
сквы и Киева». Отказ Siemens в пер-
вую очередь мог быть вызван оцен-
кой рисков участия в поставках обо-
рудования для «Нафтогаза», отмечает 
он. По словам эксперта, по итогам 
2016 года «Нафтогаз» получил при-
быль порядка $1 млрд, которая была 
обеспечена в основном за счет транзи-
та российского газа. Ввиду смутных 
перспектив развития транзита через 
Украину с учетом планов «Газпрома» и 
импортеров по развитию сразу двух 
альтернативных маршрутов поставок 
в ЕС никаких гарантий того, что у «На-
фтогаза» в перспективе трех—пяти 
лет будут средства на модернизацию 
инфраструктуры, просто нет, полага-
ет господин Яковенко.

Ольга Мордюшенко,  
Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов;  
Янина Соколовская, Киев

В Киеве припомнили 
Siemens не тот год
Компанию обвинили в домайданном бегстве 
с Украины 

«Газпром» впервые с 2010 года 
вернет себе роль ключевого по-
ставщика газа в Хорватию: он 
подписал с местной Prvo Pli nars-
ko Drustvo d.o.o. (PDD) долгос-
рочный контракт на поставку 
1 млрд кубометров в год до 2028 
года. По мнению аналитиков, 
подписание столь долгосрочно-
го контракта, нетипичного для 
европейского рынка в послед-
ние годы, отражает отсутствие 
ясных альтернатив российско-
му газу. Контракт почти полно-
стью закроет потребности стра-
ны в импорте, что ставит под 
 вопрос реализацию проекта 
СПГ-терминала на острове Крк, 
инвестрешение по которому 
должны принять в 2018 году.

«Газпром» сообщил, что заключил 
с хорватской частной компанией 
PPD контракт на поставку 1 млрд ку-
бометров газа в год до 2028 года. Кон-
тракт вступит в действие 1 октября и 
является продолжением краткосроч-
ного договора между «Газпромом» и 
PPD, по которому в Хорватию с нача-
ла 2017 года до конца сентября по-
ставлено 1,48 млрд кубометров газа 
(план на четвертый квартал — 
0,25 млрд кубометров). «Газпром» не 
раскрыл подробности контракта, но, 
по словам источников 

”
Ъ“ на рынке, 

газ будет поступать через Словению, 
ценовая формула будет гибридной 
на основе котировок нефтепродук-
тов и цен на газовом хабе в австрий-
ском Баумгартене.

У Хорватии есть добыча газа, кото-
рая сокращается и в 2016 году соста-
вила 1,7 млрд кубометров при потре-
блении около 2,8 млрд кубометров. 
Российский газ поставлялся в Хорва-
тию с конца 1980-х годов, после рас-
пада Югославии «Газпром» поставлял 
Загребу около 1 млрд кубометров 
ежегодно при контрактном объеме 
1,2 млрд кубометров. Газ закупала го-
скомпания INA (обладает монополь-
ным правом на добычу газа), затем — 
ее дочерняя Prirodni plin d.o.o. В 2010 
году контракт истек, и Хорватия не 
стала его продлевать. Как раз тогда на-
чалась первая волна пересмотров 
контрактов «Газпрома» с потребите-
лями в Европе, которые были недо-
вольны как уровнем цен, резко вы-
росшим из-за роста цен на нефть, так 

и избыточным объемом take-or-pay. 
Загреб провел конкурс на поставку 
газа в течение двух лет, который вы-
играла итальянская Eni. А с 2013 года 
у Хорватии вообще не было основно-
го поставщика, газ закупался по крат-
косрочным контрактам (в том числе у 
трейдера  «Газпрома» Gazprom 
Schweiz) или на спотовом рынке. Вну-
тренний рынок газа постепенно был 
либерализован с появлением новых 
поставщиков. Окончательная либе-
рализация оптового рынка произош-
ла в начале года, цены регулируются 
теперь только для населения.

Возврат хорватских компаний по-
сле эксперимента с краткосрочными 
контрактами к долгосрочным догово-
рам с «Газпромом» является свиде-
тельством того, что даже в северо-за-
падной части Балкан российскому га-
зу нет внятных альтернатив, полагает 
Алексей Гривач из ФНЭБ. По его мне-
нию, это повлияет и на поведение бо-
лее крупных потребителей, в частно-
сти на перезаключение контракта с 
Венгрией после 2019 года. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли связывают возврат к 

долгосрочным контрактам с включе-
нием в формулу цены хабовой состав-
ляющей и с более гибким подходом 
со стороны «Газпрома». «Скорее всего, 
ориентиром для хорватского кон-
тракта, как и раньше, будут котиров-

ки в Баумгартене»,— отмечает один 
из собеседников 

”
Ъ“. Он добавляет, 

что при существующей практике пе-
ресмотра условий контрактов ка-
ждые два-три года долгосрочное со-
глашение перестало воспринимать-
ся как ярмо на шее потребителя.

Контракт с «Газпромом» закрывает 
почти все потребности Хорватии в 
импорте газа, что ставит под угрозу 
экономическую модель терминала 
по приему СПГ на острове Крк, строи-
тельство которого обсуждается около 
десяти лет. В 2016 году, чтобы снизить 
затраты, концепция была изменена с 

сухопутного терминала на FSRU-суд-
но (похожий вариант реализован в 
Литве), но его стоимость оценивается 
примерно в €360 млн, из которых 
примерно четверть — грант ЕС. Мощ-
ность терминала планируется в 
2,6 млрд кубометров (с учетом доли 
поставок для Словении и Венгрии), 
проект должен в конце года пройти 
процедуру open season (сбор заявок 
на бронирование мощностей), по 
итогам которой может быть принято 
инвестрешение. «Даже если проект 
состоится, он может быть рассчитан 
только на покрытие дополнительно-
го сезонного спроса и, скорее всего, в 
целом будет работать с низкой загруз-
кой»,— полагает Алексей Гривач.

Юрий Барсуков

Хорватия вернулась к «Газпрому»
Загреб заключил газовый контракт на десять лет

Дубайский портовый оператор 
DP World подал заявку в ФАС на 
приобретение доли в транспорт-
ной группе FESCO. Никаких под-
робностей — в том числе выку-
паемой доли — стороны не рас-
крывают. Аналитики полагают, 
что DP World интересует пакет 
не менее блокирующего, а часть 
средств от продажи доли может 
пойти на реструктуризацию про-
блемной задолженности перед 
держателями облигаций FESCO.

О том, что ФАС «плотно работает» 
над сделкой по возможному вхожде-
нию дубайского портового оператора 
DP World в капитал FESCO (оператор 
контейнерных перевозок, входит в 
группу «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва), сообщил в пятницу глава службы 
Игорь Артемьев. Чуть ранее замглавы 
ФАС Андрей Цыганов заявил, что ве-
домство начало анализ по ходатайст-
ву DP World о покупке акций FESCO. 
Дополнительных комментариев в 
ФАС не дали, в FESCO отказались от 
комментариев.

О том, что РФПИ совместно с DP 
World интересуются FESCO, сообщал 
в начале месяца в рамках ВЭФ-2017 
глава фонда Кирилл Дмитриев. DP 
World уже проявлял интерес к порто-
вым активам в РФ, в 2016 году вместе 
с РФПИ он пытался купить контей-
нерный терминал НУТЭП у группы 
«Дело». Кроме того, этот консорциум 
проявлял интерес к инвестициям в 
«Трансконтейнер», 25,07% которого 
находятся у FESCO (см. 

”
Ъ“ от 3 авгу-

ста). В РФПИ вчера отказались от ком-
ментариев.

FESCO (Дальневосточное морское 
пароходство) — одна из крупнейших 
транспортно-логистических групп в 
России. «Сумме» принадлежит 32,5% 
акций, еще 23,8% — у GHP Group Мар-
ка Гарбера, 17,4% — у американского 
фонда прямых инвестиций TPG 

Group, 26,3% акций — в свободном об-
ращении. FESCO принадлежат Влади-
востокский морской торговый порт, 
железнодорожный оператор «Транс-
гарант», 50% акций оператора фитин-
говых платформ «Русская тройка». 
Всего в управлении у компании око-
ло 36 тыс. контейнеров, 3,5 тыс. фи-
тинговых платформ, 20 судов. Выруч-
ка FESCO за семь месяцев выросла на 
28,7%, до $391 млн, EBITDA увеличи-
лась на 44,6%, до $68 млн. Общий долг 
FESCO на конец июля — $885,8 млн.

Проблема высокой долговой на-
грузки — ключевая для FESCO. В обра-
щении находится два выпуска евроо-
блигаций группы на $655 млн и два 
выпуска рублевых бондов на 7 млрд 
руб., по которым компания допусти-
ла дефолт в 2016 году. Сейчас FESCO 
ведет переговоры с держателями ру-
блевых облигаций о реструктуриза-
ции. После дефолта образовавшие ad-
hoc-группу для совместных действий 

(AHG) держатели евробондов двух вы-
пусков (с доходом 8% и погашением в 
2018 году на $550 млн и с доходом 
8,75% и погашением в 2020 году на 
$325 млн) в качестве одной из мер для 
увеличения ликвидности предлагали 
FESCO продажу 24,1% акций «Транс-
контейнера» за $190 млн (см. 

”
Ъ“ от 5 

сентября 2016 года). В итоге в сентя-
бре FESCO сообщила, что согласовала 
с AHG условия реструктуризации: 
единовременную выплату $547,5 млн 
и обязательства привлечь инвести-
ции в акционерный капитал или че-
рез долговое финансирование.

В четверг FESCO сообщила, что к 
соглашению о фиксации намерений 
присоединилось более 50% держате-
лей евробондов. Возможность присо-
единиться к соглашению у бондхол-
деров есть до 4 октября. В документе 
ничего не говорится об обязательст-
вах по продаже «Трансконтейнера», 
обсуждаются лишь условия рефинан-
сирования ссуды, взятой под залог 
этих акций. Это может быть связано с 
интересом к активу «Суммы», которая 
не раз выражала готовность приобре-
сти у ОАО РЖД не менее чем 25% акти-
ва и не исключала возможности выку-
па контрольного пакета.

Константин Юминов из Райффай-
зенбанка напоминает, что DP World 
всегда интересовался российскими 
портами и владел 25% в Восточной 
стивидорной компании (терминал 
Global Ports). Скорее всего, оператору 
интересен пакет не менее чем в 25% 
FESCO, чтобы оказывать реальное 
влияние на ее деятельность, полагает 
эксперт. Но сделка возможна лишь 
при реструктуризации долга FESCO, 
отмечает господин Юминов. Он не 
исключает, что часть средств от прода-
жи доли будет использована как 
источник реструктуризации.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Ближний Восток  
заинтересовался Дальним
DP World хочет купить долю в FESCO
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Глава «Нафтогаза Украины» 
Андрей Коболев уже  
не может в точности  
вспомнить подробности 
взаимоотношений Киева 
с Siemens в 2013 году  
ФОТО МАКСИМА НИКИТИНА/ТАСС

Некоторые хозяйственные 
общества, входящие 

в группу FESCO, имеют 
стратегическое значение 
для обеспечения обороны 
страны и безопасности 

государства
— Андрей Юнак,

глава управления контроля  
иноинвестиций ФАС,  
7 сентября 2017 года  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М »  Н А Ш Е Л  Р Ы Н О К  
В  Ч Е Р Н О Й  А Ф Р И К Е

«Газпром» подписал с национальной нефтегазовой компанией Ганы Ghana 
National Petroleum Corp контракт на поставку СПГ, сообщается на сайте прези-
дента страны Наны Акуфо-Аддо, который в пятницу провел встречу с деле-
гацией российской компании. Объемы и сроки поставок не раскрываются. 
По словам главы департамента внешнеэкономической деятельности «Газпро-
ма» Павла Одерова, договор с Ганой стал вторым по величине поставок СПГ-
контрактом в портфеле компании. Как ожидают в Аккре, контракт позволит 
сэкономить стране свыше $1 млрд и добавить к энергоснабжению республики 
до 1 ГВт, а также поспособствует реализации проекта строительства СПГ-тер-
минала Tema LNG. Соглашение также может заменить два менее выгодных 
контракта, заключенных прежним правительством Ганы. «Прайм»

11,5 процента  составил  
рост экспорта газа «Газпрома»  
в дальнее зарубежье в период  
с 1 января по 15 сентября, всего было 
поставлено 133,6 млрд кубометров

КОНТЕКСТ

А В И А Ц И О Н Н Ы Й  Т Р А Н С П О Р Т
В аэропорту Багдада все спокойно
Россия и Иран возобновляют прямое авиасообщение: первый самолет 
из аэропорта Багдада прибыл вчера в московский Внуково, рейс осу-
ществила иракская Iraqi Airways. Компания будет осуществлять в Москву 
из Багдада и Басры два регулярных рейса в неделю, сообщили во Вну-
ково. В Багдад самолет будет летать по средам, в Басру на юге Ирака — 
по воскресеньям. До этого прямых авиарейсов между РФ и Ираком 
не было 13 лет. Возобновление полетов страны обсуждали последние 
три года. О том, что регулярные рейсы начнутся с сентября, Iraqi Airways 
сообщила в августе. Ранее также сообщалось, что прорабатывались 
 вопросы полетов из иракского Эрбиля, а также в Петербург и Казань. 
ТАСС, «РИА Новости»

Э Н Е Р Г Е Т И К А
Крым готовится  
к очередному энергодефициту
Как сообщил в субботу вице-премьер Республики Крым Владимир Серов, 
на полуостров доставили две мобильные газотурбинные электростанции 
(МГТЭС), еще две прибудут к концу сентября, это позволит отказаться в 
перспективе от веерных отключений при дефиците электроэнергии. После 
того как Украина в 2015 году отказалась от поставок электроэнергии в рос-
сийский Крым, он сталкивается с нехваткой энергии. Частично ситуацию 
упростил энергокабель через Керченский пролив, но окончательно ре-
шить проблему удастся, видимо, только после ввода Таврической и Бала-
клавской ТЭС (940 МВт). По последним данным, первую очередь станций 
должны ввести к 19 мая 2018 года. «РИА Новости», отдел бизнеса
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«Опора России» просит Минэко-
номики внести поправки в за-
конодательство, которые позво-
лят компаниям, арендовавшим 
государственную и муници-
пальную недвижимость вне 
конкурсных процедур, переза-
ключать договоры в приоритет-
ном порядке. Если же избежать 
конкурса невозможно, то следу-
ет хотя бы не вынуждать теку-
щего арендатора съезжать в обя-
зательно порядке еще до проце-
дуры, что чревато критически-
ми для него затратами.

На прошлой неделе «Опора Рос-
сии» направила письмо (копия есть у 

”
Ъ“) министру экономического раз-

вития Максиму Орешкину, попро-
сив внести в законодательство изме-
нения, касающиеся аренды государ-
ственного и муниципального иму-
щества. Организация предлагает 
дать арендаторам государственной и 
муниципальной недвижимости, ко-
торые получили ее в пользование до 
введения обязательной конкурсной 
практики, приоритетное право на 
перезаключение договоров. 

Преимущественное право переза-
ключать договоры аренды для дейст-
вующих добросовестных нанимате-
лей государственного и муниципаль-

ного имущества закреплено в Гра-
жданском кодексе. Но, как пишет в 
своем письме «Опора», судебная пра-
ктика указывает, что приоритет пре-
доставляется только арендаторам, за-
ключившим действующий договор 
через конкурс. То есть, объясняет 
член президиума организации Алек-
сей Небольсин, воспользоваться им 
не могут компании, арендовавшие 
недвижимость в 1990-е и 2000-е годы. 
Таких сегодня, по его оценкам, десят-
ки тысяч по всей стране.

«До проведения торгов они долж-
ны освободить занимаемые помеще-
ния и участки, демонтировав все по-
стройки и оборудование. Для рестора-
нов, медицинских центров это огром-
ные потери, их бизнес оказался под 
угрозой»,— утверждает господин Не-
больсин. Собеседник 

”
Ъ“ на ресторан-

ном рынке, чей договор аренды на 
принадлежащее государству помеще-
ние истекает через месяц, оценивает 
потери на вывоз и последующий мон-
таж оборудования в 20–25 млн руб.

Как говорят в «Опоре», сложности 
в основном возникают с помещени-
ями, находящимися на балансе фе-
деральных властей. «Московская мэ-
рия по-другому трактует действую-
щие нормы и соглашается продле-
вать ранее заключенные догово-

ры»,— говорит Алексей Небольсин. 
По словам старшего юриста BMS Law 
Firm Тараса Хижняка, разная трак-
товка законодательства не редкость: 
«Такие проблемы обычно решаются 
разъяснениями, которые либо вно-
сятся на законодательном уровне, 
либо даются высшими судебными 
инстанциями в целях формирова-
ния единой судебной практики». 

Мощный рычаг давления на 
арендаторов государству и муници-
палитетам в этом вопросе дало вы-
несенное в конце июня решение 
Верховного суда, отмечает управля-
ющий партнер компании «Юрпарт-
неръ» Антон Толмачев. В июне 2016 
года в Арбитражный суд Москвы 
обратилось ГУП «Дирекция по экс-
плуатации зданий, инженерных со-
оружений и коммуникаций» (ДЭЗ 
ИСК). Оно оспаривало предписание 
московского управления Федераль-
ной антимонопольной службы в де-
сятидневный срок перезаключить 
договор аренды помещения на 
Большой Серпуховской улице с 
ООО «Фирма МС Консалтинг». Суды 
трех инстанций не согласились с до-
водами ДЭЗ ИСК, но Верховный суд 
встал на его сторону, сославшись на 
то, что нормы о преимущественном 
продлении договора аренды приме-

нимы только для компаний, заклю-
чивших его по итогам конкурса.

Господин Толмачев считает, что в 
аналогичных случаях другой суд 
обязательно сошлется на решение 
Верховного суда, что сведет все про-
чие аргументы в пользу арендатора к 
нулю. При этом юрист указывает на 
то, что, хотя напрямую решение выс-
шей инстанции не обязывает арен-
датора освобождать помещение пе-
ред проведением торгов, это требо-
вание закреплено законодательно.

В Минэкономики и Росимуществе 
не смогли оперативно ответить на за-
просы 

”
Ъ“. Участник ресторанного 

рынка рассказывает, что управляю-
щие федеральной недвижимостью в 
качестве альтернативы предлагают 
действующим арендаторам продле-
вать договоры на неопределенный 
срок. «Но это не лучший вариант, так 
как мы не получаем никаких гаран-
тий и договор может быть прекращен 
в любой момент»,— жалуется он. Го-
сподин Небольсин полагает, что выхо-
дом из ситуации может быть хотя бы 
отмена нормы об обязательном осво-
бождении помещения: «Многие арен-
даторы готовы участвовать в конкур-
сах, но дополнительные расходы ока-
зываются для них непосильными».

Александра Мерцалова

Арендаторам пропишут процедуру на дому
Порядок управления государственными помещениями может измениться

Именно раздражающие форматы 
рекламы — основная причина уста-
новки блокировщиков, подтвержда-
ет коммерческий директор Mail.Ru 
Group Элина Исагулова: в частности, 
autoplay видео со звуком, поп-апы, 
неотключаемая реклама. «Такой ре-
кламы нет на ресурсах Mail.Ru Group. 
Кроме того, наши рекламные продук-
ты продаются с учетом видимости, а 
это значит, что работа блокировщи-
ков не влияет на результаты реклам-
ных кампаний»,— уточняет она.

«Блокировщики рекламы взяли 
функцию регуляторов рынка, но хо-
рошая реклама в их понимании что-
то очень туманное. Они разрушают 
существующую экосистему ме-
диа»,— категорична исполнитель-

ный директор Hearst Shkulev Pub-
lishing Резеда Зиганшина. Блокиров-
щики уже не только пропускают ре-
кламу, но и сами ее размещают, ука-
зывает коммерческий директор 
Segmento Елизавета Калинина. «Они 
хотят заработать денег. Если догово-
ренность с IAB позволит им зараба-
тывать и при этом продолжать огра-
ждать пользователей от навязчивой 
рекламы, я не вижу проблемы»,— за-
ключает она. Стандарты рекламы бу-
дут работать, если все игроки их под-
держат, полагает госпожа Калинина. 
«Для этого необходим старый до-
брый принцип кнута и пряника. По-
лагаю, что у 

”
Яндекса“ достаточно 

инструментов, чтобы мотивировать 
игроков поддержать инициативу»,— 
резюмирует она.

Стандарты будут учитывать 
именно российский пользователь-
ский опыт. России нет в числе стран 
международной Коалиции за хоро-
шую рекламу (Coalition for Better 
Ads), которая составила список не-
качественных форматов на основе 
собственных исследований. В коа-
лицию входят в том числе Google, 
Facebook, рекламный холдинг 
GroupM, производитель Unilever. 
Благодаря стандартам главная при-
чина установки блокировщика ре-
кламы в Европе — приватность и 
безопасность данных, тогда как в 
России — раздражение от самой ре-
кламы, отмечают в компаниях. Ут-
вержденные стандарты IAB Russia 
предложит использовать в перего-
ворах и с Coalition for Better Ads, и с 
блокировщиками.

«Главная задача — добиться ба-
ланса, чтобы площадки не исполь-
зовали агрессивные и раздражаю-
щие форматы, а пользователи чувст-
вовали себя комфортнее в интерне-
те, перестали вырезать всю рекламу 
на сайтах блокировщиками и име-
ли возможность вместо этого пла-
тить за доступ к контенту без рекла-
мы»,— поясняет коммерческий ди-
ректор «Яндекса» Леонид Савков. 
«Каждое издание по отдельности 
никак не влияет на глобальные коа-
лиции и принимаемые ими реше-
ния, но в случае объединения уси-
лий вероятность того, что нашу по-
зицию услышат и примут во внима-
ние, возрастает»,— полагает изда-
тель rbc.ru Артем Агапов.

Анна Афанасьева

Реклама обходит блок
с1

«Яндекс» запустил «Яндекс.Мар-
шрутизацию» — платную плат-
форму для компаний, которые 
занимаются перевозками или 
доставкой заказов в городских 
условиях. Она должна помочь 
оптимизировать маршруты 
и контролировать их выполне-
ние. Подобные платформы уже 
разрабатывают и используют 
российские стартапы и сами ло-
гистические компании — из-за 
неэффективной логистики рос-
сийский бизнес ежегодно теря-
ет 6–8 млрд руб., оценивают экс-
перты.

Новый сервис «Яндекс.Маршрути-
зация» предлагает компаниям набор 
технологий, чтобы улучшить сервис 
для конечных пользователей и со-
кратить транспортные издержки, 
следует из сообщения «Яндекса». 
Платформа позволяет строить опти-
мальные маршруты вне зависимо-
сти от количества промежуточных 
точек с учетом текущей загруженно-
сти дорог и прогноза пробок. Если у 
бизнеса большой штат курьеров, 

«Маршрутизация» автоматически 
найдет того, кто быстрее доберется 
до пункта выдачи заказа или до кли-
ента. Стоимость использования плат-
формы в компании не уточняют.

«Яндекс.Маршрутизация» ориен-
тирована не только на компании с 
собственным автопарком и штатом 
курьеров, но и на любой бизнес, ко-
торый имеет дело с логистикой, а 
также на разработчиков ПО для 
транспортной индустрии, говорят в 
«Яндексе». Последние на основе плат-
формы смогут создавать собствен-
ные решения. Продукт также позво-
ляет корпоративным клиентам 
встроить в свои приложения и сайты 
модуль для информирования поку-
пателей о прибытии заказа. К приме-
ру, человек, заказав в интернет-мага-
зине холодильник, может в режиме 
реального времени наблюдать на 
карте за перемещением курьера и уз-
нать, когда он окажется на месте, объ-
ясняют в компании. «Практически 
каждый городской бизнес — от ре-
сторана, у которого есть доставка, до 
топливозаправочной компании — 

хочет снизить издержки на послед-
ней миле, то есть на последнем этапе 
доставки,— рассуждает руководи-
тель бизнес-направления геосерви-
сов 

”
Яндекса“ Григорий Поваров.— В 

индустрии городской логистики для 
этого нет стандартизированных тех-
нологических решений, поэтому мы 
хотим предложить рынку свое».

Платформу уже использует «Ян-
декс.Такси» для маршрутизации со-
тен тысяч автомобилей в 126 горо-
дах России и ближнего зарубежья, 
чтобы быстрее подавать машину и 
точнее рассчитывать стоимость по-
ездки. У «Маршрутизации» уже есть и 
внешние заказчики: ее решения 
применяет немецкий производи-
тель ПО SAP в продукте SAP Transpor-
tation Management и компания 
КПМГ, с которой «Яндекс» работает 
над пилотным проектом по маршру-
тизации бензовозов.

В России из-за огромной террито-
рии и неэффективной транспортной 
системы логистические затраты до-
стигают почти 20% ВВП, тогда как в 
США — 8%, в Европе — 9%, говорит ру-

ководитель лаборатории больших 
данных Фонда развития интернет-
инициатив (ФРИИ) Анатолий Орлов. 
«По нашим оценкам, российские ком-
пании ежегодно теряют 6–8 млрд руб. 
из-за неэффективной логистики. 
Цифровизация транспорта может по-
высить эффективность системы, а 
значит, на 

”
Маршрутизацию“ будет 

спрос»,— полагает он. Аналогичный 
продукт уже делает стартап VeeRoute, 
из которого ФРИИ «успешно вышел», 
напоминает господин Орлов. «Подоб-
ные сервисы, свои или покупные, вы-
нужденно есть у каждой крупной ло-
гистической компании для внутрен-
него использования»,— уточняет он.

По мнению гендиректора Pulse 
Express Алексея Жукова, «Маршрути-
зация» может быть особенно востре-
бована в Москве, где работает много 
небольших служб доставки. «

”
Ян-

декс“ предлагает рынку то, в чем он 
силен: геосервисы и накопленную 
аналитику по дорожной ситуации. 
Фактически это навигатор для курье-
ра»,— говорит господин Жуков.

Роман Рожков

«Яндекс» найдет курьера
Компания запустила платную логистическую платформу

По подсчетам господина Зверева, 
во втором квартале 2017 года цена 
разделанного минтая на ключевом 
для российских рыбодобытчиков 
китайском рынке достигла десяти-
летнего минимума — $950 за тонну. 
В Европе за тот же период цена на та-
кую рыбу сократилась на 20% к сред-
нему уровню 2015–2016 годов, до 
$2,4 тыс. за тонну.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

крупных добывающих компаний по-
лагают, что на результатах отрасли в 
первом полугодии также могло ска-
заться снижение объемов добычи 
красной рыбы в России и продолжа-
ющееся падение потребительской 
способности. По данным Росстата, в 
январе—июне 2017 года реальные 
денежные доходы населения сокра-
тились на 1,4% год к году. Герман Зве-
рев, впрочем, отмечает, что потребле-
ние рыбы с начала года восстанавли-
валось, но этот фактор был нивели-
рован снижением цен на отдель-

ные виды продукции. В мае 2017 го-
да мороженая разделанная рыба в 
среднем подешевела на 0,1–0,6% 
(кроме лососевых пород), в июне на 

0,2–0,5% снижались средние цены 
на рыбное филе, сельдь и пресервы.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич в пятницу заявил, что потреби-
тельские цены на рыбу в России ста-
билизировались и резких скачков 
быть не должно. В 2015 году, по Рос-
стату, рыба и морепродукты доро-
жали почти на 30%, в 2016 году — на 
10%. Президент Ассоциации произ-
водственных и торговых предприя-
тий рыбного рынка Алексей Аро-
нов добавляет, что падение доходов 
также привело к переключению по-
требителей на более дешевую про-

дукцию: например вместо красной 
рыбы стали покупать форель.

Снижение финансовых показате-
лей рыбной отрасли может уже в 2018 
году привести к снижению инвести-
ций в нее, прогнозирует господин 
Зверев. Пока российские предприя-
тия продолжают вкладывать собст-
венные средства в развитие бизнеса. 
По данным ВАРПЭ, в первом полуго-
дии объем таких инвестиций вырос 
на 61%, до 6,3 млрд руб., относительно 
января—июня 2016 года.

Дополнительным негативным 
фактором для рыбодобытчиков мо-
жет стать обсуждаемая отмена еди-
ного сельскохозяйственного налога 
для рыбной отрасли, который сегод-
ня применяют около 30% предприя-
тий, указывает президент ВАРПЭ. 
Впрочем, топ-менеджер одной из до-
бывающих компаний уверен, что 
крупные проекты по строительству 
судов и перерабатывающих заводов, 
запланированные на ближайшие 
несколько лет, будут реализованы.

Анатолий Костырев

От рыбы уплывает прибыль

Фармацевтические компании 
хотят получить премию в 40% 
от стоимости контракта в рам-
ках госзакупок вместо обсуждае-
мых сейчас чиновниками 25%. 
На эти преференции могут рас-
считывать те, кто производит 
субстанции в России. В Минздра-
ве и Минпромторге пообещали 
проработать предложение. Если 
оно будет принято, то соответст-
вующие инвестпроекты станут 
привлекательными для произ-
водителей.

Российским фармацевтическим 
компаниям, производящим суб-
станции внутри страны, власти мо-
гли бы предоставить при заключе-
нии госконтрактов премию в 40% от 
стоимости заказа вместо обсуждае-
мых сейчас 25% (при этом цена кон-
тракта с учетом премии не должна 
превышать его начальную стои-
мость). Эту инициативу в пятницу 
огласил основатель «Фармасинтеза» 
Викрам Пуния на прошедшей в Ге-
ленджике конференции «Биотех-
мед». По его словам, если эта мера 
будет введена, то компания готова 
вложить в производство субстанций 
более 10 млрд руб. Минпромторг и 
Минздрав пообещали проработать 
это предложение, подтвердили 

”
Ъ“ 

в Министерстве здравоохранения. 
Получить оперативный коммента-
рий Минпромторга не удалось.

Между тем гендиректор Biocad 
Дмитрий Морозов рассказал 

”
Ъ“, 

что в ответ на предложение госпо-
дина Пунии глава Минпромторга 
Денис Мантуров порекомендовал 
ему сформировать свои предложе-
ния в письменном виде, а министр 

здравоохранения Вероника Сквор-
цова отметила, что поддерживает 
«все, что идет на пользу российским 
фармпроизводителям». Господин 
Морозов сообщил, что поддержива-
ет введение ценовой преференции 
в 40%, поскольку это может повы-
сить инвестиционную привлека-
тельность отрасли.

Сейчас ценовые преференции 
доступны только для производите-
лей готовых лекарственных форм: 
согласно приказу Минэкономики, 
премия составляет 15%. Фармком-
пании предлагали ввести премии в 
25% для тех, кто производит суб-
станции внутри России. Свои пред-
ложения по преференциям произ-
водителям на госторгах разработа-
ла и Федеральная антимонополь-
ная служба. Для компаний с высо-
кой степенью локализации (доля 
иностранных товаров не превыша-
ет 25%) ведомство предложило ввес-
ти премию в виде 15% сверх цены 
контракта.

«Собственная субстанция эконо-
мически оправдана в случае массо-
вого производства готовой лекарст-
венной формы или если стоимость 
субстанции велика»,— поясняет за-
меститель гендиректора STADA CIS 
Иван Глушков. По данным гендирек-
тора QuintilesIMS Николая Демидо-
ва, сейчас российские фармкомпа-
нии самостоятельно производят в 
полном объеме около 15% необходи-
мых субстанций. «Это около 50 пози-
ций, которые едва покрывают нуж-
ды самих производителей, а для все-
го рынка их должно быть 600–
700»,— отмечает он.

Мария Котова

Премиальные 
субстанции
Фармкомпании хотят преференций 
при госзакупках

Рыбная отрасль стала 
прозрачной, это совершенно 

очевидно, меньше 
коррупционных схем. 

За последние годы ситуация 
стала правильнее 
выстраиваться,  

и добыча, и инвестиции
— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза РФ,  

в декабре 2016 года

Ц И Т А Т А

$16 миллиардов
составят минимальные потери мировых 
медиакомпаний от блокировщиков 
 рекламы в 2020 году (оценка Ovum)

Финансовые показатели 
российской рыбной отрасли 
(млрд руб.)

Год Прибыль Убыток Балансовая  
   прибыль
2012 24,1 1,2 22,9

2013 24,5 1,5 23

2014 21,4 10,3 11,1

2015 67,2 4,5 62,7

2016 83,3 0,3 83

Источник: ВАРПЭ.
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«Гоголь-центр» показал премьеру «Маленьких трагедий» 
в постановке Кирилла Серебренникова

В Мраморном дворце, филиале Госу-
дарственного Русского музея, открыты 
две то ли друг друга продолжающие, то 
ли прямо противоположные  выставки: 
«Плакат эпохи революции» и «Дети Стра-
ны Советов». Как и все рассказывающее 
сегодня о советском, они обе воспри-
нимаются как юбилейные, к 100-летию 
Октябрьской революции, однако чувст-
ва у зрителя рождают вопиюще разные. 
Испытывала на себе Кира Долинина.

аботать с советским агитационным 
искусством в Русском музее научились еще 
почти 20 лет назад, когда знаменитую вы-
ставку про сталинское искусство «Агита-
ция к счастью» сопровождали бравурные 
песни указанного времени и раскрепощен-
ные перестройкой зрители чуть ли не в пляс 
пускались в залах музея, которые на этот мо-
мент превращались для них в подобие танц-
площадки в ЦПКиО. Навязывающая опреде-
ленные ассоциации музыка будет сопрово-
ждать выставки ГРМ еще много раз, но ни-
какой Равель при искусстве символизма 
или Нестеров под церковные песнопения 
не могли сравниться по силе удара с тем, 
что порождают в мозгу и сердце бывшего 
советского человека звуки его детства. Но-

вые  временные экспозиции в Мраморном 
доказывают это с явно избыточной силой.

История раннего советского плаката из-
ложена строго и четко: с первых месяцев по-
сле злополучного 25 октября 1917 года и до 
семилетия Великой Октябрьской, которое 
прошло под лозунгами верности недавно 
почившему, но уже назначенному быть веч-
но живым Ильичу. Мобилизация в Красную 
армию, антирелигиозная пропаганда, про-
паганда антимонархическая, плакаты про-
тив голода, разрухи и за ликвидацию без-
грамотности, за обмен нашей нефти на их 
уголь, «Кронштадтская карта бита» и много-
много про грядущую мировую революцию. 
В начале 1920-х, при Троцком, это еще было 
актуально и очень сурово: «Огонь, зажжен-
ный предательской рукой, потушить мож-
но. Но огня, зажженного революцией, поту-
шить нельзя!» — все в огне, по которому то-
почет великан-большевик, несущий пламя 
революции Европе и всему миру.

На этом материале удобно показывать 
историю плаката в именах (тут весь первый 
ряд плакатистов по списку) и полное раз-
ностилье конца 1910-х—начала 1920-х го-
дов: крепкие академические баталисты вме-

сто Пересвета с Челубеем или конных пара-
дов ваяли плакаты с рабочими и крестьяна-
ми, в которых крестьяне с прической гор-
шком и бородой топором выходили прямо 
из русской былины, а рабочие выписанно-
стью мышц и лихостью поз отсылали в клас-
сы Академии художеств; тут же Владимир Ле-

бедев строил своих героев из шаров и треу-
гольников, а Дмитрий Моор задвигал такие 
ракурсы, что голова кружится это читать-смо-
треть. Ну и Слово, которое никогда еще не за-
нимало такое место там, где правит изобра-

жение,— иные плакаты суть чистые лозунги, 
разброс частей которых по листу и составляет 
основное его изобразительное содержание. 
Всем этим работам эмоциональное усиление 
не особо и нужно, они сами еще как воют, зо-
вут, угрожают, хохочут и кривляются. Кадры 
из кинохроники и нарезка из ранних совет-

ских фильмов под бравурное «Красная армия 
всех сильней» тут лишь дань кажущейся нын-
че обязательной музейной интерактивности.

Иное дело с «Детьми Страны Советов». 
Идеально исполненные каким-то хором 
по рангу не меньше Большого детского хо-
ра Центрального телевидения и Всесоюзно-
го радио СССР «Крылатые качели» разлива-
ются по лестнице ринальдиевского дворца 
грозным предупреждением: вы вступаете на 
территорию вашего детства. Мало не пока-
жется. Так и есть: «Юные ленинцы» (про октя-
брят-пионеров), «Трудное детство» (про бес-
призорников-войну-блокаду-работу на за-
водах), «В прекрасное далеко» (про голопо-
пых купальщиков, праздных дачников и са-
мозабвенных планеристов), есть и «Спасибо 
товарищу Сталину за наше счастливое дет-
ство», и десятки «простых» советских детей 
от 1920-х до начала 1980-х годов во всех воз-
можных техниках. Особенно страшна, на-
до признать, скульптура, чаще всего еще и с 

идеологической нагрузкой в виде изображе-
ния детей из национальных республик. Есть 
великолепная живопись и графика (тут и Ад-
ливанкин, и Кончаловский, и Петров-Вод-
кин, и Конашевич, и Чернышев), но есть и 
жутчайшее официальное семидесятничест-
во. Есть формализм, ранний соцреализм, су-
ровый стиль, натужная чувственность совет-
ских академиков вроде Угарова или Пласто-
ва. Фотографий мало, но есть редкие, а для 
любителей редкостей еще интереснее будут 
вещи из частных собраний: пара деревян-
ных раскрашенных пионеров неизвестно-
го автора 1930-х годов — чистое сокровище.

Выставка собрана и сделана по типу мно-
гих выставок Русского музея — «нечто в рус-
ском искусстве». Тут и детство, и искусство 
ограничены советским периодом. И имен-
но на этом соединении происходит сильней-
ший эмоциональный взрыв. Потому что эти 
дети — это мы и есть. Или наши родители. И 
уж точно наши дедушки и бабушки. А память 
крови — вещь сильная. И все эти линейки, 
пионерские парады, купания по свистку, 
одинаковые у нескольких поколений жутко-
ватого вида игрушки, ремень на шубе, чул-
ки у мальчиков и девочек, отвисшие колен-
ки на дефицитных колготках, одни песни на 
всех, один пионерский салют, движение, ко-
торое каждый из нас воспроизведет на авто-
мате, все это единообразие нашей памяти — 
штука, вообще-то, страшная. Кого где прой-
мет. Меня проняло на литографии Алек-
сея Пахомова «Торжественное обещание» 
(1947): пионервожатая завязывает галстук 
девочке, стоящей под пионерским салютом. 
Знамя, все стоят навытяжку, еще не приня-
тые в пионеры ждут своей очереди. Почему 
вдруг в ушах звенит вот это: «Пионер, к борь-
бе за дело Коммунистической партии Совет-
ского Союза будь готов!», почему тошнит от 
сознания, что каждый-каждый мой ровес-
ник через это прошел и у него так же зазве-
нело бы? У меня и, я надеюсь, у многих бы-
ло вполне счастливое детство. Но на этой вы-
ставке оно сжалось до единообразного, обя-
зательного, общественного существования. 
Там, где поют «Крылатые качели» и «Взвей-
тесь кострами…», там, где белый верх, тем-
ный низ, где проклятые и ничем, вообще-то, 
не виноватые георгины и гладиолусы 1 сен-
тября, «Всегда готов» и руку вверх и даже кол-
готки у всех одинаковые — коричневые по-
вседневные и белые парадные. И ты идешь 
мимо всего этого, а из динамиков раздается 
«Прекрасное далеко, не будь ко мне жесто-
ко». Вот правда, отчаянно жестокий экспери-
мент, страшилка, вообще-то. Взрослые игры 
героев плакатов с первой выставки так вда-
рили по детям созданной ими страны, что 
мы до сих пор очухаться не можем.

ВЫСТАВКИ ИСТОРИЯ

Мировой пожар надули
Агитплакат и советское детство в Мраморном дворце

Отмена двух российских кон-
цертов Робби Уильямса, кото-
рые должны были завершить 
его тур в поддержку альбома 
«The Heavy Entertainment Show», 
стала полной неожиданностью 
для поклонников, разогретых 
рекламной кампанией, которая 
длилась целый год. Певец по-
жаловался на здоровье и был 
госпитализирован. А публика 
все равно строила разнообраз-
ные догадки. Эдуард Ратников, 
генеральный директор ком-
пании TCI, организовывавшей 
российские гастроли Робби 
 Уильямса, по просьбе Бориса 
Барабанова дал ”Ъ“ подробные 
комментарии.

— Концерты Робби Уильямса в 
России были частью большого ту-
ра. Были ли в этом туре другие от-
мены концертов? Насколько ча-
сто у Робби Уильямса в последние 
годы случались аналогичные эпи-
зоды?
— Отмены концертов в нашем биз-
несе практикуются крайне редко, 
артист и его персонал всегда до по-
следнего борются за каждое шоу. И 
уж если гастроли отменяют, то толь-
ко в ситуации, когда это становится 
неизбежным. Я не слышал об отме-
нах в прошлом туре, и в этом туре от-
мен не было.
— Как страховые компании от-
носятся к страхованию концер-
тов поп-звезд? TCI страхует все 
свои шоу?
— Все артисты неизменно страху-
ют себя и свои расходы на случай 
отмены, у них есть свой персонал, 
аренда оборудования, перевозчи-
ки оборудования, чартеры — все, 
что, по сути, входит в стоимость га-
рантии, которую в дальнейшем ар-
тисту оплачивает промоутер и ко-
торую артист должен будет вернуть 
промоутеру при наступлении стра-
хового случая. У промоутера есть 
свои расходы, которые ему следу-
ет страховать. Это расходы на ре-
кламу, аренду площадки, вспомога-

тельные сервисы, штрафы за отме-
ну и так далее. Далеко не все стра-
ховые компании занимаются стра-
хованием концертов, это доволь-
но специфическая деятельность, и, 
например, у нас найдется не более 
двух страховщиков, которые в теме. 
TCI страхует свои концерты доволь-
но давно. Еще в середине нулевых 
мы начали с «Ингосстрахом», по-
том продолжили с компанией «Ли-
берти Страхование». Мы страхуем 
почти все наши проекты, все круп-
ные — точно, но и проекты помень-
ше тоже.
— Что вы можете рассказать о 
компании, которая страховала 
концерты Робби Уильямса в этом 
турне? Она страховала все кон-
церты этого турне или только рос-
сийские?
— Российские концерты в Москве 
и Санкт-Петербурге были застрахо-
ваны компанией «Либерти Страхо-
вание». Выступление в Сочи на «Но-
вой волне» она не страховала. Есть и 
компания, которая страховала весь 
тур, но нам не важно, кто это, у нас 
своя зона ответственности, у артиста 
— своя. С «Либерти» мы будем про-
должать работать, это касается и гря-
дущего 3D-шоу группы Kraftwerk в 
Кремле, и тура The Rasmus, и концер-
тов Оззи Осборна.

— Как в договоре со страховой 
компанией сформулированы воз-
можные причины отмены?
— В страховом полисе в разделе 
«Страховой случай» — целых 18 
пунктов. Страховые случаи мож-
но объединить в группы: жизнь и 
здоровье основного артиста, клю-
чевых участников шоу и их близ-
ких родственников; техногенные и 
природные катаклизмы; организа-
ционные причины: транспортные 
задержки, задержки в проведении 
таможенных формальностей; по-
ломка оборудования; националь-
ный траур; угроза теракта.
— На какую сумму были застра-
хованы концерты в Москве и 
Санкт-Петербурге?
— По окончании процесса офор-
мления документов и проведе-
ния выплат мы вместе со страхо-
вой компанией выпустим совмест-
ный пресс-релиз с указанием сумм. 
Но с уверенностью можно ска-
зать — это рекордные суммы стра-
ховки на отечественном концерт-
ном рынке.
— Сопоставима ли эта сумма с 
гонораром артиста, стоимостью 
проекта? Как бы вы определили 
потери TCI от отмены концертов 
Робби?
— Мы вернули все доказанные не-
возвратные расходы и не несем пра-
ктически никакого ущерба.
— Тот факт, что выступления на 
разогреве у Робби Уильямса от-
менила группа Erasure,— это чи-
стое совпадение? Или одно как-
то связано с другим?
— Мы анонсировали отказ группы 
Erasure от выступлений в России 
примерно месяц назад, как только 
получили от них уведомление об 
этом. И это никак не связано с отме-
ной концертов Робби.
— Можно ли рассказать подроб-
нее об отказе Erasure от визита 
в Россию? Сообщалось, что их 
смутил один из пунктов россий-
ской визовой анкеты. Визовый 
процесс для гастролеров — се-
рьезная часть работы промоуте-

ра, обычно с этим проблем нет. 
Что же случилось?
— Должен сказать, что визовая ком-
пания, с которой мы работаем в 
Британии,— одна из самых надеж-
ных и ответственных, с ними рабо-
тает много артистов и много про-
моутеров. Дело в том, что мы сей-
час находимся в известной поли-
тической конфронтации с ведущи-
ми мировыми державами, и, если 
к нам применяют те или иные ви-
ды усложнения жизни, наш МИД 
и прочие структуры реагируют пря-
мо пропорционально. Посольст-
во Британии решило усложнить по-
рядок получения британских виз, 
теперь надо заполнять анкету на де-
сяти листах, порой с очень стран-

ными вопросами. Наш МИД посту-
пил так же с представителями Бри-
тании при получении российских 
виз. Солист группы Erasure демон-
стративно отказался отвечать на 
ряд вопросов в анкете и отменил 
свое участие в российских концер-
тах Робби.
— Сторонники теорий загово-
ра увидели закономерность в 
том, что Робби Уильямс отме-
нил концерт в тот день, когда в 
Москве прошли большие улич-
ные акции мусульман, протесту-
ющих против событий в Мьян-
ме. Насколько Робби Уильямс 
и его менеджмент могли быть 
осведомлены о подобного рода 
событиях? Насколько их реше-

ние могло быть следствием тако-
го рода акций в России?
— Нет, конечно, они, скорее всего, 
об этом даже не знали.
— В заявлении TCI говорилось об 
отмене концертов, не о переносе. 
Значит ли это, что данную про-
грамму в России не увидят ни-
когда?
— Дело в том, что такое огромное 
шоу перенести не так-то просто. 
Шоу Робби — одно из самых боль-
ших в мире, это 30 траков обору-
дования, десятки и десятки серьез-
ных специалистов и мастеров свое-
го дела, которые могут быть заняты 
с другим артистом в новые сроки. 
Перенос такого шоу в рамках этого 
тура уже невозможен.

ГАСТРОЛИ ПОП-МУЗЫКА

«Это рекордные суммы страховки  
на отечественном концертном рынке»
Организатор российских гастролей Робби Уильямса — о последствиях их отмены
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Выставка всегда готова напомнить 
о реалиях советского детства 
 самым живым образом   
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Почему вдруг в ушах звенит вот это «Пионер, 
к борьбе за дело Коммунистической партии 
 Советского Союза будь готов!», почему тошнит 
от сознания, что каждый, каждый мой ровесник 
через это прошел и у него так же зазвенело бы?
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Десятый тур чемпионата России по футболу  
завершается матчами лидеров: «Локомотив»  
принимает «Амкар», а «Зенит» — «Уфу»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартаку» не выигрывается
Чемпион опять не победил аутсайдера
В понедельник матчами с участи-
ем лидеров завершится десятый 
тур чемпионата России по футбо-
лу. «Зенит» примет на своем по-
ле «Уфу», а «Локомотив» в родных 
стенах встретится с «Амкаром». 
Тем временем между ними вкли-
нился «Краснодар», который 
еще в субботу разгромил на вы-
езде махачкалинский «Анжи» — 
5:1. Рядом с призовой тройкой 
держится ЦСКА, дома взявший 
верх над «Ростовом» — 2:0. При 
этом очередную осечку допустил 
действующий чемпион страны 
«Спартак». В воскресенье крас-
но-белые, ведя в счете 2:0 и иг-
рая 60 с лишним минут в боль-
шинстве, так и не сумели одолеть 
«Тосно» — 2:2.

атч в Санкт-Петер-
бурге на бывшем домашнем стади-
оне «Зенита» «Петровский», где «Тос-
но» из Ленинградской области при-
нимал «Спартак», из проходного нео-
жиданно превратился в едва ли не са-
мый боевой как минимум в десятом 
туре. Поначалу все шло к тому, что фа-
ворит спокойно наберет три очка. На 
29-й минуте за фол последней над-
ежды с поля был удален защитник 
хозяев Виталий Шахов, на 35-й его 
спартаковский коллега по амплуа Ге-
оргий Джикия открыл счет, а на 63-
й полузащитник московского клуба 
Марио Пашалич забил второй гол. 
Однако футболисты «Тосно» не дума-
ли сдаваться и в период с 86-й по 90-
ю минуты смогли дважды поразить 
ворота Артема Реброва. Отличились 
вышедший на замену Евгений Мар-
ков и Антон Заболотный, которые на-
казали чемпиона за грубые ошибки.

Это удивительно, но для «Спарта-
ка», причем в противостоянии с де-
бютантом премьер-лиги, уже не яв-
ляется гарантией победы даже пре-
имущество в одного игрока и два мя-
ча. Буквально на днях команда Мас-
симо Карреры не реализовала выиг-
рышную ситуацию в матче Лиги чем-
пионов со словенским «Марибором», 
тоже сыграв с ним вничью — 1:1, 
и вот опять наступила на те же гра-
бли. Да и в национальном первен-
стве она потеряла очень много оч-
ков там, где не должна была этого де-
лать, — например, во встрече с дру-
гим новичком РФПЛ «СКА-Хабаров-
ском», «Уфой», «Динамо». Любопыт-
но, что красно-белые уже в третий 

раз по ходу нынешнего сезона не до-
жали своего соперника, ведя 2:0.

Все это, безусловно, создает не-
рвозную, если не сказать, негатив-
ную обстановку как в самом «Спарта-
ке», так и вокруг него. В частности, на 
экспертном уровне уже обсуждается 
вопрос целесообразности отставки 
главного тренера москвичей. В бли-
жайшее время она представляется 
маловероятной, тем не менее совету 
директоров клуба придется реагиро-
вать на падение результатов, а пока 
предпосылок для их роста совсем не 
видно. После ничьей с «Тосно» Кар-
рера заявил, что ему стыдно перед 
болельщиками, признав при этом, 
что он не понимает, что происхо-
дит с командой. Итальянец отметил, 
что внутри коллектива нет никаких 
проблем, но предложил спросить об 
этом у футболистов — дескать, мо-
жет, у них есть какие-то претензии к 
нему. Футболисты же в основном без-
молвствовали. Им тоже было нечего 
сказать по существу.

Справедливости ради нужно за-
метить, что «Спартак» испытывает и 
объективные трудности. На его со-

стоянии не могла не отразиться че-
реда травм. К выбывшим из строя Ро-
ману Зобнину, Артему Тимофееву, Зе 
Луишу, Джано Ананидзе перед мат-
чем с «Тосно» присоединились Де-
нис Глушаков и Лоренсо Мельгарехо. 
А во время игры, судя по всему, серь-
езное повреждение получил Георгий 
Тигиев. К тому же гораздо хуже, чем в 
прошлом сезоне, ведет игру системо-
образующий хавбек Фернанду. И да-
же мотор спартаковских атак Квинси 
Промес все чаще барахлит — голлан-
дец вроде бы продолжает забивать, 
но вместе с тем и транжирит нема-
ло отличных возможностей для взя-
тия ворот. Вот и на последних секун-
дах встречи с «Тосно» он вполне мог 
вырвать победу для «Спартака». Кста-
ти, Каррера выпустил Промеса на по-
ле только после удаления Шахова, а 
изначально планировал действовать 
без своего лучшего бомбардира, ко-
торый, видимо, и впрямь находится 
сейчас не в лучших кондициях. В со-
ставе красно-белых обнадежили раз-
ве что новички — Пашалич и Педру 
Роша. Бразилец вообще провел хоро-
ший матч: именно он заставил сфо-

лить на себе Шахова и отдал две ре-
зультативные передачи. Впрочем, 
оплошность еще одного новобранца 
Марко Петковича, приведшая к пер-
вому ответному голу, по сути, пере-
черкнула усилия партнеров.

Между тем треть чемпионата уже 
позади, а «Спартак» занимает толь-
ко восьмое место. О его участии в 
чемпионской гонке пока говорить 
не приходится. Наиболее реальная 
перспектива для красно-белых на 
данный момент — борьба за пятую 
позицию с «Ростовом», «Рубином» и 
«Ахматом». Правда, снизу поджима-
ют «Урал» и «Арсенал».

Александр Ильин

Второй раз в течение  
четырех дней команда  
Массимо Карреры (на фото  
внизу) не удержала  
преимущество в игре  
против соперника, который  
казался гораздо слабее 
«Спартака»: сначала  
в матче с «Марибором»,  
теперь — с «Тосно»     ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Лучшие средневесы не выявили сильнейшего
Бой Геннадия Головкина и Саула Альвареса закончился ничьей

Две суперзвезды современного бокса —  
казахстанец Геннадий Головкин и мексика-
нец Саул Альварес — провели в Лас-Вега-
се замечательный бой, мнения насчет ис-
хода которого у судей разделились. В итоге 
получилась ничья, оставившая у участни-
ков и зрителей много вопросов. Например, 
как арбитр Аделейд Берд умудрилась при-
судить победу с подавляющим преимущест-
вом Альваресу, хотя и статистика, и оценки 
независимых экспертов свидетельствова-
ли о том, что, если крохотное преимущест-
во у кого-то и имелось, то все-таки у отсто-
явшего титул чемпиона мира Всемирного 
боксерского совета (WBC), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Международ-
ной боксерской федерации (IBF) в категории 
до 72,6 кг Головкина?

сли бы не состоявшийся в конце августа 
на той же T-Mobile Arena в Лас-Вегасе бой между 
Флойдом Мейуэзером и Конором Макгрегором, 
слишком явно выделявшийся среди всех собы-
тий в мире единоборств в плане сопутствовавше-
го ему ажиотажа, то поединок с участием двух ге-
ниев среднего веса вполне мог бы претендовать 
на право называться не просто одним из глав-
ных, а самым главным в этом году. И свой высо-
кий статус он, безусловно, оправдал. С точки зре-
ния зрелищности, саспенса это был грандиоз-

ный матч, в котором каждый стремился не вы-
жить любой ценой, не вымучить благоприятный 
результат, а именно доказать, что он талантливее, 
лучше, крепче. Бой часто превращался в беспо-
щадную рубку, он изобиловал пусть не драмати-
ческими, радикальными, переворачивающими 
все с ног на голову, но заметными сюжетными по-
воротами, в том числе в рамках одного раунда. По 
ходу его соперникам пришлось предъявить друг 
другу все свои козыри — умение атаковать и за-
щищаться, умение мощно бить и держать удар.

Некоторые из ударов смотрелись внушитель-
но, но до нокдауна дело так и не дошло. А дошло 
после 12 напряженных раундов до оглашения со-
держания судейских записок, которое в первые 
часы после окончания поединка обсуждалось го-
раздо более бурно, нежели собственно интерес-
ный и яркий бой.

Мнения трех судей по поводу его исхода разде-
лились. Дон Трелла не отдал предпочтение нико-
му — 114:114, Дейв Моретти подарил победу Го-
ловкину — 115:113, а Аделейд Берд присудила ее 
Альваресу — 118:110. В таких случаях матч объяв-
ляется завершившимся вничью. Ничья чуточку 
подпортила Головкину послужной список, до сих 
пор включавший в себя исключительно выигры-
ши, но сохранила принадлежащие ему титулы и 
спровоцировала весьма неординарный поступок 
со стороны исполнительного директора спортив-
ной комиссии штата Невада Боба Беннетта. Бен-
нетт посчитал нужным выступить перед публи-
кой, чтобы прокомментировать свою позицию 

относительно судейского вердикта. Точнее, не 
общего вердикта, а конкретного — Аделейд Берд.

И в общем-то, мотивы этого человека можно по-
нять. Судейство в боксе — шутка субъективная и 
тонкая. Но 118:110 — это счет, который представ-
ляет бой как проходивший фактически с подавля-
ющим преимуществом одного из противников. Го-
ловкину Берд присудила лишь два раунда — чет-
вертый и седьмой, и действительно, трудно пред-
ставить, как такое могло быть. Во-первых, есть дан-
ные системы CompuBox, обсчитывающей удары. У 
казахстанца точных набралось 218 — из 703 выбро-
шенных. Соответствующие показатели Альвареса 
прилично ниже — 169 и 505. При этом Головкин 
чаще доставал соперника в десяти из 12 раундов. 
Во-вторых, есть подсчеты независимых экспертов 
— скажем, телеканалов ESPN и HBO, чьи аналити-
ки пользуются большим авторитетом. Так вот, они 
были единодушны: по 116:112 в пользу Головкина.

Боб Беннетт рванул на ринг, наверняка пред-
видя, какое негодование вызовут цифры, нари-
сованные Аделейд Берд. И в своем обращении к 
зрителям, многие из которых, мягко говоря, пре-
бывали в недоумении по поводу ее решения, по-
старался быть предельно корректным, напомнив, 
что она обслужила «более 115 чемпионских или 
претендентских боев» и в принципе является «вы-
дающимся арбитром». «К сожалению, сейчас Аде-
лейд слегка занесло. В любом бизнесе бывают не-
удачные дни. Она увидела бой по-другому»,— за-
ключил Беннетт.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборная России 
доросла до четверки
В матче за третье место  
она уступила испанцам

Сборная России по баскетболу 
уступила в матче за третье ме-
сто чемпионата Европы испан-
цам со счетом 85:93. Но даже не-
смотря на то, что ей не удалось 
завоевать медали, российское 
выступление после череды про-
валов следует признать успеш-
ным и дающим надежду на то, 
что в будущем команда будет 
прогрессировать.

бе команды, участвовавшие 
в матче за третье место, удивили бо-
лельщиков на нынешнем чемпио-
нате Европы. Правда, если испанцы 
своих фанов, ждавших от них только 
чемпионского титула, прямо скажем, 
разочаровали, провалив полуфинал 
против Словении, то вот сборная Рос-
сии болельщиков, напротив, порадо-
вала. Да, полуфинал против сербов, 
проигранный 79:87, ей также не удал-
ся. Но ведь до старта турнира мало кто 
рассчитывал на то, что подопечные 
Сергея Базаревича вообще сумеют 
войти в число четырех сильнейших 
команд Европы. Даже президент Рос-
сийской федерации баскетбола (РФБ) 
Андрей Кириленко, обычно весьма 
оптимистично настроенный, пола-
гал, что уже попадание в четвертьфи-
нал будет успешным выступлением.

Но сборная России, здорово про-
грессируя по ходу турнира, выда-
ла больше, чем от нее ждали, сумев 
дойти до матча, в котором решалась 
судьба медалей. Пусть только брон-
зовых, но для команды, которая за 
пять последних лет после бронзы 
Олимпийских игр 2012 года пово-
дов похвалить себя не предоставля-
ла, это огромный шаг вперед.

Впрочем, ее прогресс не такой 
уж и неожиданный. Все-таки РФБ, 
управленческий кризис в которой 
предсказуемо совпал с кризисом в 
игре национальной команды, после 
избрания на президентский пост 
Андрея Кириленко всего за два года 
удалось перегруппироваться и обес-
печить сборной то, чего ей не хва-
тало раньше. А именно возможно-
сти готовиться в спокойной обста-
новке, что неизбежно повлияло на 
стремление игроков выкладываться 
в матчах за сборную. Да и вообще си-
туация в российском баскетболе — и 
речь тут не только о сборной, но и о 
клубах Единой лиги ВТБ — в послед-
ние годы оставалась стабильной, да-
же несмотря на непростую экономи-
ческую ситуацию в стране. Несмо-
тря на это, Единая лига по-прежне-
му способна привлекать топ-баскет-
болистов. Тут достаточно сказать, что 
по уровню представительства на Ев-
робаскете она вошла в первую трой-
ку наряду с НБА и испанской лигой. 
В турнире выступили сразу 18 игро-
ков Единой лиги ВТБ, среди которых 
не только российские баскетболи-
сты, но и такие заметные фигуры ев-
ропейского баскетбола, как француз 
Нандо де Коло, черногорец Марко То-
дорович, испанец Серхио Родригес.

Именно последний, так уж выш-
ло, здорово насолил сборной Рос-
сии — защитник, недавно пере-
шедший в ЦСКА, забил ей 16 оч-
ков. Впрочем, не результативность 
Родригеса и даже не точность зна-
менитых братьев Газоль Пау и Мар-
ка, на двоих набравших 51 очко, то 
есть больше, чем все остальные ис-
панские сборники вместе взятые, 
была главной проблемой россий-
ской команды. Она в который уже 
раз сама создала себе сложности, 
очень вяло, можно сказать, невнят-
но, начав игру. К слову, по похоже-
му сценарию развивалась полуфи-
нальная встреча с сербами. Там то-
же был стартовый провал, за кото-
рым последовала героическая по-
гоня, оборвавшаяся, когда до со-
перника оставалось всего ничего — 
два очка.

В противостоянии с испанцами у 
россиян также не складывалась иг-
ра в первой половине матча. Даже 
Алексей Швед, который, как и поло-
жено лидеру, тянул на себе команду 
на протяжении всего турнира, по-
чти ничем не мог помочь. Все-таки 
запас сил у него небесконечный, и 
Швед, похоже, наелся. И так же как 
и в полуфинале, россияне после пе-
рерыва рванули вдогонку за сопер-
ником. Не сразу, правда, а только 
после того, как ситуация стала вы-
глядеть совершенно безнадежной: 
отрыв испанцев достиг 18 очков. Но 
за счет самоотдачи (и тут отдельно 
стоит отметить Тимофея Мозгова, 
умудрявшегося в противостоянии 
с жесткими испанскими «больши-
ми» исправно набирать очки) сбор-
ная России почти ликвидировала 
этот отрыв. К середине финальной 
четверти, после броска Дмитрия Ку-
лагина, дефицит сократился до пя-
ти очков, следом Виталий Фридзон 
довел его до трех, Андрей Зубков — 
до двух… Попади Фридзон с дистан-
ции, и от отставания осталось бы 
только одно очко. Но он промазал, 
и это был ключевой момент матча. 
Россияне стали принимать поспеш-
ные решения, чем тут же воспользо-
вались братья Газоль, с партнерами 
обеспечившие своей команде по-
беду со счетом 93:85. Заслуженную, 
как признавали после игры баскет-
болисты сборной России.

Но больше запомнились слова 
Сергея Базаревича, который доволь-
но точно описал происходившее с 
его командой на турнире. «Мы бо-
ролись с собственными демонами. 
Победили их? Нет. На это может и 
жизни не хватить. Но мы стали луч-
ше»,— заявил тренер, который, вооб-
ще-то, собирался после Евробаскета 
завершать карьеру. Но с нынешней 
командой, которая явно может еще 
прибавить, уход Базаревича уже не 
представляется, как он сам дал по-
нять, неизбежным.

Вчера поздно вечером по москов-
скому времени в финале чемпиона-
та Европы встретились сборные Сер-
бии и Словении.

Александр Петров

Десятый тур
«Арсенал»—«Динамо» 1:0
Беляев, 17.
ЦСКА—«Ростов» 2:0
В. Березуцкий, 30; Витинью, 68.
«Анжи»—«Краснодар» 1:5
Полуяхтов, 77 — Смолов, 39; Классон, 55;  
Вандерсон, 67, 71; Окриашвили, 79.
«СКА-Хабаровск»—«Ахмат» 2:2
Савичев, 13; Христов, 88 — Мбенге, 65; Швец, 82.
«Тосно»—«Спартак» 2:2
Марков, 86; Заболотный, 90 — Джикия, 35;  
Пашалич, 63. Удаление: Шахов («Тосно»), 29.
«Рубин»—«Урал» 0:1
Бикфалви, 87.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1.«Зенит» 9 6 3 0 16:3 21

2.«Краснодар» 10 6 3 1 17:8 21

3.«Локомотив» 9 6 2 1 14:9 20

4.ЦСКА 10 6 1 3 14:9 19

5.«Ростов» 10 4 4 2 10:7 16

6.«Рубин» 10 4 2 4 15:10 14

7.«Ахмат» 10 4 2 4 13:15 14

8.«Спартак» 10 3 4 3 14:15 13

9.«Урал» 10 2 7 1 10:9 13

10.«Арсенал» 10 3 2 5 10:13 11

11.«Уфа» 9 2 4 3 7:10 10

12.«Динамо» 10 2 3 5 9:11 9

13.«Тосно» 10 2 3 5 9:12 9

14.«СКА-Хабаровск» 10 1 5 4 6:10 8

15.«Анжи» 10 2 1 7 7:23 7

16.«Амкар» 9 1 2 6 2:9 5

Сегодня встречаются: «Локомотив»—«Амкар», 
«Зенит»—«Уфа».
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Сборная России (в красной форме — Тимофей Мозгов),  
которая несколько лет терпела сплошные провалы,  
на нынешнем чемпионате Европы долго боролась на равных  
даже с безусловным грандом — испанской командой     ФОТО AP
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